
Офицер отдельной 
бригады «черных беретов» 
рассказал о том, какие 
задачи сегодня решают 
его морпехи в зоне СВО

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Президент ИМЭМО РАН Александр Дынкин 
о формировании нового миропорядка по модели «Север — Юг»

Глобализация 
осталась в прошлом

Татьяна Владыкина

П
резидент России Влади-
мир Путин объявил 2024 
год  Годом семьи. Что но-

вого принесет он в жизнь росси-
ян, что  это значит для детей и их 
родителей? Наш собеседник за-
меститель председателя Госду-
мы Анна Кузнецова.

Анна Юрьевна, президент объ-
явил следующий год  Годом се-
мьи. Что хорошего ждать?

А Н Н А  К У З Н Е Ц О В А :  Это известие 
меня очень обрадовало. Как 
маму и как куратора профиль-
ного Комитета по  защите се-
мьи, вопросам отцовства, мате-
ринства и детства в Госдуме и, 
конечно, как руководителя 
Комиссии по защите мате-
ринства, детства и поддержке 
семьи партии «Единой Рос-
сии», которая была создана по 

поручению президента. Обра-
довало оно и все просемейное 
сообщество, которое занимает-
ся защитой семьи и семейных 
ценностей. Все мы восприняли 
эту новость как знаковое и 
вдохновляющее событие. Оно 
позволит сбыться многим ре-
шениям в интересах семьи и 
принесет реальную помощь 
конкретным семьям, конкрет-
ным детям. И образ будущего, о 
котором говорил президент, 
станет реальностью благодаря 
объединению наших усилий 

вокруг самой важной задачи — 
защиты  семьи.

В будущем году чиновники и 
законодатели будут с особым 
вниманием  относиться к 
каждой семье?  

АННА КУЗНЕЦОВА: Безусловно, это 
решение именно так и надо трак-
товать всем структурам и ведом-
ствам. Объявление Года семьи  
еще раз расставляет акценты для 
всех профильных ведомств, для 
работы правительства на феде-
ративном  уровне и в регионах.

Наш президент всегда под-
держивал семью и традицион-
ные семейные ценности. Для 
этого делается многое: развива-
ется  семейная инфраструктура, 
популяризируются традицион-
ные семейные ценности, госу-
дарство старается поддерживать 
благополучие семьи. В послед-
нее время расширились возмож-
ности использования маткапи-
тала, поддержки разных катего-
рий семей. Особое внимание 
уделяется семьям участников 
СВО, нашим героям. Думаю, бу-
дут появляться и новые формы. 
Нужно продолжать совершен-
ствовать помощь  семьям, где 
воспитываются дети с особенно-
стями развития, продолжать на-
страивать  инфраструктуру, всю 
окружающую среду на то, чтобы 
любой семье с детьми 
было комфортно и 
удобно.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

С
егодня открывается 
IХ Международный 
научно-экспертный 
форум «Примаков-
ские чтения». Он бу-
д е т  п р охо д и т ь  в 
Центре междуна-
родной торговли в 
течение двух дней. В 

нем примут участие 58 экспер-
тов из 26 стран — гораздо боль-
ше, чем в прошлом году. Они 
намерены обсудить, как сего-
дня в условиях геополитиче-

ской напряженности происхо-
дит формирование нового 
миропорядка. Национальный 
исследовательский институт 
мировой экономики и между-

народных отношений им. При-
макова РАН — организатор это-
го мероприятия. Своим виде-
нием новой геополитической 
реальности в интервью «РГ» 

поделился президент ИМЭМО 
РАН, академик Александр Дын-
кин.

Мировое сообщество 
сделало первый шаг 
к постглобальному миру 

Год назад мы с вами беседова-
ли накануне Примаковских 
чтений. Как изменилась 
за год международная по-
вестка. Каковы изменения 
в главном и каковы в нюан-
сах?

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  Благодарю 
«Российскую газету» за посто-
янное внимание к флагманско-

му проекту ИМЭМО РАН — 
Примаковским чтениям. Это 
уже традиционный форум. Он 
родился в 2015 году как дань 
памяти великому ученому и 
гражданину — академику Евге-
нию Максимовичу Примако-
ву. Сегодня Чтения стали веду-
щей площадкой для обсужде-
ния острейших проблем миро-
вой политики и мировой эко-
номики. Состав участников 
обещает квалифицированный и 
откровенный разговор высоких 
профессионалов, без 
манипуляций и сло-
воблудия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анна Кузнецова: В Год семьи мы найдем 
новые способы ее поддержки и защиты

Счастье там, где любят
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ных удобрений
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составлять 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Александр Дынкин считает, что мировое сообщество сделало первый шаг к постглобальному миру.

А К Ц Е Н Т

Примаковские чтения стали ведущей 
площадкой для обсуждения острейших 
проблем мировой политики 
и мировой экономики

А К Ц Е Н Т

Неправильно сначала доводить 
до нужды, а потом семью оттуда 
вытаскивать

Россия и Саудовская Аравия 
согласуют квоты 
на добычу нефти 
в 2024 году 
на встрече ОПЕК+

Георгий Бовт: 
Скоро нас всех 
заменит 
искусственный 
интеллект?

Камеры начнут выявлять 
водителей 
автомобилей 
без ОСАГО 

В Премьер-лиге 
сменился лидер: 
им стал «Зенит», 
опередивший 
«Краснодар»
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Израиль и ХАМАС 
обменялись заложниками. 
Но сделка уже пошла 
не по плану

Пауза будет 
короткой

Иван Сысоев

В воскресенье Израиль и ХАМАС приступили к реализа-
ции второго этапа договоренностей по обмену заложни-
ками. «Сделка», установившая с пятницы гуманитар-
ную паузу на четыре дня, постоянно находится под 
угрозой срыва. Обе стороны обвиняют друг друга в не-
соблюдении условий. Разрешать споры пока помогают 
посреднические усилия Египта и Катара — без них бое-
вые действия в секторе уже давно бы возобновились.

Приостановка процесса обмена пленными, поста-
вившая под угрозу режим прекращения огня, произо-
шла в субботу по инициативе ХАМАС. Представители 
движения заподозрили израильскую сторону в не-
соблюдении условий по доставке гуманитарной помо-
щи в Газу, а также в нежелании выпустить на свободу 
оговоренного числа палестинских заключенных. Сто-
ит отметить, что изначально решение о приостановке 
обмена заложниками объявила организация 
«Бригада аль-Кассама», считающаяся «воен-
ным крылом» ХАМАС.

РАЗОБЛАЧЕНИЕ 
Давид Арахамия 
подтвердил: 
уничтожение Украины 
на совести Зеленского 
и британского клоуна 
Джонсона

«Давайте 
просто 
воевать»

Павел Дульман 

На Украине и в странах Запада в ходу понятие «крем-
левская пропаганда». Там на нее по традиции свалива-
ют все проблемы. Но о том, что такого явления не су-
ществует, а новости о себе Украина и ее спонсоры со-
здают самостоятельно и сами вскрывают самые страш-
ные тайны и собственную гнилую природу, свидетель-
ствует последнее интервью телеканалу «1+1» Давида 
Арахамии, главы парламентской фракции партии 
«Слуга народа». В нем он фактически возложил на пре-
зидента Зеленского и экс-премьера Британии 
Бориса Джонсона вину за отказ Киева от ди-
пломатического решения конфликта. 

ФИНАНСЫ Банк России 
снова ужесточил правила 
выдачи потребкредитов

Как давить 
в долг

Роман Маркелов

Банк России установил более строгие ограничения на 
кредитование заемщиков с высокой долговой нагруз-
кой. В итоге клиентам с высоким уровнем риска будет 
еще сложнее получить потребительский кредит или 
кредитную карту.

Новые правила по необеспеченным кредитам и 
займам установлены на первый квартал 2024 года и на-
чнут действовать с 1 января. «Решение принято для 
того, чтобы ограничить закредитованность граждан, 
прежде всего тех, кто уже имеет высокую долговую на-
грузку», — говорится в сообщении ЦБ.

Ограничения по выдачам кредитов вводятся не 
напрямую, а через макропруденциальные лимиты 
(МПЛ) для банков. Это предельная доля необеспечен-
ных кредитов в общем объеме кредитов и займов, ко-
торые выдают банки и микрофинансовые организа-
ции. Этот инструмент ЦБ с 2023 года применяет раз в 
квартал и правила пока что все время ужесточаются.

 МПЛ сократили долю новых кредитов заемщикам с 
высокой долговой нагрузкой, констатируют в ЦБ. У 
банков доля вновь предоставленных кредитов заемщи-
кам с показателем долговой нагрузки (ПДН, соотноше-
ние платежей по всем кредитам и займам клиента к его 
ежемесячным доходам) более 80% снизилась с 36% в 
четвертом квартале 2022 года (до введения 
МПЛ) до 25% в третьем квартале 2023 года (с 
41 до 25% по займам МФО). 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 25.11.23

Австралийский доллар  58,2882
Азербайджанский манат  52,2431
Армянский драм**  22,0830
Белорусский рубль  28,6605
Болгарский лев  49,4975

Бразильский реал  18,1518
Венгерский форинт**  25,4801
Вон Республики Корея***  67,9832
Вьетнамский донг****  37,1184
Гонконгский доллар  11,4156

Грузинский лари  32,7459
Датская крона  12,9838
Дирхам ОАЭ  24,1833
Доллар США  88,8133
Евро  96,9187

Египетский фунт*  28,7472
Индийская рупия*  10,6664
Индонезийская рупия**** 56,9572
Казахстанский тенге**  19,2583
Канадский доллар 64,8320

Катарский риал  24,3993
Киргизский сом*  10,0210
Китайский юань  12,3949
Молдавский лей* 49,9257
Новозеландский доллар  53,7765

Новый туркменский манат  25,3752
Норвежская крона*  82,6632
Польский злотый  22,1463
Румынский лей  19,4941
СДР  118,2034

Сербский динар**  82,6983
Сингапурский доллар  66,1946
Таджикский сомони*  81,0769
Таиландский бат*  25,0875
Турецкая лира*  30,8331

Узбекский сум****  72,1767
Украинская гривна*  24,6606
Фунт стерлингов  111,2919
Чешская крона*  39,7322
Шведская крона*  84,7536

Швейцарский франк  100,4335
Южноафриканский рэнд*  47,0019
Японская иена**  59,3831
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЩАНИЕ В Москве проводили в последний путь
военкора телеканала «Россия 24» Бориса Максудова

«Забудь про пушки,
пиши про людей»
Александр Степанов

Б
орис Максудов погиб во 
время съемок репортажа 
в Запорожской области 

в результате удара беспилот-
ника ВСУ. В субботу состоялась 
церемония прощания с журна-
листом.

Венки, цветы, траурные 
речи… Московский телецентр 
на Шаболовке с трудом вмещал 
всех желающих попасть на цере-
монию прощания с Борисом. Це-

ремониальный зал, обтянутый 
черной тканью, буквально уто-
пал в огромном количестве цве-
тов и траурных венков, которые 
принесли друзья и собратья по 
перу погибшего журналиста.

Гроб Бориса был украшен 
красными розами. Рядом с ним 
фотография, с которой Борис 
с легкой и немного грустной 
улыбкой смотрел на пришедших 
проститься с ним. Неподалеку — 
подставка с его государственны-
ми наградами, в том числе с ор-

деном Мужества, который воен-
кору вручили посмертно.

Гибель Бориса стала для всех 
ударом. Мужчины пытались 
сдерживать слезы, девушки, ко-
торые были знакомы с Борисом 
или были с ним в командиров-
ках, не скрывали своих эмоций. 

«Боря был замечательный, 
яркий, честный, прямой, поэто-
му его так любили. Военкоры — 
соль нашей профессии, это луч-
шие люди. Они гибнут для того, 
чтобы зритель знал правду. », — 

сказал на церемонии прощания 
известный телеведущий Влади-
мир Соловьев.

Одна из корреспонденток 
рассказала, что он помогал ей 
делать сюжеты, взял над ней не-
большое шефство.

«Он мне всегда говорил: 
оставь эти пушки военным, они 
в них больше разбираются, по-
казывай характеры. Я прислу-
шалась к нему и заметила, что 
действительно сюжеты стали 
получаться более интересными 
и глубокими», — сбиваясь на сле-
зы, вспоминала девушка.

«Это уже третья наша поте-
ря, Игорь Корнелюк и Антон Во-
лошин погибли в Луганщине, 
он — в Запорожье. Ребята несли 
слово правды, они рассказывали 
о людях. Их глазами миллионы 
наших телезрителей видели то, 
что происходит: судьбы людей, 
беду. — напомнил генеральный 
директор ВГТРК Олег Добродеев.

Он подчеркнул, что Борис 
Максудов навсегда останется со-
трудником ВГТРК и память о нем 
будет жить вечно.

За четыре дня до гибели, 
18 ноября, у него был день рож-
дения. Журналисту исполнилось 
38 лет. У Бориса Максудова оста-
лась 10-летняя дочь. 

Олег Добродеев пообещал, 
что семье погибшего журна-
листа окажут всю возможную 
 помощь.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ознакомился с отечественными разработками
в сфере ИИ

Интеллект с плюсом
Татьяна Замахина

Р
азвитие искусствен-
ного интеллекта (ИИ) 
открывает новую эпо-
ху в истории челове-
чества. Запреты в этой 
сфере бессмысленны, 
а вот стимулы необхо-
димы — для этого будет 
обновлена российская 

стратегия развития ИИ. Об этом 
заявил в пятницу президент РФ 
Владимир Путин в ходе конфе-
ренции «Путешествие в мир ис-
кусственного интеллекта» в мо-
сковском Центре международ-
ной торговли.

Перед выступлением глава 
государства посетил несколь-
ко стендов на выставке, органи-
зованной «на полях» конферен-
ции. Путину продемонстрирова-
ли достижения ИИ в различных 
сферах: в частности, он способен 
сочинять литературные произ-
ведения, обучать школьников, 
писать картины в стиле различ-
ных художников. Так, президент 
попросил искусственный ин-
теллект придумать новогоднюю 
сказку, и тот через несколько ми-
нут рассказал главе государства 
историю про приключения Деда 
Мороза и Снегурочки. На другом 
стенде Путин угадал мелодию, 
написанную нейросетью. Кро-
ме того, глава государства узнал, 
как собрать идеальную футболь-
ную команду. Еще одна проде-
монстрированная технология 
умеет определять фейки и бо-
роться с ними, а другая позволя-
ет синхронизировать движение 
губ с речью на видео, что можно 
использовать в образовании, ра-
боте СМИ, переводах.

На выставке также наглядно 
показано умение ИИ распозна-
вать жесты и устную речь. Про-
грамма может ответить на во-
просы по тексту и объяснить его 
суть. Способен «виртуальный 
мозг» и генерировать идеи — это 
может быть, например, полезно 
для предпринимателей (в целях 
формирования бизнес-плана). 
Как объяснили «РГ» разработ-
чики, граждане могут скачивать 
и пользоваться программами 
бесплатно — доплатить придет-
ся за профессиональное исполь-
зование. Среди новинок выстав-
ки — программа, которая помо-
гает делать детям домашние за-
дания, а учителям — проводить 
экзамены (она уже тестирует-
ся в школах страны). Пожалуй, 
один из самых зрелищных экс-
понатов — робот-художник, ко-
торый по заданию человека ри-
сует сгенерированные нейросе-
тью картины.

Все это — отечественные раз-
работки, и в этом плане мы не до-
гоняем мир, а находимся среди 
лучших. Россия, как подчеркнул 
президент в своем выступлении, 
сейчас входит в число тех немно-
гих стран, у которых есть свои 

собственные технологии. Среди 
самых актуальных разработок 
он назвал алгоритмы Сбербанка 
GigaChat и Kandinsky, а также 
YandexGPT и «Шедеврум» от 
«Яндекса».

ИИ эффективно использует-
ся в сфере ТЭК. «Газпром нефть» 
«смогла значительно сократить 
затраты на обустройство сква-
жин, решает сложные задачи 
безопасности логистики по Се-
верному морскому пути», — при-
вел пример Путин. Новые техно-
логии уже постепенно начинают 
использоваться в проектирова-
нии сооружений и зданий, со-
кращают время поиска молекул 
в целях производства эффектив-
ных лекарств, создает фильмы, 
музыку и стихи. «Это, подчерк-
ну, лишь отдельные сферы, где 
машина по своим способностям 
сравнялась, а где-то уже и пре-
восходит возможности челове-
ка», — уточнил президент.

Путин призвал укреплять 
это конкурентное преимуще-
ство, создавать на основе та-

ких технологий новые рынки, 
«целое созвездие продуктов 
и услуг». Он считает, что, вне-
дряя ИИ, «человечество начина-
ет новую главу своего существо-
вания». Важно также, что новые 
технологии помогут опережа-
ющему росту доходов граждан, 
ведь машины «займут» низ-
кооплачиваемые рабочие места. 
То есть заменят на рутинных ра-
ботах человека. Однако ИИ, под-
черкнул российский лидер, не 
сможет заменить, например, ме-
диков и учителей — будет их по-
мощником. Так, новые техноло-
гии могут дать педагогу больше 
времени для воспитания детей, 
помочь врачу выявлять на ран-
ней стадии болезни, вести ди-
станционный мониторинг здо-
ровья. Что касается бизнеса, то 
он с помощью ИИ может созда-
вать продукты и услуги с уни-
кальными характеристиками 
под конкретного потребите-
ля. Конечный итог — увеличе-
ние производительности труда, 
внедрение бережливого произ-

водства, назвал Путин положи-
тельные эффекты.

Управленцам ИИ, по его сло-
вам, позволит автоматизиро-
вать административные про-
цедуры, в разы ускорить про-
цессы принятия решений. Это 
кардинально изменит облик 
многих сфер, которые касают-
ся каждого гражданина. «Преж-
де всего это городская среда, об-
щественный транспорт, система 
государственных услуг, эколо-
гия, образование и здравоохра-
нение», — уточнил российский 
лидер. В общем, для граждан вне-
дрение ИИ — это новое качество 
жизни и новые возможности для 
профессиональной деятельно-
сти, резюмировал президент.

Путин также остановился на 
вопросах безопасности исполь-
зования ИИ и предупредил, что 
запрещать что-то в данной сфе-
ре бесполезно: «Если мы что-то 
запретим, технологии будут раз-
виваться в другом месте». А ради 
безопасности необходимо ис-
кать общие решения. «Челове-
чество же выработало опреде-
ленные правила, связанные с ис-
пользованием ядерных техноло-
гий», — заметил Путин.

В ближайшее время россий-
ский лидер подпишет указ о но-
вой Стратегии развития искус-
ственного интеллекта. Кроме 
того, правительство уже под-
готовило поправки к закону об 

экспериментальных правовых 
режимах в сфере цифровых ин-
новаций, которые, надеется 
президент, вступят в силу уже 
с 2024 года. «Механизм будет 
гораздо проще и практически 
вдвое быстрее, — объяснил Пу-
тин. — Снимаются многие из-
лишние бюрократические тре-
бования, но одновременно уста-
навливается ответственность 
за причинение вреда здоро-
вью, жизни или имуществу в ре-
зультате тестирования прорыв-
ных цифровых технологий». По 
его словам, стратегия предпола-
гает, что мощности российских 
суперкомпьютеров вырастут 
не менее чем на порядок. Кро-
ме того, к ним расширят доступ 
отечественным ученым. «Осо-
бые льготы для пользования вы-
числительной инфраструкту-
рой должны получить аспиран-
ты, студенты, школьники», — до-
бавил российский лидер. Конеч-
но, развитию сферы ИИ поможет 
подготовка кадров. Вузам с вы-
соким рейтингом с 1 сентября 
предстоит расширить свои про-
граммы магистратуры и аспи-
рантуры с этой целью. На курсы 
в сфере развития ИИ отправят 
управленцев и глав компаний 
(обучение начнется с первого 
квартала следующего года).

В руководстве страны, по сло-
вам Путина, готовы подумать 
и над выделением дополнитель-

ных средств на исследования 
и разработки в сфере примене-
ния генеративного искусствен-
ного интеллекта и больших язы-
ковых моделей. Это возможно, 
если «ведущие компании возь-
мут на себя обязательство со-
финансировать такие работы», 
уточнил президент.

К участию в дискуссии были 
приглашены представители са-
мых перспективных для ИИ 
направлений. Так, главный врач 
поликлиники № 220 города 
Москвы Андрей Тяжельников 
сообщил, что в стране форми-
руется более 5 млн электронных 
медицинских документов. В бу-
дущем цифровой помощник по-
явится и у врача, и у пациента.

Заместитель директора шко-
лы № 186 из Нижнего Новгоро-
да Наталья Трояновская расска-
зала о цифровой платформе, ко-
торая помогает ученикам найти 
свое призвание и раскрыть свой 
талант. Искусственный интел-
лект помогает снизить нагруз-
ку на учителя и позволяет уве-
личивать эффективность обу-
чения в среднем на 30%, считает 
 педагог.  

Перед конференцией Владимир 
Путин посетил выставку с достиже-
ниями ИИ в различных сферах. 

Память о Борисе Максудове навсегда останется в сердцах его коллег-журналистов и телезрителей.

А К Ц Е Н Т

Для граждан внедрение ИИ — это новое 
качество жизни и новые возможности 
для профессиональной деятельности

НАГРАДА Сергей Степашин
награжден медалью
«За заслуги перед обществом»

Отмечен особо

Владислав Куликов

Председатель Ассоциации 
юристов России Сергей Степа-
шин награжден медалью Обще-
ственной палаты РФ «За заслу-
ги перед обществом». Вруче-
ние награды состоялось в рам-
ках совместного заседания 
президиума правления Ассо-
циации юристов России и со-
вета высшей юридической пре-
мии «Юрист года».

Сергей Степашин в особых 
представлениях не нуждается. 
Его имя можно встретить и в 
учебниках истории, и в совре-
менных лентах новостей. По-
тому что он не ушел в историю, 
а продолжает ее творить. Здесь. 
С нами. На наших глазах.

Чтобы перечислить все его 
заслуги — как прошлых дней, 
так и сегодняшние, — не хватит 
газетной полосы. Среди самых 
актуальных сегодня: работа по 
повышению качества юриди-
ческого образования в России, 
а также защита наших соотече-
ственников за рубежом.

«Пора поставить вопрос 
о том, что права человека не 
политическая игрушка, а дей-
ствительно права человека, — 
заявил недавно на междуна-
родной конференции к 75-ле-
тию принятия Всеобщей декла-
рации прав человека Сергей 
Степашин. — Наш диалог с меж-
дународными институтами бу-
дет продолжаться. Мы будем 
бороться за права человека!» 
Он добавил, что считает некор-
ректным термин «недруже-
ственные страны». По мнению 
Сергея Степашина, есть друже-
ственные руководители, кото-

рые составляют большинство, 
а есть руководители недруже-
ственные. Он отметил, что на-
роды и страны не имеют отно-
шения к проводимой коллек-
тивным Западом политике. 

«Такого унижения людей, 
которые имеют гражданство 
других стран, преследования 
их за это не было даже при 
Гитлере. Финляндия еще за-
крывает границу. Где же пра-
ва человека? Где Совбез ООН? 
Где международные институ-
ты? Сегодня ООН не решает 
проблемы», — сказал Сергей 
Степашин.

Поэтому Ассоциация юри-
стов  России делает  очень 
большую работу по защите 
россиян, проживающих за ру-
бежом.

Что касается повышения 
качеств юридического образо-
вания, то это многолетний 
проект. Ассоциация юристов 
России провела общественную 
аккредитацию юридических 
вузов. Сейчас она занимается 
общественной аккредитацией 
образовательных программ. 

«Сергей Вадимович вно-
сит весомый вклад в деятель-
ность гражданского общества. 
Прежде всего в рамках рабо-
ты в Ассоциации юристов Рос-
сии», — подчеркнула во время 
вручения медали секретарь 
Общественной палаты РФ Ли-
дия Михеева.

Медаль «За заслуги перед 
обществом» является высшей 
наградой Общественной пала-
ты РФ. Она вручается гражда-
нам, имеющим общепризнан-
ные выдающиеся заслуги перед 
российским социумом.  

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2691006

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2690682

ИСКУССТВЕННЫЙ МОЗГ — 
ПОТЕМКИ
Выступая на международной конференции по искус-
ственному интеллекту Artificial Intelligence Journey 
2023 («Путешествие в мир искусственного интеллек-
та»), Владимир Путин заявил, что «человечество на-
чинает новую главу своего существования», перечис-
лив сферы, где уже применяется ИИ — от проработки 
производственных процессов до создания фильмов 
и музыки. Отметив, что ИИ «не заменит врача или учи-
теля, но может быть их помощником», он выразил уве-
ренность, что развитие ИИ не удастся остановить.

Правда, недавно кое-кто попытался это сделать 
в отдельно взятом месте. Широкое внимание привлек 
скандал, связанный сначала с увольнением, а потом 
(после возмущения персонала числом более 700 чело-
век) возвращением исполнительного директора аме-
риканской компании OpenAI (она создала несколько 
больших языковых 
моделей, так на-
зываемых чат-бо-
тов, включая GPT-
4 и широкого разо-
шедшегося по миру 
ChatGPT) Сэма Аль-
тмана. Якобы при-
чиной стали глу-
бокие разногласия 
с советом директо-
ров по поводу «без-
удержного разви-
тия» так называе-
мого AGI (Artificial 
General Intelligence — универсального искусственного 
интеллекта), который может выполнять задачи авто-
номно от человека, обучаясь в процессе выполнения 
и самостоятельно получая данные. Противники Альт-
мана якобы убеждали его «притормозить» с новыми 
моделями ввиду непредсказуемых последствий.

AGI в будущем сможет делать то же, что люди, ре-
шая задачи с помощью «биологических мозгов», не 
хуже, а то и лучше. И самостоятельно. Конкретные опа-
сения были связаны с разработкой модели ИИ — Q*, 
которая сможет не только решать уже привычные для 
ИИ задачи, в том числе математические, но и отличать 
правду от лжи, что до сих пор оставалось для ИИ не-
преодолимой преградой. Она, как и другая разрабаты-
ваемая модель — предназначенная для научных иссле-
дований AI Scientist — способны к самообучению.

Полгода назад большая группа интеллектуалов вы-
ступила с обращением об опасности неконтролируе-
мого развития ИИ, призвав человечество озаботить-
ся проблемой. Хотя человечество явно находится не 
в лучшей форме по части договороспособности. Раз-
витие ИИ-технологий, возможно, именно сейчас пере-
скакивает от линейного развития к экспоненциаль-
ному. Но человеческий мозг, увы, плохо прогнозирует 
результаты нелинейного развития и тем более по экс-
поненте. Вспомним прогнозы футурологов начала ХХ 
века: они все строились на экстраполяции уже обозна-
чившихся тенденций, открытий и технических дости-
жений. Нынешние разработчики ИИ поняли, что в луч-
шем случае могут предвидеть результаты развития ИИ 
по экспоненте интуитивно. И то не факт. Можете пред-
ставить в современном обществе интуицию как осно-
ву прогнозирования и принятия упреждающих реше-
ний в какой-либо сфере? Нет. Вот потому и страшно.

На днях губернатор ХМАО Наталья Комарова по-
шутила (а может, и нет): мол, нейросети в будущем мо-
гут заменить губернаторов. «Есть президент, и хватит. 
А остальные другим делом занимаются», — заявила 
она. Каким же делом займутся сотни тысяч и даже мил-
лионы управленцев, если их заменить ИИ? А как будет 
выглядеть общество, где решения принимают «умные 
машины», за которых никто не голосовал, и никто не 
знает, какая в них зашита «предвыборная программа».

Согласимся: врача и учителя ИИ не сможет заме-
нить. Но вдруг только «пока не сможет»? И как дол-
го это «пока» продлится? Сравните: вы приходите на 
прием к врачу, на вас отведено минут 15—30, плюс ана-
лизы. Или вас «при-
нимает» ИИ уров-
ня AGI, который 
располагает всеми 
накопленными на 
Земле знаниями 
обо всех болезнях, 
и его мозги сооб-
ражают» на много 
порядков быстрее. 
«Доктор ИИ» будет 
заниматься именно 
вашим организмом, 
анализируя все его 
мельчайшие инди-
видуальные особенности. Это как подбор фильмов под 
ваши вкусы: это делает ИИ на основе изучения про-
смотренных вами фильмов, выраженных предпочте-
ний и т.д. Так и каждое лечение строго индивидуально, 
это не по силам никакому врачу-специалисту.

Можно выделить четыре типа ИИ, использование 
которых несет разные, в том числе социальные, по-
следствия. Первая группа — это машины без памяти, 
функционирование которых построено на вторичной 
реакции согласно заданным алгоритмам. Они предна-
значены для решения конкретных задач, например, 
могут играть в шахматы, но не могут использовать 
свой прошлый опыт. Есть ИИ с ограниченной памятью, 
они могут использовать прошлый опыт для принятия 
будущих решений. По такому принципу устроены бес-
пилотные автомобили. В настоящее время началась 
разработка систем, обладающих в какой-то степени 
разумом, а именно социальным интеллектом, способ-
ным понимать эмоции. Этот тип ИИ сможет делать вы-
воды о намерениях человека, предсказывать его пове-
дение, так что сможет стать членом человеческих ко-
манд. Наконец, пока не существует ИИ, обладающего 
самосознанием и самоощущением (понятие AGI близ-
ко в этому). Такой ИИ сможет понимать свое текущее 
состояние и действовать самостоятельно в зависимо-
сти от своих «потребностей и интересов».

Конкуренция с людьми во многих сферах уже нача-
лась. Скажем, ChatGPT в состоянии написать грамот-
ную дипломную работу. Где там роль «наставника»? 
Или вот, например, появился уже в чем-то аналогич-
ный ChatGPT — Claude AI, который успешно сдал — на 
приличном уровне! — экзамены на университетском 
уровне по экономике и, заметим, юриспруденции. Ау, 
судьи, возможно, у вас скоро убавится работы, так как 
относительно простые дела будут решать без вас! Для 
начала. Claude AI уже в какой-то мере самообучаю-
щийся ИИ. Сам. Без преподавателей. Но раз без препо-
давателей, то и, может, статься, без контролеров и ре-
гуляторов. Мы к этому готовы?  

Результаты разви-
тия искусствен-
ного интеллекта 
сейчас можно 
предсказать 
только интуитивно

Врача и учителя 
искусственный 
интеллект пока 
заменить 
не сможет. Но вдруг 
только «пока»?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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СОЦЗАЩИТА В России 
появится единая 
социальная цифровая 
платформа

Статус 
подтвержден

Ольга Игнатова

В 2024 году в России заработает единая цифровая 
платформа. Она позволит собрать всю информацию о 
человеке, необходимую для проактивного и беззаяви-
тельного соцобслуживания. Сведения будут аккумули-
роваться в статусы, обновляемые в течение всей жиз-
ни. Об этом «Российской газете» сообщили в Социаль-
ном фонде РФ.

«Цифровая платформа не просто инструмент для 
быстрого назначения мер, это фактически измене-
ние парадигмы социальной сферы», — отмечает глава 
Соцфонда Сергей Чирков. По его словам, в следующем 
году запланирован запуск первой очереди единой циф-
ровой платформы. «Ее внедрение позволит еще ак-
тивнее оказывать услуги по принципам социального 
казначейства, то есть заранее понимать, в какой жиз-
ненной ситуации находится человек, чтобы предла-
гать меры поддержки, не дожидаясь его обращения в 
фонд», — отмечают в Соцфонде.

Сейчас Соцфонд обслуживает практически все на-
селение страны. Он фактически является единым ок-
ном для предоставления всех федеральных мер соц-
поддержки, начиная от пособий беременным женщи-
нам и заканчивая пенсиями по старости. Поэтому без 
цифровизации было бы сложно обслуживать такое 
число людей. 

В России поэтапно внедряется система проактивно-
го назначения пенсий и пособий различным категори-
ям граждан. Это означает, что не нужно писать заявле-
ние и собирать справки. Все эту работу за людей делает 
госсистема межведомственного электронного взаимо-
действия. После чего через портал госуслуг человек по-
лучит сообщение о выплате, на которую он имеет пра-
во. Сейчас Соцфонд оказывает 44 услуги, в рамках ко-
торых создано 116 электронных сервисов. В беззаяви-
тельном порядке уже назначаются выплаты ветеранам 
и инвалидам боевых действий, Героям России и членам 
их семей. В цифру планируют перевести пособия, ко-
торые назначаются по профессиональным заболева-
ниям. В перспективе беззаявительно будут назначать и 
страховые пенсии по старости.  

СОВФЕД Сенаторы 
и детский омбудсмен 
обсудили программы 
для подростков

Карта действий

Виктория Ильина

Трудных подростков хотят переманить с улицы в спе-
циальные досуговые пространства, а для работы с 
детьми, ставшими жертвами насилия, в регионах 
открывают «зеленые комнаты». Во время «открытого 
диалога» в минувшую пятницу Уполномоченный при 
президенте РФ по правам ребенка Мария Львова-Бело-
ва рассказала сенаторам о своей работе и предложила 
им включиться в стратегические программы.

За год аппарат детского омбудсмена отработал 24 
тысячи обращений. Большая часть из них связана с за-
щитой прав ребенка на семейное окружение, семейное 
устройство и образование. Чтобы заниматься профи-
лактикой проблем детей и координировать работу в 
регионах, созданы карты действий с новыми направ-
лениями для работы. Среди них — питание и медицина 
в школах, детская психиатрия, алкогольная и нарко-
зависимость родителей и детей, трудоустройство под-
ростков.

Мария Львова-Белова призналась, что ее любимая 
стратегическая программа — «Подростки России». 
«Мы говорим о детях, молодежи, но подростки — это 
уже не дети, они читают взрослые книги, к ним ну-
жен особый подход. Поэтому с президентом договори-
лись выделить их в отдельную категорию, открываем 
по стране подростковые пространства», — продолжи-
ла она, добавив, что в регионах действует 50 подрост-
ковых пространств. 
Это одновременно 
и клубы по интере-
сам, и кризисные 
центры.

Сенатор Анаста-
сия Жукова спро-
сила, какова ситу-
ация со случаями 
жестокого обраще-
ния с детьми. «Со-
гласно статистическим данным, за последний год было 
совершено более 100 тысяч преступлений против не-
совершеннолетних. К сожалению, с 2018 года наблю-
дается рост преступлений против половой неприкос-
новенности, и что еще печальнее — половина из этих 
случаев идет из семьи… В 2022 году было совершенно 
80 убийств детей родителями. Кажется, что это очень 
жуткая цифра», — сказала Львова-Белова. По ее мне-
нию, судимым за педофилию следует запретить про-
живать на одной территории с детьми.

Также в регионах открываются «зеленые комна-
ты», предназначенные для работы с детьми, ставшими 
жертвами насилия. Это позволяет в гибком формате 
с психологами, следователями, которые не находятся 
в одной комнате с ребенком, получать информацию о 
произошедшем.

Вице-спикер Совфеда Инна Святенко поинтересо-
валась, не слишком ли забюрократизированы процес-
сы усыновления и подготовки граждан к приемному 
родительству. Омбудсмен полагает, что без специаль-
ной подготовки в этом процессе не обойтись, хотя мно-
гие будущие папы и мамы даже сами не понимают, что 
они в ней нуждаются. Она предложила создать в стране 
единую электронную платформу для граждан, которые 
планируют усыновлять детей. Это позволит быстрее 
запускать процесс без личного присутствия приемных 
родителей в том регионе, откуда планируется взять ре-
бенка, и обозначить четкий алгоритм действий. Стоит 
установить и общий подход к контролю за расходова-
нием денег, которые выделяют замещающим и прием-
ным семьям.

Кроме того, уполномоченный предложила сенато-
рам создать в нескольких пилотных регионах структу-
ры, которые объединят работу по всем вопросам, свя-
занным с защитой прав детей и помощью семьям. Еще 
одно направление — создать единый стандарт работы 
органов опеки в регионах. Львова-Белова убеждена, 
что с них надо снять такие полномочия, как изъятие 
ребенка из семьи, ограничение и лишение родитель-
ских прав.  

Счастье там, где любят 
Что же даст Год семьи 
нам всем — родителям, 
детям? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Давайте вспомним, 
что у нас уже был Год семьи в 2008 
году. Тогда удалось принять важ-
ные решения, способствующие 
развитию системы поддержки се-
мей с детьми. Вспомните, именно 
в 2008 году был зафиксирован са-
мый высокий показатель рождае-
мости после 1991 года. Год семьи 
в России — это не только допол-
нительный импульс для уже дей-
ствующих решений и иницииро-
вания новых. Есть темы, которые 
давно требуют особого внимания. 
Год семьи даст им возможность 
выйти из тени, из периферии об-
суждения. Например, давно на-
зрел вопрос целенаправленной 
комплексной поддержки моло-
дой семьи, начиная с определе-
ния ее статуса. Студенты-очни-
ки создают семьи во время уче-
бы в вузе, а у нас до сих пор не раз-
работаны меры ее поддержки. В 
Ивановской области, например, 
в вузах есть проект «Твоя семья». 
Там молодым людям специали-
сты помогают на разных стадиях 
создания семьи  — консультируют, 
поддерживают.

Кроме того, Год семьи, наде-
юсь, позволит завершить работу 
над вопросами, которые стоят 
крайне остро. Так, сегодня про-
сто перезрела тема закрепления 
статуса многодетной семьи на 
федеральном уровне.

Вопрос поддержки многодет-
ных много лет находится в на-
ших приоритетах, надеемся, что 
наконец-то сможем найти отве-
ты на наш запрос. Федеральный 
закон о статусе многодетной се-
мьи позволил бы формировать 
комплексные подходы и настра-
ивать систему поддержки под 
особенности каждой семьи. В 
дискуссии сегодня и вопрос по 
критериям нуждаемости.

Ну согласитесь, неправильно 
сначала доводить до нужды, а по-
том семью оттуда вытаскивать. 
Правильно принимать все меры 
для того, чтобы многодетная се-
мья могла сохранять благополу-
чие, быть самостоятельной.

В защиту семейных ценностей 
входит борьба с разводами? В 
прошлом интервью вы говори-
ли о печальной статистике: 
на пять свадеб — четыре разво-
да. Как вы думаете, Год семьи 
поможет хоть немного испра-
вить эту ситуацию?

АННА КУЗНЕЦОВА: Давайте все же рас-
суждать трезво. Само по себе на-
звание года не значит, что пер-
вого января мы все проснемся в 
другой реальности. Но если гря-
дущий год станет временем реа-
лизации новых форм поддерж-
ки семей и саму ценность семьи 
выведет на новый уровень через 
правильно выстроенную рабо-
ту, то мы с вами имеем все осно-
вания для оптимизма. Понимая 
при этом, что формирование 
ценностей не происходит за год 
или два... Поэтому по оконча-
нии Года семьи не должно закан-
чиваться действие принятых в 
этот год решений. 

При этом в поисках правиль-
ных мер поддержки не надо 
изобретать велосипед: много 
интересных и ценных идей раз-
вивается в регионах России. 
В вопросах защиты семейных 
ценностей инициативы регио-
нов — бесценный клад. Год се-
мьи — это возможность сделать 
региональные решения, кото-
рые имеют высокую значимость 
для защиты семей, федеральны-
ми. Если вернуться к вашему во-
просу, то в некоторых регионах 
организуют беседы с супругами 
в ЗАГСе. Но это уже на серьезной 
стадии, когда человек приходит 
подать заявление на развод, но 
работу по сохранению семьи 
надо начинать намного раньше.

Каких инструментов по под-
держке семьи не хватает?

АННА КУЗНЕЦОВА: Сегодня нужно ра-
ботать как над системными ре-
шениями, так и продолжить тон-
кую настройку на особенности 
различных категорий семей. 
Например, обратить внимание 
на семьи, где родители являются 
инвалидами. Представьте толь-
ко, какие трудности испытыва-
ют родители, имея, например, 
инвалидность по слуху, зрению... 
Мы общались с такими семьями, 
нужно постараться поддержать 
и их.

Возможно, будет дан импульс 
не только просемейным, но и 
иным социально значимым ини-
циативам. Например, пока нет 
законов, гарантирующих каче-
ственную психологическую по-
мощь. Рынок психологических 
услуг, кроме специалистов-про-
фессионалов, наполнен, к сожа-
лению, и шарлатанами, которые 
пытаются «корректировать» и 
семейные отношения — ничего 
хорошего это не приносит. Рабо-
та над законопроектом о психо-
логической помощи идет непро-
сто. Мы планировали его внести 
еще в прошлую сессию, но пока 
еще в дискуссии с правитель-
ством. Этот законопроект помо-
жет решить главную задачу — га-
рантировать качественную пси-
хологическую помощь гражда-
нам нашей страны, стать следу-
ющим шагом развития психоло-
гической службы в целом.

Расскажите о том, что уже 
удалось сделать?

АННА КУЗНЕЦОВА: Благодаря совмест-
ной работе с минобрнауки на-
шей Комиссии по защите мате-
ринства, детства и поддержке се-
мьи удалось создать программу 
переобучения специалистов-де-

мографов. Теперь у нас есть 
Координационный центр разви-
тия кадрового потенциала в сфе-
ре демографии, был разработан 
образовательный стандарт, спе-
циалисты уже получают дипло-
мы. Все это позволит повысить 
качество демографической экс-
пертизы персональных решений 
в этой тонкой сфере. Реализует-
ся программа с докторами по 
всем детским домам инвалидно-
сти «Я с тобой», и наша команда 
вместе с докторами-волонтера-
ми помогает детям со сложны-
ми заболеваниями по всей стра-
не. Продолжаем работу над ре-
ализацией всех пунктов народ-
ной программы, включая новые 
регионы.

Если говорить об участниках 
СВО и их семьях, то ведется ра-
бота с каждым конкретным об-
ращением и над законодатель-
ными инициативами. Только за 
недавнее время в Госдуме было 
принято порядка 70 законода-
тельных инициатив. 

Боремся в рабочей группе 
по техническим средствам реа-
билитации за новые решения в 

сфере доступности средств ре-
абилитации. Уже поддержана 
наша идея по созданию единой 
площадки на базе одного из ву-
зов и идет активная работа над 
реализацией.

Нам удалось получить под-
держку нового ГОСТа на улич-
ные тренажеры для инвалидов, 
в том числе для участников СВО. 
Как выяснилось, сегодня то там 
то здесь люди своими силами 
пытаются установить уличные 
тренажеры. Но оказалось, что 
нет технических ГОСТов. Я обра-
тилась в правительство, и нас 
поддержали — будет разработан 
новый ГОСТ. Мы хотим добить-
ся, чтобы дети и взрослые с ин-
валидностью смогли трениро-
ваться на уличных площадках.

Чтобы помочь семьям, ко-
торые воспитывают детей с ин-
валидностью, создали проект 
«Пропомощь», он активно раз-
вивается. Кроме экспертизы и 
маршрутизации, информирова-
ния о возможных вариантах ле-
чения, помогаем конкретным 
детям. Недавно добились полу-
чения важного препарата для 
ребенка, стараемся, насколько 
хватает сил, помогать с такими 
обращениями. 

Последнее время традицион-
ный образ семьи отчаянно от-
бивается от попыток псевдо-
модных обновлений. Однопо-
лые браки, родители «номер 
один» и «номер два», мода на 
чайлдфри — все эти «фишки» 
нет-нет да цепляют и нашу 
молодежь. Поможет ли Год се-
мьи выстоять нормальной 
семье?

АННА КУЗНЕЦОВА: Поможет. Более 
того, мне кажется, для Европы 
это звучит как вызов. Я думаю, 
это почувствуют и на «внешнем 
контуре». Там семейные ценно-
сти продолжают деформировать 
сознательно, отодвигая грани-
цы разумного. Но я уверена, объ-
явление Года семьи позволит не 
только выставить серьезный и 
прочный барьер для защиты на-
ших традиционных семейных 
ценностей, но и вдохновить ро-
дителей и борцов за традицион-
ные ценности не только у нас в 
стране.   

30 мая 2019 года Кремль превратился в огромную детскую площадку — мамы с детьми и детскими колясками прибыли в столицу на вручение ордена «Родительской славы». 

30 мая 2019 года президент Владимир Путин вручил орден «Родительская слава» многодетной семье Дмитриевых.

В семье Козловских из Севастополя — пятеро детей: Дима, Ваня, Катя, Аня и Гриша. Осенью 2023 года они стали победителями всероссийского конкурса «Семья года». 

А К Ц Е Н Т

«Год семьи» прозвучит для Европы 
как вызов. Он вдохновит родителей 
не только в нашей стране

А К Ц Е Н Т

Студенты-очники создают семьи 
во время учебы, а у нас до сих пор 
не разработаны меры поддержки 
молодой семьи

Анна Кузнецова: «Год семьи» — это знаковое и вдохновляющее событие, 
которое принесет реальную помощь конкретным семьям.

Единая платформа 
позволит быстрее 
запускать процесс 
усыновления
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ПРОЦЕНТОВ

россиян считают крайне важ-

ными те отношения, которые 

складываются в семье 

(ВЦИОМ)
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ТАМ, ГДЕ «ЧЕРНЫЕ БЕРЕТЫ», ВРАГ НЕ ПРОЙДЕТ

Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Херсонская область

Н
акануне Дня морской 
пехоты корреспондент 
«РГ» побеседовала c 

офицером бригады «черных бе-
ретов», который в ноябре про-
шлого года давал интервью на-
шей газете.

И снова на передовой
— Мы в строю, задачи выпол-

няем, — говорит командир с по-
зывным Истина, с которым мы 
беседовали год назад в Севасто-
поле, когда он восстанавливал-
ся после ранения. Много расска-
зывать о собственных заслугах 
он не хочет, как и положено рус-
скому офицеру.

— Главное, напишите про 
бригаду и ребят!

Истина уже в начале 2023 
года вернулся на фронт. Полу-
чил второе ранение при штур-
ме островов на Днепре. Пошел 
на повышение. Награжден дву-
мя орденами Мужества, меда-
лью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» второй степени с 
двумя мечами. 

Мечи означают, что медаль 
вручена за боевые заслуги. 

Отдельная 810-я бригада 
морской пехоты Черноморско-
го флота выполняет боевые за-
дачи на Запорожском и Хер-
сонском направлениях, охра-
няет атомную электростанцию 
в Энергодаре, обороняет Крым 
от атак ВСУ. Парней отправ-
ляют на самые жаркие участки 
фронта.

В Запорожской области мор-
пехи отличились в боях при Ра-
ботино, где ВСУ этим летом пы-
тались прорвать наши оборони-
тельные рубежи, снова и снова 
бросая в мясорубку технику и 
людей. 30 августа стало извест-
но о награждении 810-й брига-
ды орденом Ушакова. 

Затем — короткая передыш-
ка, и «черные береты» опять на 
передовой. 

Сейчас морпехи ведут бои в 
Херсонской области с десант-
ными группами ВСУ, которые 
пытаются закрепиться на левом 
берегу Днепра.

— Идут ожесточенные бои 
каждый день, — говорит Исти-
на. — К сожалению, есть поте-
ри, но противнику мы не дали 
развить успех, продвинуться, 
мы их заблокировали. И теперь 
наши штурмовые группы их по-
степенно выбивают, выдавли-
вают. Находимся на передовой, 
вся бригада принимает актив-
ное участие, все подразделения.

Высший морской орден
— Почему вашей бригаде 

морпехов дали орден Ушакова, 
которым обычно награждают 
корабли, флотские соединения 
и командиров ВМФ?

— Мы выполняли задачи не 
только на суше как пехота, но и 
на воде, как положено морским 
пехотинцам, — отвечает офицер. 
— На катерах штурмовали дне-
провские острова, с высадкой 
на берег, поражением против-
ника с воды. Верховный глав-
нокомандующий нашу бригаду 
отметил за массовый героизм и 
всестороннюю работу.

Одно из подразделений мор-
ской пехоты выбивало против-
ника с островов в направле-
нии Кинбурнской косы. Груп-
па освободила восемь остро-
вов, уничтожив высадившееся 
там украинское спецподразде-
ление. Морпехи первыми ста-

ли уничтожать катера против-
ника, которые тайком пере-
двигались по протокам между 
островами.

— Обстановка там была тяже-
лая, — продолжает он. — Против-
нику было очень важно отбить 
Кинбурнскую косу, чтобы на 
весь мир раструбить, что Ни-
колаевская область полностью 
под их контролем. Но благода-
ря действиям морпехов острова 
были отбиты. И теперь наши во-
енные не позволядают против-
нику  передвигаться через про-

токи, лишают его возможности 
создать плацдарм для высадки.

Все, кто принимал в этом 
участие, представлены к госна-
градам. За участие в СВО на-
граждены уже 80 процентов 
личного состава бригады. Мно-
гие имеют по два ордена Муже-
ства, медали «За отвагу», Геор-
гиевские кресты. А за отраже-
ние украинского наступления 
на Запорожском направлении 
трое морпехов удостоены зва-
ния Героев России.

25 октября медаль Героя Рос-
сии вручена командиру 810-й 
бригады морской пехоты пол-
ковнику Олегу Власову — за му-
жество, героизм и умелое ко-
мандование. Посмертно полу-
чил Звезду Героя командир раз-
ведбатальона, гвардии майор 
Владимир Чепа — в боях при Ра-
ботино вызвал огонь на себя, не 
дав крупному отряду противни-
ка прорваться к нашему оборо-
нительному пункту.

Высшей награды также удо-
стоен гвардии старший лейте-
нант Иван ( Истина по понят-
ным соображениям не стал на-
зывать фамилию офицера), 
командир расчета противо-
танкового комплекса. Под ог-
нем минометов, артиллерии и 
беспилотников он с напарни-
ком несколько часов сдерживал 
вражеские атаки, подорвал танк 
и другую бронетехнику и заста-
вил противника отступить.

— Иван до начала спецопера-
ции особо ничем не выделялся. 
А во время СВО очень хорошо 
себя проявил. Нащелкал десят-
ки этих хваленых «Леопардов», 

«Брэдли». До него никто тако-
го не делал. Большой умничка, 
скромный офицер, — говорит о 
герое мой собеседник.

Универсальные бойцы 
и отличные ребята

Спрашиваю у Истины, по-
чему он решил вернуться на 
фронт после ранения. Ведь мож-
но было остаться служить в ча-
сти и больше не рисковать.

— Потому что весь наш лич-
ный состав — как мои младшие 
братья. Я каждого знаю лично 
и с каждым ходил в бой, — отве-
чает он.

Рассказывает о военном ме-
дике Константине Пепеляеве 
с позывным Карась. Отец пя-
терых детей, служил фельдше-
ром на кораблях Черноморско-
го флота. Когда в зоне СВО по-
гиб его кум, решил присоеди-
ниться к морпехам. Пошел по 

стопам деда, у которого была 
медаль «За отвагу». И сам полу-
чил медаль «За отвагу», Георги-
евский крест и орден Мужества 
посмертно. 

Был смертельно ранен на 
Херсонском направлении во 
время удара HIMARS. 

— Таких ребят много. Есть 
командиры, сержанты, кото-
рые до последнего за свой лич-
ный состав стоят. Имеют ране-
ния, контузии, но даже в госпи-
таль не хотят ехать, — говорит 
морпех.

Компьютерная война
За год на фронте изменилось 

многое, рассказывает Истина. 
Стали лучше форма, экипиров-
ка, обеспечение. По-прежнему 
очень помогают люди, народ-
ный фронт, которые присылают 
все, что бывает необходимо.

— Стало проще, потому что 
каждый боец знает свою задачу, 
не надо никому разжевывать, 
объяснять зачем и почему. И 
все понимают, что задачи будут 
выполнены, что другого пути у 
нас нет.

Мобилизованные, по его 
словам, полностью влились в 
состав бригады и ни в чем не 
уступают подготовленным 
контрактникам.

— Ребята с честью выполня-
ют свой долг, это сформировав-
шиеся воины, у которых и са-
мих можно многому поучить-
ся. Есть ребята с руками. Один, 
например, сам собирает проти-
водронные ружья. Попадаются 
среди них и бизнесмены, и по-
литики, у которых все есть. Но 
когда Родина позвала — пошел, 
хотя мог и спрятаться, за грани-
цу убежать.

— А что изменилось у ВСУ?
— Тактика. Они в основном 

используют FPV дроны-камика-
дзе, беспилотники, артиллерию. 
Стараются не идти на штурмы, 
потому что не «вывозят». Такая 
война сейчас, более компьютер-
ная. Они ведь провели самый 
ужасный «контрнаступ», кото-
рый только мог быть, и опозо-
рились на весь мир.

Истина сообщил, что в по-
следнее время многие вэсэуш-

ники стали сдаваться в плен. С 
подбитого катера, к примеру, 
плывут не обратно к себе, а к на-
шим позициям. Им пытаются 
помешать свои же, сбрасывают 
гранаты с беспилотников, от-
правляют заградотряды.

В Крым противник 
не пройдет

«Черные береты» охраняют 
подходы к Крыму, чтобы в слу-
чае внезапного прорыва блоки-
ровать противника. «Но такого 
мы не допустим, мы их просто 
не подпустим к Крыму», — гово-
рит Истина.

Также морпехи следят за не-
бом и сбивают ударные бес-
пилотники на подлете к по-
луострову. Выявляют дивер-
сионные группы, которые пы-
таются прорваться в Крым по 
морю. Противник через морпе-
хов не пройдет!

Напоследок я спрашиваю 
офицера, как он отметил День 
морского пехотинца год назад и 
как планирует в этом.

— Был в Севастополе. Взял 
костыли, съездил к ребятам на 
кладбище, помянул бойцов. В 
этом году отметим на передо-
вой, — отвечает Истина.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи штурмовиков Су-25 — надежные помощники наших штурмовых отрядов. По их «наводке» летчики уничтожают укрепленные позиции, скопления личного состава и техники ВСУ. 

Бойцы нашей морской пехоты 
в зоне СВО отличаются мужеством 
и высоким боевым мастерством.

А К Ц Е Н Т

Мобилизованные ни в чем не уступают 
контрактникам. Ребята с честью выпол-
няют свой долг, это воины, у которых 
можно многому поучиться

А К Ц Е Н Т

Многие вэсэушники стали сдаваться 
в плен. С подбитого катера, к примеру, 
плывут не к себе, а к нашим позициям. 
Им пытаются помешать свои же

МИНОБОРОНЫ

ЗА ПАРУ ДНЕЙ ПРОТИВНИК ПОТЕРЯЛ ТРИ МИГ-29 И ТРИ СУ-27 

Юрий Гаврилов

Н
аши военные про-
д о л ж а ю т  н а н о -
сить удары по про-
м ы ш л е н н о й  и 
э н ер гет и ч е с к о й 
инфраструктуре 
Украины. 

В минувшие вы-
ходные воздушную 

тревогу объявляли в Днепро-
петровской, Киевской, Полтав-
ской, Сумской, Харьковской, 
Черкасской и Черниговской об-
ластях. Сирены звучали в под-
контрольной Киеву части Запо-
рожской области. Сообщалось 
о взрывах в Черкассах, Кривом 
Роге и Херсоне.

По данным украинского из-
дания «Зеркало недели», в суб-
боту серии атак подвергся Киев. 
В городе были обесточены де-
сятки зданий, не работали неко-
торые станции метро. Очевид-
цы утверждали, что интенсив-
ные удары наносились в районе 
аэропорта Жуляны. 

ВСУ огрызались, как могли 
и чем могли. В ход в основном 
шли беспилотники. В надежде, 
что какая-то их часть прорвется 
через российскую ПВО, против-
ник засылал дроны на нашу тер-
риторию целыми стаями.

Вчера в первой половине дня 
Минобороны России три раза 
сообщало о пресечении терро-
ристических атак украинских 
беспилотников в Московской, 
Тульской, Калужской и Брян-
ской областях. В общей сложно-
сти там сбили и подавили сред-
ствами радиоэлектронной борь-
бы 24 дрона самолетного типа. 

Однако кое-какой урон они 
нанесли. Один беспилотник, 
потеряв управление, врезался 
в многоэтажку в Туле. Легкую 
резаную рану получил ее жи-
тель. Кроме того, было повре-
ждено остекление в трех квар-
тирах. Об этом сообщил губер-
натор региона Алексей Дюмин. 

«26 ноября около 11.00 ки-
евским режимом была пред-
принята попытка террористи-
ческой атаки с применением 
переоборудованных для пора-

жения наземных целей зенит-
ных ракет С-200 по объектам 
на территории РФ. Российски-
ми средствами ПВО две укра-
инские ракеты были обнаруже-
ны и уничтожены в воздухе над 
акваторией Азовского моря», — 
сообщили также в минобороны.

Ранее официальный предста-
витель ведомства генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков об-
народовал статистику наших 
групповых ударов высокоточ-
ным оружием и беспилотника-
ми-камикадзе по аэродромной 
инфраструктуре, арсеналам, 
местам хранения артиллерий-
ских боеприпасов, вооруже-
ния, военной техники и базам 
горючего ВСУ с 18 по 24 ноября. 

За этот период в общей слож-
ности был нанесен 31 такой 
удар. Кроме того, поражались 
пункты размещения украинских 

подразделений, националисти-
ческих формирований запре-
щенного в РФ и признанного тер-
рористическим «Азова», а также 
«Иностранного легиона».

— Все назначенные объекты 
поражены, — доложил генерал 
Конашенков.

По его словам, за неделю про-
тивник на различных направле-
ниях СВО потерял около 4200 
человек убитыми и ранеными. 
Больше всего — свыше 1680 вра-
жеских солдат — вывели из строя 
на Донецком направлении. А на 
Херсонщине наши бойцы в тече-
ние недели захватили в плен 39 
украинских военнослужащих.

«Морской авиацией в аква-
тории Черного моря уничтоже-
ны 12 безэкипажных катеров 
ВСУ, следовавших в направле-
нии полуострова Крым», — до-
бавил генерал. Отдельно было 
сказано об эффективной работе 
российской ПВО. В течение не-
дели расчеты наших зенитных 
ракетных комплексов сбили 
истребитель Миг-29 и вертолет 
Ми-8 воздушных сил Украины. 

Кроме того, были перехваче-
ны 15 снарядов РСЗО HIMARS 
и «Ольха», две противокора-
бельные ракеты «Нептун» и 
176 вражеских беспилотников. 
В минувшую субботу списки 

уничтоженных пополнили два 
склада авиационных средств 
поражения ВСУ — их поразили 
на аэродромах в Долгинцево и 
под Днепропетровском.

У Вольнянска в Запорожье и 
около Павловки в Днепропет-
ровской области наши военные 
ликвидировали две украинские 
радиолокационные станции об-
наружения и сопровождения 
воздушных целей П-18. 

В районе Серебрянки в ДНР 
огнем накрыли командно-на-
блюдательные пункты подраз-
делений 67-й механизирован-
ной бригады ВСУ и 100-й брига-
ды теробороны.

Российские средства ПВО 
сбили в Днепропетровской об-
ласти два вражеских истреби-
теля МиГ-29. Там же в минувшие 
сутки уничтожили еще один 
МиГ-29. А на Херсонщине — сра-
зу три  украинских Су-27.

«Нанесено поражение хра-
нилищам авиатоплива ВСУ в 
Полтавской области и арсена-
лу авиационных боеприпасов 
в Черкасской области», — доло-
жили вчера в Минобороны Рос-
сии.  

А К Ц Е Н Т

За неделю боев ВСУ на различных 
направлениях специальной военной 
операции не досчитались около 4200 
человек убитыми и ранеными

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАДАЧА — ПОЛНОСТЬЮ УНИЧТОЖИТЬ НА УКРАИНЕ СИСТЕМУ ПВО
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
— О сути новой стратегии ведения 

США войны против России — так 

называемой «войны на истоще-

ние» — мы хорошо осведомлены.

Теперь главный вопрос: как мы 

должны ответить, чем сможем вы-

вести из игры козыри, на которых 

Америка делает ставку?

Один из ключевых таких козырей 

— формирование украинской ПВО 

и вытеснение наших ВКС и 

средств воздушного поражения из 

украинского неба. Достигни аме-

риканцы этой цели, — их шансы ве-

сти на Украине войну с Россией «в 

долгую» существенно вырастут. 

Поэтому данный козырь мы долж-

ны обнулить.

Довольно долго у нас не было эф-

фективных инструментов для ре-

шения этой задачи. После начала 

СВО боевые возможности укра-

инской противовоздушной оборо-

ны, подорванные в первые недели 

российскими ударами, с помощью 

США были быстро восстановле-

ны, а затем кратно наращены. 

Американцы за счет своих средств 

обнаружения (самолеты ДРЛО и 

спутники радиоразведки) взяли 

там на себя всю систему раннего 

оповещения и целеуказания.

Они перестроили систему ПВО 

Украины на «засадную» конфигу-

рацию. Ее суть — неуязвимые для 

российских средств воздушного 

поражения американские и на-

товские радары обнаруживают 

наши самолеты и крылатые раке-

ты над территорией Украины. 

Только при входе нашей авиации в 

зону поражения следует команда 

на включение комплексов ПВО и 

обстрел цели. После чего 

комплекс тут же отключается и 

маскируется.

Одновременно началась массо-

вая передача Киеву из бывших 

стран Варшавского договора ста-

рых советских зенитных ракетных 

комплексов. А еще — огромных 

партий переносных ЗРК Stinger. 

Затем настал черед новейших 

западных зенитных ракетных си-

стем: немецких IRIS-T, норвежских 

NASAMS, британских Starstreak.

Как следствие, уже к маю наша пи-

лотируемая авиация не могла себе 

позволить свободно летать над 

Украиной. Но ВКС наносили уда-

ры в глубине ее территории кры-

латыми ракетами.

Так продолжалось до октября, 

когда у нас появились дроны-ка-

микадзе типа «Герань» и значи-

тельно увеличился выпуск крыла-

тых ракет различных типов. После 

чего эффективность ВКС РФ, чис-

ло комбинированных (беспилот-

ники, крылатые и оперативно-

тактические ракеты) воздушных 

ударов выросли на порядок.

И все же, полагаю, до уровня аб-

солютного господства в воздухе 

мы не поднялись. Это позволило 

американцам предположить: при 

сосредоточении усилий США и 

НАТО в поставках Украине 

средств ПВО (в основном зенит-

ных ракетных комплексов раз-

личных систем, которые будут 

интегрированы с американскими 

и натовскими АСУ ПВО), реально 

если не полностью закрыть, то по 

крайней мере снизить до умерен-

ного урон от российских ударов 

с воздуха по объектам в цен-

тральных и западных областях 

Украины.

Ответ на эту угрозу совершенно 

очевиден. Нужно устроить настоя-

щую охоту за украинской ПВО. 

Необходимы регулярные 

масштабные операции по выявле-

нию и уничтожению этой системы.

Тем более что при внешней логич-

ности американского плана, он 

страдает существенными систем-

ными провалами. Первый — в рас-

поряжении США и стран НАТО на-

ходится ограниченное число зе-

нитных ракетных систем. Массо-

вого их ввода в строй не предви-

дится. Такие системы — сверхдо-

рогое оружие, их массовые по-

ставки просто невозможны.

Второе — производство ракет к 

этим зенитным ракетным систе-

мам осуществляется на Западе 

низкими темпами. По мере увели-

чения их расхода на Украине, де-

фицит ЗРС станет реальным фак-

тором.

Если к этому добавить массо-

вость и относительную дешевиз-

ну наших ударных беспилотни-

ков, на которые противник будет 

вынужден тратить свой боезапас 

(при том, что стоимость одной 

ракеты к ЗРК «Пэтриот» в 10 раз 

дороже стоимости той же «Гера-

ни»), а также дешевизну наших 

специализированных антирадар-

ных ракет и имитаторов целей, то 

становится ясно: очень скоро 

Запад начнет сталкиваться с не-

разрешимой и фатальной 

проблемой — сверхдорогой про-

тивовоздушной обороной Украи-

ны, которая к тому же быстро ис-

тощается.

Вот почему нам необходимо вести 

против нее операции нового типа.

Какие-то попытки такой «охоты на 

ПВО» мы видели. Достаточно 

вспомнить образцово-показатель-

ный «забой» американского 

Patriot в Киеве в мае.

Но сейчас речь идет о совершен-

но иной стратегии России. Она 

сама должна навязать врагу «вой-

ну на выживание». Для чего, в том 

числе, методично атаковать его 

позиции, центры и командные 

пункты ПВО. Атаковать не десят-

ками средств воздушного пораже-

ния, а сотнями дронов-камикадзе, 

«имитаторов», противорадиолока-

ционных и крылатых ракет.

Уничтожение украинской ПВО 

становится стратегической зада-

чей номер один.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

На Украине чуть ли не молились на ЗРК Patriot. А они не смогли защитить от ударов даже собственные позиции.  
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ТРАНСПОРТ В минтрансе 
назвали количество 
потерянных из-за санкций 
самолетов

Прерванный 
полет

Алексей Любовецкий

Россия из-за западных санкций лишилась 76 пасса-
жирских судов. Об этом заявил глава минтранса Вита-
лий Савельев на открытии экспозиции «Россия в дви-
жении» на ВДНХ в Москве.

«Нас неожиданно застали врасплох, когда хотели 
забрать самолеты. В целом мы потеряли 76 пассажир-
ских судов, которые были либо на технических стоян-
ках, либо какие-то рейсы собирались выполнить, про-
сто арестовали», — сказал он. Всего в России на данный 
момент используются 1167 пассажирских самолетов, 
напомнил Савельев.

ЕС, Великобритания и ряд других стран ввели про-
тив России пакет санкций, среди которых были закры-
тие воздушного 
пространства для 
российских самоле-
тов, а также запрет 
иностранным ли-
зинговым компа-
ниям на их обслу-
живание. После ли-
зингодатели нача-
ли отзывать свои 
самолеты. Несмот-
ря на ограниче-
ния, большинству 
российских авиа-
компаний уда-
лось перерегистрировать самолеты из зарубежных 
реестров в отечественный.

По словам главы Росавиации Дмитрия Ядрова, рос-
сийские авиаперевозчики получат 1800 отечествен-
ных самолетов и вертолетов до 2030 года. Сейчас пар-
ки крупнейших авиакомпаний страны состоят пре-
имущественно из иностранных самолетов. В будущем 
их заменят отечественные авиалайнеры SJ-100, МС-
21, Ил-114-300, Ил-96-300, «Байкал» и «Ладога».

Савельев подтвердил, что объем субсидирования 
пассажирских перевозок российских авиакомпаний 
в 2024 году ожидается на уровне 25 млрд руб. В этом 
году объем субсидий составил 60 млрд руб., в 2022 
году — 100 млрд руб. В минтрансе не исключают, что 
продолжат субсидирование аэропортов юга России в 
2024 году, если они останутся закрытыми.

Первый вице-премьер Андрей Белоусов, который 
принял участие в открытии экспозиции, сообщил, что 
объем перевозок по Восточному полигону по итогам 
десяти месяцев 2023 года вырос до 151,5 млн тонн, 
по Азово-Черноморскому направлению — до 76,7 млн 
тонн, по международному транспортному коридору 
(МТК) «Север — Юг» — до 8,9 млн тонн. В 2024 году, в со-
ответствии с указом президента, провозную мощность 
Восточного полигона планируется увеличить до 180 
млн тонн, к 2030-му — до 210 млн. Восточный полигон 
включает в себя БАМ и Транссиб. В развитие проекта 
РЖД в 2024 году планируют вложить 350 млрд руб.  

Как давить
в долг

«За этот же период доля кредитов с ПДН от 50 
до 80% увеличилась с 27 до 33% (с 17 до 20% 
у МФО), поэтому с четвертого квартала 2023 

года Банк России также установил МПЛ на долю кре-
дитов с ПДН от 50 до 80%», — говорится в сообщении 
Банка России.

В октябре этого года в условиях ужесточения де-
нежно-кредитной (то есть заметном повышении клю-
чевой ставки) и макропруденциальной политик при-
рост задолженности по необеспеченным потребитель-
ским кредитам замедлился до 1,1% (1,5% в сентябре, 
2,4% в августе), рассказывают в ЦБ.

При этом рост задолженности существенно разли-
чается по финансовому сектору: наибольшие темпы 
роста отмечаются у банков, которые специализируют-
ся на предоставлении кредитных карт, так как на них 
МПЛ действуют с лагом во времени. В этом сегменте 
значительная часть средств (82%) предоставляется по 
картам, открытым заемщикам еще до введения МПЛ. 
«В связи с этим Банк России считает целесообразным 
ускорить переход к более сбалансированной структу-
ре кредитования по кредитным картам и ужесточает 
МПЛ по таким кредитам на первый квартал 2024 года. 
Для прочих креди-
тов лимит также 
ужесточается, но 
в меньшей степе-
ни», — отмечают в 
Банке России.

Таким образом, 
в первом квартале 
2024 года допусти-
мая доля потреби-
тельских кредитов, 
которые банки смо-
гут выдавать клиен-
там с ПДН от 50 до 
80%, понижается с 
нынешних 30% до 
25% от кварталь-
ного объема выдач. 
Максимальный ли-
мит на выдачу кре-
дитных карт таким 
заемщикам снижен 
с 20% до 10% выдач.

С момента введения МПЛ доля задолженности по 
кредитам с ПДН более 80% в портфеле банков снизи-
лась с 34 до 31%, но пока остается высокой, указывают 
в Банке России. С учетом ужесточения МПЛ на первый 
квартал 2024 года ожидается, что по итогам 2024 года 
эта доля снизится до 20%, рассчитывают в регулято-
ре. «Ужесточение МПЛ ускорит переход к сбалансиро-
ванной структуре задолженности по потребительским 
кредитам, что в конечном счете снизит риски граждан, 
банков и МФО», — считают в ЦБ.

К ноябрю общий портфель необеспеченных креди-
тов российских банков составил 13,7 трлн руб. В октя-
бре банки выдали заемщикам кредитов наличными на 
537,4 млрд руб. Таким образом, выдачи упали: в октя-
бре — на 9%, а в сентябре — на 20%. Более того, банки в 
последнее время стали заметно чаще отказывать по-
тенциальным заемщикам в получении необеспеченно-
го кредита.  

РЕСУРСЫ Россия и Саудовская Аравия согласуют квоты 
на добычу нефти в 2024 году

Расстановка бочек

Сергей Тихонов 

Н
а министерской 
встрече участни-
ков ОПЕК+, кото-
рая состоится 30 
ноября после полу-
годового перерыва, 
будет принято ре-
шение по действи-
ям альянса в сле-

дующем году. Основная интри-
га заключается в том, будет ли 
ОПЕК+ увеличивать объемы со-
кращения добычи или оставит 
прежние договоренности в силе. 

По ним в 2024 году впер-
вые квоты двух лидеров сдел-
ки — России и Саудовской Ара-
вии разойдутся. Наша страна 
сократит производство больше 
всех — до 9,8 млн баррелей в сут-
ки (б/с), Саудовская Аравия — 
до 10,5 млн б/с. Но это без уче-
та добровольных сокращений. 
Здесь в 2023 году впереди всех 
остается Саудовская Аравия, 
дополнительно убравшая с рын-
ка 1 млн б/с. 

России после опять увели-
чившегося дисконта на нашу 
нефть нужен рост мировых ко-
тировок, чтобы наполнять бюд-
жет. Санкции ЕС и США могут 
эффективно работать против на-
шего нефтяного экспорта толь-

ко в случае отсутствия дефици-
та нефти на рынке. Если спрос 
будет опережать предложение, 
никакие ограничения не смогут 
сдержать подорожание россий-
ского сырья. Поэтому наша стра-
на будет не против дополнитель-
ного сокращения добычи. 

В свою очередь, США и ЕС 
не теряют надежды, что сдел-
ка или вовсе развалится, или 
страны-участники решат нара-
щивать производство. Заголов-
ки западных СМИ последних 
месяцев пестрели новостями о 
разногласиях внутри альянса — 
неполном выполнении условий 
сделки со стороны России, на-
мерениях наращивать добычу 
в ОАЭ и недовольстве поведе-
нием партнеров в Саудовской 
Аравии. 

Котировки барреля так-
же далеки от стабильности. За 

шесть последних месяцев стои-
мость барреля эталонного сор-
та Brent колебалась от 71 до 
96,5 долл., а сейчас баланси-
рует на уровне около 80 долл. 
Для ОПЕК+ это нижний предел 
допустимой цены, а для США, 
ЕС, Китая и других — это дорого. 
Неудивительно, что информа-
ционный фон вокруг предстоя-
щей встречи сильно отличается 
в странах-импортерах и стра-
нах-экспортерах нефти. 

«На Западе раздувается тема 
конфликта России и Саудовской 
Аравии, — говорит глава Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Константин 
Симонов. — Там постоянно пи-
шут, что саудиты недовольны, 
поскольку наша страна откло-
няется от норм, якобы не вы-
полняет добровольно взятые на 
себя обязательства. Но в стра-

нах ОПЕК+ пресса пишет, что 
разногласия есть только с аф-
риканскими участниками сдел-
ки — Анголой и Нигерией, кото-
рые не хотят дальше сокращать 
добычу».

Понятно, что проблемы с Аф-
рикой не станут причиной раз-
вала ОПЕК+. Уровень котиро-
вок выше 80 долл. за баррель не 
является критичным, но по до-
полнительным квотам на 2024 
год, возможно, придется прини-
мать какие-то решения, считает 
Симонов.

При этом многие считают, 
что сделку корректировать не 
будут. Как отмечает аналитик 
Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов, в ОПЕК не раз на-
зывали комфортным для них 
уровень в 90 долл. за баррель 
Brent, и отклонение в 10% в ту 
или иную сторону вполне допу-
стимо. В прошлый раз, в июне 
дополнительное снижение до-
бычи странами ОПЕК+ после-
довало на фоне падения стоимо-
сти Brent до 72 долл. за баррель. 

С точки зрения эксперта 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилла Родионова, 
сохранение статус-кво стало 
бы наиболее предпочтитель-
ным решением для ОПЕК+. 
Сложность нынешнего раун-

да переговоров ОПЕК+ состо-
ит в том, что цены уже отыгра-
ли предыдущую волну сжатия 
спроса. Эти решения обеспе-
чили дефицит на рынке нефти, 
который в третьем квартале 
2023 года достиг 90 тыс. б/с. Но 
сейчас рынок вновь стал про-
фицитным, во многом благо-
даря росту добычи в странах 
не ОПЕК+. Если альянс опять 
сократит добычу, то она воз-
растет в других странах. Оп-
тимальным будет сохранение 
статус-кво, которое бы также 
подразумевало пролонгацию 
решения Саудовской Аравии о 
добровольном сокращении до-
бычи на 1 млн б/с, как мини-
мум, на первое полугодие 2024 
года, отмечает Родионов.

При этом есть ряд стран, ко-
торые могут настаивать на ро-
сте добычи. По мнению Черно-
ва, это Нигерия, Конго и Анго-
ла. Но речь здесь идет о 200—300 
тыс. б/с, а такие объемы едва ли 
могут серьезно повлиять на ба-
ланс рынка.  

В 2024 году наша страна сократит 
добычу нефти больше всех других 
членов ОПЕК+.

А К Ц Е Н Т

Если спрос на нефть в мире будет 
превышать предложение, то никакие 
санкции не смогут сдержать 
подорожание российского сырья

— Читайте также: Эксперты назвали негативные эффекты 
от обилия ипотечных кредитов с господдержкой  
rg.ru/art/2685257

Российские авиа-
компании получат 
1800 отечествен-
ных самолетов 
и вертолетов 
до 2030 года

Долги заемщиков 
с высоким 
уровнем риска 
все еще 
составляют 
заметную долю
в портфелях 
банков: она едва 
ниже трети всех 
выдач 

БИЗНЕС Ульяновские приборостроители увеличивают объемы производства

Новые датчики
Евгений Трубняков

Э
кономика Ульяновской 
области развивается — 
предприятия успешно ра-

ботают, заработная плата уве-
личивается. Об этом рассказы-
вает генеральный директор 
ООО «Мидаус» Евгений Бушев.

Евгений Евгеньевич, в про-
шлом году вы прогнозировали 
увеличение объемов выпускае-
мой продукции. Сегодня уже 
можно с уверенностью ска-
зать, что у вас получилось?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Получилось. В ре-
зультате активной работы и 
при поддержке руководителей 
области у нас появились десять 
новых постоянных заказчиков! 
Среди них крупные автомо-
бильные, газотранспортные, 
машиностроительные отечест-
венные и белорусские предпри-
ятия.

Начали мы работать с авиа-
строителями —  наши датчики 
установлены на двух россий-
ских самолетах. Причем со-
трудничать с нами хотят сразу 
несколько авиационных ком-
паний.  Как я уже говорил, наши 
датчики также работают в кос-
мосе и в пунктах подготовки 
космической техники.

Ваш портфель заказов увели-
чился в результате участия в 
бизнес-миссиях, проводимых 
руководством области в дру-
гие регионы? 

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Да, увеличился, 
но не сразу. Новыми заказами 
мы начали заниматься в начале 
2022-го. На разработку и испы-
тание новых датчиков ушло 
полтора года, только после это-
го начались их поставки заказ-
чикам. Поскольку мы выпуска-
ем не простой винт или гайку, а 

сложный высокотехнологич-
ный прибор для измерения дав-
ления, к которому нужно отно-
ситься очень ответственно, 
чтобы избежать тяжелых по-
следствий. Лучше перестрахо-
ваться, считают наши заказчи-
ки, устанавливая на своих 
предприятиях качественные 
приборы. Отмечу — все наши 
изделия сертифицированы. Без 
сертификации мы не выпуска-
ем ни одного датчика! 

Как выросло ваше производ-
ство в количественном выра-
жении?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: В целом за год мы 
увеличили объем выпускаемых 
изделий на двадцать процен-
тов. Работаем равномерно, не 
скачками — знаем, что будем де-
лать в следующем месяце, по-

сле него и так далее. Сейчас, на-
пример, планируем декабрь, за 
ним январь. Не забываем при 
этом своих работников, зара-
ботная плата у них выросла на 
30 процентов. Ввели дополни-
тельные премиальные выпла-
ты, которые реально стимули-
руют повышение производи-
тельности труда.

Ваши датчики всегда отли-
чала высокая точность изме-
рений?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Точность продук-
ции у нас в основном составля-
ет 0,5 и 0,1 процента. Начали 
мы выпускать датчики с точно-
стью 0,05%. Готовим выпуск 
изделий с точностью 0,02%. 

Создали новую лабораторию, в 
которой проверка приборов 
давления будет осуществлять-
ся уже в автоматическом режи-
ме. Метрологическая служба 
нашего предприятия прошла 
аккредитацию и имеет полное 
право на самостоятельную пер-
вичную и периодическую по-
верку приборов, в том числе 
эталонных.

Станочный парк вашего 
предприятия соответству-
ет сегодняшнему времени?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Стремимся к это-
му, переоснащаем производ-
ственные цеха. В этом году за-
купили новое оборудование на 
25 миллионов рублей. Усилили 
механическое производство 
станками более высокой мощ-
ности, поменяли операцию 
сверления на новый вид обра-
ботки материалов — прожига-
ние. Аргонодуговую сварку за-
менили на лазерную, запусти-
ли оборудование для высоко-
температурной пайки. На сбор-
ке вместо микроскопов уста-
навливаем камеры, чтобы сбе-
речь глаза наших тружеников. 
Заказали автоматическое ис-
пытательное оборудование на 
участок пневматики и в испы-
тательную лабораторию.

Собираемся продолжать со-
вершенствование производ-
ственных процессов, чтобы 
обеспечить дальнейшее повы-
шение эффективности.

Евгений Евгеньевич, прошло 
два года, как вы возглавили 
предприятие. Вы уже тогда 
знали, что МИДАУС станет 
примером стабильно разви-
вающихся производств?

Е В Г Е Н И Й  БУ Ш Е В : В тот период у 
меня была одна цель — сохра-
нить предприятие. На это я да-

вал себе год и убеждал всех, что 
только от нас, от каждого члена 
коллектива зависит, каким оно 
станет — успешным или не 
очень. Надо признать, что года 
не хватило на получение эф-
фекта от проведенных меро-
приятий. Теперь, спустя два 
года, поставленные задачи в ос-
новном решены, миссию свою 
я выполнил. Даже без меня 
предприятие продолжит функ-
ционировать так же, как сей-
час. Но коллектив опять меня 
не отпускает, просит продол-
жать работать.

Что впереди, какие задачи вы 
планируете решать в бли-
жайшем будущем?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Продолжить со-
вершенствовать организацию 
труда на предприятии, объя-
вить следующий год — годом ка-
дров.

Постараться получить се-
рьезный заказ от Индии. Тогда 
мы уже точно сможем сказать, 
что следующий год проживем 
нормально. Конечно, у нас и без 
этого заказа будет все хорошо, 
но с ним будет еще лучше. 

Установить взаимовыгод-
ное сотрудничество с крупней-
шей российской компанией по 
производству полимеров.  Пре-
жде они использовали зару-
бежные датчики для контроля 
расплавов полимеров, сейчас 
обратились к нам.

Развивать сотрудничество 
с ВНИИМ имени Д.И. Менде-
леева по вакуумметрам. То 
есть работа есть, работать 
 будем.  
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Евгений Бушев: Мы увеличили 
объем выпускаемых изделий  
на двадцать процентов.
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КОНТАКТЫ:

Е-mail: info@midaus.com

Сайт: http://www.midaus.com

Тел.: 8 (800) 200-03-04 
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— За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625 
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Европа активно 
закупает 
российский газ

ПОД ЗВУКИ 
ТРУБ
Сергей Тихонов

В последние два месяца осе-
ни Евросоюз нарастил импорт 
российского газа — как трубо-
проводного, так и сжиженного. 
По данным финского Центра 
исследований в области энерге-
тики и чистого воздуха (CREA), 
в октябре объемы поставок на-
шего сжиженного природно-
го газа (СПГ) в ЕС выросли на 
27%, а трубопроводного — на 
13%. В первой половине ноя-
бря ЕС еженедельно закупал 
российского газа на сумму от 
400 до 500 млн евро. 

Одновременно с этими дан-
ными появилась статистика 
Евростата, по которой стра-
ны ЕС в этом году приобрели 
российского СПГ на 6,1 млрд 
евро. Причем поставки растут 
и по итогам года, по-видимому, 
больше половины российского 
СПГ уйдет в Европу. В 2022 году 
большая часть уходила в стра-
ны Азиатско-Тихоокеанско-
го региона (АТР). В прошлом 
году в Европу было поставле-
но 14,2 млн тонн СПГ, а в АТР — 
17,8 млн тонн. 

На этом фоне совсем не уди-
вительным стало признание 
главы минпромторга Чехии 
Йозефа Сикела, что некоторые 
коммерческие фирмы в стране 
с октября стали опять покупать 
российский газ, хотя в нача-
ле 2023 года Чехия отказалась 
от него. По словам министра, 
доля российского газа в общем 
объеме поставок незначитель-
на — 1,2%. 

Фактически в этом году ЕС 
забирает максимум россий-
ского газа, который возможно 
импортировать при существу-
ющей инфраструктуре. То есть 
после подрывов «Северных по-
токов», ограничения транзи-
та через Украину и остановки 
«Ямал — Европа». 

При этом Европа действи-
тельно снижает потребление 
голубого топлива. Но делает 
это, несмотря на декларации, 
вынужденно, пользуясь в том 
числе снижением промышлен-
ного спроса на газ из-за эконо-
мического спада.  

ЕС импортирует 
максимум нашего 
газа, который 
можно получить 
при действующей 
инфраструктуре

ТОРГОВЛЯ 

Первый
магазин 
на месте
Decathlon 
открылся 
в Москве

БОЛЬШОЙ 
СПОРТ
Алексей Любовецкий

Первый магазин спорттоваров 
Desport открылся в московском 
торговом центре «Авиапарк». 
Об этом сообщает ТАСС.

Торговая площадь магази-
на составила 5 тыс. кв. м, в нем 
представлено около 3—4 тыс. 
наименований товаров.

«Магазин в «Авиапарке» 
открывается сегодня для всех 
покупателей. Затем мы плани-
руем постепенно открыть все 
наши магазины», — заявил ди-
ректор по маркетингу Desport 
Матье Кобаррер.

По его словам, большинство 
объектов откроется до 15 дека-
бря, остальные — чуть позже.

Ранее правительственная 
комиссия по контролю за осу-
ществлением иностранных ин-
вестиций одобрила сделку по 
продаже склада и 35 магазинов 
французской сети Decathlon 
в России компании «АРМ», ко-
торая также занимается прода-
жей модной одежды и владеет 
франшизой Mango.

О том, что Decathlon соби-
рается уйти из России, компа-
ния объявила в конце марта 
2022 года, приостановив ра-
боту спортивных магазинов. 
К лету она их закрыла.  

— Фоторепортаж
смотрите на сайте
rg.ru/art/2690977
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Ирландии 
и Франции прошли акции 
протеста под лозунгами 
против мигрантов

Улица 
против ножей 

Юрий Когалов, Вячеслав Прокофьев, Париж

Практически национальным героем Ирландии стал 
бразилец, работающий курьером в Дублине. 43-летний 
Кайо Бенисио защитил детей, подвергшихся нападе-
нию мужчины с ножом. Бенисио проезжал мимо на мо-
тоцикле и при помощи шлема обезвредил вооружен-
ного преступника, которого скрутили уже другие про-
хожие. В результате нападения оказались ранены пять 
человек, в том числе трое малолетних детей. Согласно 
последним данным, пятилетний мальчик и шестилет-
няя девочка уже выписаны из больницы. Однако еще 
одна пятилетняя девочка остается в критическом со-
стоянии, ее учительница и еще один мужчина, участво-
вавший в той драке, — в тяжелом состоянии.

Как сообщила телерадиокомпания RTE, преступ-
ник родился на территории другой страны, но по-
следние 20 лет жил в Ирландии и был гражданином 
республики. Тот факт, что преступником оказался 
мигрант, привел 
к массовым бес-
порядкам в Ду-
блине. Стихийная 
демонстрация, 
вспыхнувшая в от-
вет на нападение на 
детей, переросла в 
столкновения с по-
лицией. Как сооб-
щила глава миню-
ста Хелен Макэнти, 
после беспорядков 
полиция произвела 48 арестов. Участникам беспоряд-
ков грозит до 12 лет лишения свободы. Бразильскому 
курьеру в знак благодарности ирландцы собрали уже 
более 320 тысяч фунтов стерлингов.

А в департаменте Дром на юго-востоке Франции  
полиция применила силу против участников акции 
протеста в память о 16-летнем школьнике по имени 
Тома, погибшем неделю тому назад от рук тамошнего 
хулиганья. Около сотни парней из патриотических и 
ультраправых  организаций в черных одеждах и повяз-
ках, скрывавших лица,  прошли по улицам социально 
неблагополучной коммуны Роман-сюр-Изер, где  про-
живают виновники смерти подростка. Они скандиро-
вали: «Справедливость для Тома!»,  «Не забудем, не 
простим», «Улицы, Франция принадлежит нам».  Если 
учесть, что в коммуне живут преимущественно потом-
ки иммигрантов из стран Северной Африки, то под-
текст их решительного настроя  был вполне прозрачен.

Демонстранты опрокидывали мусорные контей-
неры, поджигали их, а в полицейских, решивших пре-
градить  путь, полетели петарды, камни, а затем всту-
пили в рукопашную со стражами порядка. Как после 
сообщалось в коммюнике министерства внутренних 
дел, 20 человек были арестованы и доставлены в поли-
цейский комиссариат.

Нынешняя акция — следствие событий на юго-вос-
токе страны в ночь с 18 на 19 ноября. В соседнем с Ро-
ман-сюр-Изер селении Креполь в канун праздников 
местные власти организовали зимний бал для горо-
жан, но праздник прервали налетчики, вооруженные 
тесаками и финками. Серьезные колотые ранения по-
лучили восемь человек, а Тома погиб от раны в шею. 
Девять  человек взяты под стражу, трое отправлены в 
СИЗО.  Другие нападавшие находятся в розыске.  

РАКУРС  Жители США больше не верят, 
что упорный труд приводит к процветанию  

Американской 
мечте скажи гуд бай

РЕЗОНАНС Нападение на полицейского, убившего темнокожего Джорджа Флойда, 
ставит неудобные вопросы к американским тюрьмам

За решеткой — самосуд

Александр Гасюк

Р
езультаты социологиче-
ского опроса, проведенно-
го Чикагским университе-

том по заказу газеты The Wall 
Street Journal, показывают: гра-
ждане США разуверились в так 
называемой «американской 
мечте» — знаменитой нацио-
нальной идее жителей Амери-
ки, согласно которой упорный 
труд обязательно приводит к 
успеху и процветанию. Разоча-
рованию в былых идеалах и ро-
сту пессимизма среди амери-
канцев способствует растущее 
материальное расслоение об-
щества в США и огромный раз-
рыв в доходах между богатыми 
и бедными гражданами, указа-
ли социологи.

Как отметила большая часть 
респондентов, они больше не 
верят в возможность улучшить 
материальное положение тя-
желым трудом. В частности, от-
вечая на соответствующий во-
прос об «американской меч-
те», 45 процентов опрошенных 
заявили, что эта идея работала 
раньше, но больше не работает, 
а 18 — отметили, что никогда не 
считали ее правдивой. И всего 
36 процентов американцев до 
сих пор верят в правдивость 
«американской мечты». В ходе 
замеров общественного мне-

ния по аналогичному вопросу в 
2012 и 2016 годах 53 и 48 про-
центов американцев соответ-
ственно все еще верили в «аме-
риканскую мечту». Тенденция 
на рост пессимизма среди аме-
риканцев в отношении базовой 
национальной идеи, являющей-

ся основой социального дого-
вора в Америке, очевидна, ком-
ментируют местные СМИ ре-
зультаты социсследования.

Количество граждан США, 
которые считают, что «аме-
риканская мечта» никогда не 
была реальностью, выросло бо-
лее чем в два раза по сравнению 
с результатами предыдущих 
опросов, пишет издание Axios. 

Показательна реакция ре-
спондентов и на вопрос о том, 
«сложена ли политическая и 
экономическая система страны 
против таких людей, как я». 50 
процентов опрошенных отве-
тили утвердительно, 39 процен-
тов отрицательно, 10 процентов 

не знают ответа на этот вопрос. 
Отмечается, что соцопрос про-
водился в 50 штатах страны и 
округе Колумбия. Всегов  иссле-
довании приняли участие более 
тысячи американцев. Соглас-
но проведенному в конце ноя-
бря исследованию компании 

NBC, рекордно низкие 19 про-
центов американцев выразили 
уверенность в том, что их дети 
будут жить лучше, чем они. А 
73 процента ответили, что Аме-
рика двигается в неправиль-
ном направлении. В преддве-
рии президентских выборов в 
США в 2024 году очевидно, что 
подобные цифры не сулят ниче-
го хорошего Демократической 
партии США и нынешнему ли-
деру страны  Джо Байдену.  

Игорь Дунаевский

З
аключенный в тюрьме в 
американском штате Ари-
зона напал с ножом на 

бывшего полицейского Дере-
ка Шовина, который отбыва-
ет наказание за то, что в 2020 
году при задержании задушил 
темнокожего Джорджа Флой-
да. Тот инцидент спровоциро-
вал многомесячные погромы по 
всей Америке и за ее пределами 
под лозунгами борьбы с жесто-
костью полицейских и расовой 
дискриминацией. Детали напа-
дения на 47-летнего Шовина, 
которого газета The New York 
Times описывает как «одного 
из самых ненавидимых и уяз-
вимых заключенных в США», 
не разглашаются. По данным 
агентства Associated Press, он 
получил угрожавшие жизни ра-
нения и был госпитализирован.

Шовин оказался в фокусе 
внимания в мае 2020 года, когда 
в составе группы патрульных в 
Миннеаполисе (штат Минне-
сота) участвовал в задержании 
Флойда по подозрению в ис-
пользовании фальшивого чека. 
В процессе Шовин несколько 
минут коленом давил на шею 
лежавшего на земле афроаме-
риканца, в результате чего тот 
скончался. Смерть черноко-
жего от действий белого поли-
цейского буквально взорвала 
Америку. В свете затяжных про-
тестов и погромов по всей стра-

не дело над Шовиным получило 
общенациональный резонанс. 
Полицейских в США не так ча-
сто привлекали к ответствен-
ности за такие инциденты, но 
Шовин получил достаточно 
жесткий приговор — 22,5 года за 
решеткой. Свой срок он отбы-
вает в специальной федераль-
ной тюрьме, где под усиленным 
надзором содержат заключен-
ных, чьи преступления полу-
чили широкий резонанс. Среди 
них — бывшие полицейские, ин-
форматоры, насильники и чле-
ны преступных банд.

Однако, как напоминает The 
New York Times, нападение на 
Шовина является далеко не пер-
вым таким инцидентом с из-
вестными заключенными, что 
ставит неудобные вопросы к 
американской пенитенциарной 
системе.

Так, несколько месяцев на-
зад в тюрьме в штате Флорида 
многочисленные ножевые ра-
нения получил бывший врач 
сборной США по спортивной 
гимнастике Ларри Нассар, осу-
жденный за домогательства в 
отношении юных спортсменок. 
Летом в федеральной тюрь-
ме в штате Северная Кароли-
на самоубийством жизнь по-
кончил террорист Теодор Ка-
зински, получивший прозви-
ще Унабомбер из-за рассылки 
им бомб по почте в 1978—1995 
годах. В 2019 году тело финан-
систа Джеффри Эпштейна на-

шли в тюремной камере в шта-
те Нью-Йорк, где он содержал-
ся по подозрениям в секс-тор-
говле людьми. Предположи-
тельно причиной смерти стал 
суицид. В 2018 году заключен-
ные в штате Западная Вирджи-
ния до смерти забили отбывав-
шего срок 89-летнего Джейм-
са Балджера — бывшего глава-
ря преступного мира Бостона 
(штат Массачусетс).

Генеральный инспектор ми-
нистерства юстиции США ра-
нее подготовил и опублико-
вал доклад, в котором заклю-
чал, что эти инциденты не слу-
чайность, а прямое следствие 
управленческих ошибок, не-
хватки компетентности и недо-
смотра в федеральных тюрь-
мах. В 2022 году тогдашний ди-
ректор Федерального бюро тю-
рем США Майкл Карвахаль по-
дал в отставку из-за многочис-
ленных нарушений в работе ве-
домства и подконтрольных ему 
структур.

Среди причин тех проблем, 
которые испытывает бюро, ча-
сто называют нехватку персо-
нала — в пенитенциарной си-
стеме пустует примерно каж-
дое пятое рабочее место. Руко-
водство бюро называло запол-
нение вакансий приоритетом 
номер один на обозримое бу-
дущее, однако утечку кадров 
в частный сектор, где стресса 
меньше, а зарплаты выше, оста-
новить пока не удается.  

Пауза будет короткой

И тут ключевой во-
п р о с ,  н а с к о л ь к о  в 
принципе лидеры ХА-

МАС способны контролировать 
многочисленные вооруженные 
группы, входящие в движение, 
чтобы обеспечить выполнение 
договоренностей. В ответ пре-
мьер Израиля Биньямин Не-
таньяху объявил о готовности 
возобновить военную опера-
цию в секторе Газа. В итоге при 
участии Катара и Египта обмен 
все-таки состоялся. Как заяви-
ли в катарском МИД, после «не-
которой задержки препятствия 
на пути освобождения заклю-
ченных были преодолены». Од-
нако заминка ясно демонстри-
рует, что реализация «сделки» 
проходит в атмосфере, далекой 
от доверия между сторонами, и 
соблюдаются договоренности 
во многом благодаря неимовер-
ным усилиям посредников.

По итогам двух дней пере-
мирия ХАМАС освободил толь-
ко 26 граждан Израиля из 240 
удерживаемых в секторе Газа. 
Израиль со своей стороны 
выпустил 78 палестинцев. Изна-
чально договоренности преду-
сматривали освобождение 50 
заложников со стороны ХА-
МАС и 150 палестинцев Израи-

лем. Кроме того, гуманитарная 
пауза может быть продлена на 
день за освобождение каждых 
10 пленных. Говорить о том, что 
процесс обмена далее пойдет 
гладко, не приходится. После 
передачи Израилю группы за-
ложников в рамках второго эта-

па Тель-Авив вновь заявил о на-
рушении условий палестинской 
стороной, указав, что ХАМАС 
отпустил 13-летнюю девочку, 
оставив в плену ее мать. Изна-
чально «сделка» предусматри-
вала, что при формировании 
групп на обмен семьи разде-
ляться не будут. Параллельно 
Израиль в воскресенье провел 
«антитеррористический рейд» 
на Западном берегу реки Иор-
дан, в результате которого по-
гибло четыре палестинца.

Информация о возможном 
срыве соглашений болезненно 

восприняли в израильском об-
ществе. Более ста тысяч чело-
век собрались на улицах с тре-
бованием к правительству сде-
лать все, чтобы освободить аб-
солютно всех заложников. Ак-
ция прошла под лозунгом «50 
дней ада» и стала одной из са-

мых многочисленных с момен-
та эскалации конфликта. Как 
отмечают эксперты, правитель-
ство Израиля находится под се-
рьезным давлением, поэтому о 
дальнейшем перемирии речь не 
идет. Министр обороны страны 
Йоав Галант заявил, что гумани-
тарная пауза «будет короткой», 
а ЦАХАЛ «не покинет Газу, пока 
все заложники не будут освобо-
ждены». «Любые дальнейшие 
переговоры будут проходить 
под огнем», — заявил он.

Вне рамок сделки с Израи-
лем ХАМАС также выпустил 

группу из 14 граждан Таиланда 
и одного филиппинца. Освобо-
ждение прошло при участии 
президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана. В списках 
на освобождение пока нет ни 
одного гражданина США, что 
вызвало жесткую критику со 
стороны бывшего президен-
та страны Дональда Трампа. 
«ХАМАС вернул людей из дру-
гих стран, но ни одного аме-
риканского заложника, — ука-
зал он. — Этому есть лишь одна 
причина — никакого уважения 
к нашей стране или нашему ру-

ководству. Это очень печаль-
ный и темный период для Аме-
рики». Между тем в Израиль в 
ближайшее дни уже в четвер-
тый раз с начала конфликта на-
мерен приехать госсекретарь 
США Энтони Блинкен, чтобы 
убедить Тель-Авив и ХАМАС не 
отказываться от мирных пере-
говоров.  

Бойцы ЦАХАЛ встречают израильтянку, 
которую с другими пленниками осво-
бодило движение ХАМАС.

Экс-полицейский Дерек Шовин получил 22,5 года тюрьмы за убийство 
при задержании темнокожего Джорджа Флойда в мае 2020 года.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Японии 
прошел 
чемпионат 
мира по сбору 
мусора

ДЕЛО В ФОРМЕ

Александр Ленин 

В Японии прошел первый чем-
пионат мира по сбору мусора. 
Для участия в соревнованиях 
в Токио прибыли команды из 
21 страны. Турнир организо-
вала одна из некоммерческих 
организаций. Задачей участни-
ков состязания было за полтора 
часа собрать как можно больше 
мусора в двух оживленных рай-
онах столичного мегаполиса. В 
команду входили по три игрока, 
которых вооружили резиновы-
ми перчатками, специальны-
ми щипцами и полиэтиленовы-
ми пакетами. Естественно, что 
зону поиска отходов существен-
но ограничили. К примеру, за-
ходить на частную территорию 
«спортсменам» запрещалось.

Миссия не из легких с уче-
том того, что Токио уже давно 
и заслуженно называют одним 
из самых чистых городов мира, 
где дисциплинированные япон-
цы крайне редко оставляют за 
пределами урн пустые бутылки, 
упаковку от еды, окурки и дру-
гие ненужные предметы. С этим 
согласна участница из США по 
имени Беатрис Эрнандес, кото-
рая рассказала о сложностях, с 
которыми столкнулась ее груп-
па. «Иногда было очень тяжело, 
потому что мусора было не так 
уж и много. Тогда нам приходи-
лось тщательнее искать мусор, 
заглядывать в кусты или просто 
сосредоточиться на сборе окур-
ков, которые лежали на земле», 
— отметила женщина.

После окончания соревнова-
ний участникам предоставили 
двадцать минут на сортировку 
мусора по категориям, как это 
принято делать в Стране восхо-
дящего солнца. Жестяные банки 
из-под газированных напитков, 
стеклянные изделия, пласти-
ковые бутылки и пробки от них, 
батарейки, сжигаемые и несжи-
гаемые отходы — все это необхо-
димо было поместить отдельно 
друг от друга. За хорошее каче-
ство сортировки и наличие мел-
ких предметов в собранном му-
соре команды получали больше 
баллов. Победу в турнире одер-
жали британцы, которым уда-
лось собрать на токийских ули-
цах более 57 килограммов отхо-
дов. Они получили кубок и ме-
дали. Как призналась капитан 
этой команды Сара Пэрри, при-
чина успеха ребят с Туманного 
Альбиона кроется в их хорошей 
физической форме.  

Ирландцев возму-
тила вялая реак-
ция полиции 
после нападения 
на детей
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Когда верстался номер

Вечером в воскресенье движение ХАМАС передало Израилю еще 13 

заложников в рамках достигнутых соглашений, а также четырех ино-

странцев вне списков обмена. В их число вошел и российский гражда-

нин. Как сообщила официальный представитель МИД России Мария За-

харова, уже в ближайшее время с ним встретятся российские диплома-

ты. Как подчеркнули на Смоленской площади, освобождение россия-

нина произошло благодаря прямым договоренностям между Москвой 

и ХАМАС. «Эта работа будет продолжена», — заверила Захарова. Ранее 

в МИД России сообщили, что из сектора Газа удалось вывести 761 из 

965 обратившихся за помощью российских граждан. 657 человек уже 

доставлены в Россию спецрейсами МЧС. Захарова уточнила, что эваку-

ировано абсолютное большинство сограждан, при этом установлен 

контакт еще с десятками граждан, которые не могли подать заявку на 

эвакуацию из-за проблем с электричеством и связью в секторе Газа.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА Чтобы лечение онкобольных было эффективнее, нужно шире применять
молекулярно-генетическую диагностику

Геном подскажет
Ирина Невинная

С
о  с л е д у ю щ е г о  г о д а 
ФФОМС предлагает опла-
чивать терапию онко-

больных таргетными препа-
ратами только в тех случаях, 
когда они применяются по ре-
зультатам молекулярно-гене-
тического исследования (МГИ). 
Пациентам не должны назна-
чать дорогостоящие лекарства 
«вслепую» — это сказывается 
на качестве лечения и приводит 
к неоправданным тратам бюд-
жета, считают в ФФОМС.

«К сожалению, молекуляр-
но-генетические анализы, ко-
торые включены в клинические 
рекомендации, действительно 
нередко не выполняются паци-
ентам или их предлагают в ка-
честве платной услуги. И это 
несмотря на то, что этот вид ис-
следований включен в програм-
му госгарантий бесплатного 
оказания медпомощи», — пояс-
нил «РГ» член общественного 
совета по защите прав пациен-
тов при Росздравнадзоре, про-
фессор Алексей Старченко.

Это подтвердили и в Счет-
ной палате: в аналитической 
записке о ходе исполнения бюд-
жета ФОМС за девять месяцев 
2023 года указано, что такую 
диагностику вообще не при-

меняли ни в одном из медучре-
ждений в 19 регионах страны. 
В минздраве, в свою очередь, 
подчеркивают, что молекуляр-
но-генетические исследования 
пациенты могут пройти в про-
фильных медучреждениях лю-
бого региона, а также в феде-
ральных центрах. 

«Невыполнение этого вида 
диагностики считается одним 
из дефектов в оказании меди-
цинской помощи, потому что 
непосредственно влияет на ка-
чество лечения пациентов», — 
подчеркивает Алексей Стар-
ченко.

Для решения этой проблемы 
ФФОМС предложил привязать 
оплату таргетных препаратов 
к результатам молекулярно-ге-
нетических тестов. Об этом со-
общила замглавы фонда Ольга 
Царева, выступая на Россий-
ском онкоконгрессе RUSSCO, 
который недавно завершился 
в Москве. Кроме того, в ФФОМС 
предлагают выделить дополни-
тельные средства на МГИ, что 
позволит выполнить за год на 
20,6 тыс. тестов больше. 

Именно молекулярно-ге-
нетические тесты показыва-
ют, какой из таргетных препа-
ратов подойдет для лечения 
рака у конкретного пациента. 
Назначение дорогих лекарств 

«вслепую» — это абсолютно не-
правильно и с точки зрения эф-
фективности лечения, и с точки 
зрения экономики. 

Во всем мире такие тесты 
стали золотым стандартом, 
обязательной частью обследо-
вания и лечения онкобольных. 
Но чтобы такая схема работала 
и у нас — пациент должен иметь 
возможность без проблем по-
лучить направление на этот вид 
диагностики. «Изменить ситуа-
цию способны не только управ-
ленческие решения. Пациен-
ты должны знать о своих пра-
вах и отстаивать их», — говорит 
Старченко.

Причина появления любой 
опухоли — это генетические на-
рушения (мутации), возникшие 
в клетке. Они нарушают нор-
мальную работу клеток, при-
водят к их неконтролируемо-
му росту и распространению 

по организму — метастазирова-
нию. Одни мутации в разы уве-
личивают риск развития рака, 
а другие — указывают на то, ка-
ким должно быть лечение. Вот 
для этого и нужен тест. «Такое 
исследование позволяет опре-
делить генетическую предрас-
положенность к появлению 
рака, а также исследовать уже 
появившуюся опухоль для вы-
бора эффективной лекарствен-
ной терапии», — поясняет Стар-
ченко.

В клинических рекоменда-
циях четко определено, когда 
и  кому рекомендованы та-
кие анализы. Например, мо-
лекулярно-генетический тест 
и консультация врача-генети-
ка должны обязательно про-
водиться пациентам (не толь-
ко женщинам, но и мужчинам) 
с раком молочной железы, 
а также при некоторых других 

онкозаболеваниях, для кото-
рых имеется таргетная терапия.

«Пациенту  необходимо 
знать, что направление на моле-
кулярно-генетическое исследо-
вание оформляет врач-онколог 
по форме 057/у. Если в регионе 
нет лаборатории, которая про-
водит этот тест, биоматериал 
направляется в медорганиза-
цию в другом регионе либо в фе-
деральное медучреждение», — 
пояснил Старченко.

Эксперты ОМС дали реко-
мендации пациентам, что они 
могут сделать, если в меди-
цинской организации им отка-
зывают в проведении МГИ или 
предлагают пройти в кассу: 
нужно обратиться за консульта-
цией и помощью в свою страхо-
вую организацию — ту, которая 
выдала полис ОМС.

«Сам пациент не всегда мо-
жет разобраться в ситуации. 
Наша работа — восстановить на-
рушенные права, обеспечить 
человеку качественное лечение. 
Страховой представитель в ва-
шей страховой медорганизации 
обязательно поможет», — сказал 
«РГ» член рабочей группы по 
развитию ОМС Всероссийско-
го союза страховщиков, совет-
ник главы страховой медорга-
низации «Капитал-МС»  Михаил 
Пушков.  

«Давайте просто воевать»

А К Ц Е Н Т

Назначать дорогие таргетные лекарства 
онкобольным «вслепую» неправильно, 
это сказывается на качестве лечения 
и приводит к неоправданным тратам

А значит, и ответствен-
ность за сотни тысяч 
солдат ВСУ, погибших 

по их вине за полтора года и в 
ходе официально продолжаю-
щегося «контрнаступа» в осо-
бенности. Также он заявил, что 
ни новых мирных переговоров, 
ни выборов в следующем году 
не будет. Хотя само полуторача-
совое интервью каналу «1+1», 
грозящее украинцам новыми 
бедами, имело интимно-рас-
слабленный формат, с прогул-
ками по Киеву и модными инте-
рьерами.

Когда к двадцатой мину-
те разговора собеседники от 
обсуждения нерадивых депу-
татов перешли к воспомина-
ниям о переговорах с Россией 
в Минске и Стамбуле весной 
прошлого года, Арахамия с ши-
роко раскрытыми глазами раз-
откровенничался.

«Первой задачей от прези-
дента было создание у русских 
ощущения, что с нами мож-
но говорить», — заявил он об 
украинском понимании мир-
ных переговоров.  «Вторая 
цель — тянуть время. Мы были 
как дымовая завеса для ВСУ, и в 
консультациях с ними такти-

чески играли со временем», — 
вспоминал Арахамия дальше.

При этом он с явной гор-
достью вспоминал, что мог за 
столом переговоров материть-
ся и иными способами вводить 
российских и белорусских ди-
пломатов в ступор. Фигураль-
но выражаясь, Арахамия играл 
роль вируса в организме миро-
вой дипломатии с ее вековыми 
традициями и правилами, чело-
века-вируса из государства-ви-
руса. Попутно он рассказал, что 
«советники по безопасности» из 
Вашингтона, Лондона, Варша-
вы и Берлина — в беседе звуча-
ли такие города — имели доступ 
ко всем документам, обсуждав-
шимся за столом переговоров.

«Цель украинской делега-
ции была затягивать процесс, 
что касается русской делегации, 
то они до последнего надеялись, 
что они нас дожмут на подписа-
ние такой договоренности. Они 
готовы были прекратить боевые 
действия, если мы, как Финлян-
дия когда-то, примем нейтра-
литет и дадим обязательство, 
что не будем вступать в НАТО. 
Это были ключевые пункты, 
все остальное — косметические 
и политические приправы, де-
нацификация, русскоязычное 
население, бла-бла-бла…» — раз-
глагольствовал дальше Араха-
мия. В этом месте он признал, 
что стать мирной европейской 
страной, как это всегда обещали 

украинские политики своим из-
бирателям, Украине не суждено 
именно из-за Зеленского, запад-
ных советников и его самого, 
Арахамии. 

Почему же нельзя было стать 
новой Финляндией? Потому 
что, как объясняет Арахамия, 
курс на НАТО записан в укра-
инской конституции. И ничего, 
что вписал туда это стремление 
Порошенко, чья политика са-
мим Зеленским всячески пори-
цалась. И вписал он агрессив-
ный блок в конституцию вопре-
ки Декларации о независимости 
1991 года, безо всяких преду-
смотренных в этом случае рефе-
рендумов. Но эти противоречия 
не мешают Арахамии требовать 
референдума для принятия ре-
зультатов мирных соглашений, 
если такие когда-нибудь случат-
ся, во что он не особо верит. 

 «А когда мы вернулись из 
Стамбула, приехал Борис Джон-
сон и сказал, что мы вообще не 
будем с ними ничего подписы-
вать. И давайте будем просто во-
евать», — взорвал информацион-
ную бомбу Арахамия. «Мы спра-
вились на 8 баллов из 10. Они 
расслабились, ушли, а мы пере-
шли на военное направление», — 

закончил скандальные открове-
ния он. То есть, то, что Украина 
не стала мирной европейской 
страной, возможно даже членом 
ЕС, против чего Россия никогда 
не выступала, еще в прошлом 
году, и то, что украинская тра-
гедия продолжается и усугубля-
ется, виноваты Борис Джонсон, 
Зеленский и глава переговорной 
делегации Арахамия. 

С одной стороны, ничего но-
вого Арахамия не сказал — о том, 
что, в первую очередь, имен-
но Лондон гонит на убой укра-
инских мужчин, а в последнее 
время и женщин, было много 
прямых и косвенных доказа-
тельств. Но такое признание на 
высшем уровне, от непосред-
ственного участника событий 

прозвучало впервые. Возмож-
но, скоро следует ждать откро-
вений самого британского экс-
премьера, который действи-
тельно 10 апреля 2022 года тай-
но посетил Киев и получил в по-
дарок от Зеленского керамиче-
ского петуха. Судя по тому, как 
относятся к Джонсону сегодня 
в Лондоне, где ему запрещен 
вход в парламент и приличные 

дома, местный истеблишмент 
признал его равным Арахамии 
человеком-вирусом, и значит, 
говорить ему теперь можно все.

Но главное в интервью то, 
о  чем Арахамия не сказал. 
А именно — о возмутительной 
и кровавой провокации в Буче. 
Этот населенный пункт вооб-
ще не упомянут в его мемуарах 

о весне 2022 года. Но ведь имен-
но этой, сляпанной британски-
ми пиарщиками и украински-
ми нацистами, постановкой Зе-
ленский объяснял выход Киева 
из переговоров и продолжение 
войны. Теперь же оказывает-
ся, что не в Буче было дело, про-
сто в Киеве не хотели никакого 
мира. И откровенно эту страш-
ную правду Арахамия сказать 
боится. Но мало сомнений в том, 
что он ее знает, ведь не случай-
но, говоря о способах возвраще-
ния к реальности и обретения 
себя, Арахамия назвал посеще-
ние кладбищ, «которые расши-
рились в каждом городе и селе». 

И если с заказчиками крова-
вого навета, благодаря Араха-
мии, все уже ясно, то вот о кон-
кретных исполнителях могут 
рассказать британские медиа-
компании Talesmith, Garden 
Studios, Evercoast и ARHT Media, 
работавшие в ту пору с офисом 
Зеленского. Они указывают 
на это сотрудничество в своих 
портфолио, правда, по дру-
гим «кейсам», но очень может 
статься, что опосредованно эти 
структуры приложили креатив-
ную руку и к убийствам мирных 
украинцев.  

1

29 марта 2022 года. Российско-украинская встреча во дворце Долмабахче в Стамбуле. За этим переговорным столом можно было договориться о мире, но украинская сторона предпочла воевать. 

А К Ц Е Н Т

«Советники по безопасности» из Вашинг-
тона, Лондона, Варшавы и Берлина — 
в беседе звучали такие города —
имели доступ ко всем документам,
обсуждавшимся за столом переговоров

А К Ц Е Н Т

Тому, что именно Лондон гонит на убой 
украинских мужчин, а в последнее 
время и женщин, было много прямых 
и косвенных доказательств

Давид Арахамия отвечает телеканалу «1+1». Он говорит: вместо того чтобы, как когда-то Финляндия, принять нейтралитет и дать обязательство не вступать в НАТО, Зеленский выполнил требование лохматого комика Джонсона воевать до последнего украинца. 
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РЕШЕНИЕ Кабмин продлил квоты 
на экспорт минудобрений

В знак удобрения

Татьяна Карабут

Правительство продлило на 
полгода действие квот на вывоз 
минеральных удобрений. Это 
позволит сохранить достаточ-
ный объем на внутреннем рын-
ке и сдержать рост цен на них, 
а производителям минудобре-
ний — вывезти невостребован-
ные остатки. 

Общая квота на вывоз мину-
добрений с 1 декабря 2023 года 
по 31 мая 2024 года составит 
16,95 млн тонн, следует из по-
становления правительства. 
В том числе азотных удобрений 
(карбамида, карбамидо-амми-
ачной смеси, аммиачной селит-
ры) разрешено будет вывезти 
9,8 млн тонн, сложных удобре-
ний — 7,1 млн тонн. 

Квоты на экспорт мине-
ральных удобрений установ-
лены в декабре 2021 года и с 
тех пор каждый раз продле-
ваются, а также корректиру-
ются. До 30 ноября 2023 года 
также действует квота. В сере-
дине ноября она была увели-
чена на 2,2 млн тонн — до бо-
лее 18,5 млн тонн. Это позво-
лит производителям минудо-
брений экспортировать невос-
требованные остатки готовой 
продукции при условии полно-
го обеспечения потребностей 
внутреннего рынка, рассчиты-
вают в правительстве.

Недавно в Российской ассо-
циации производителей удо-
брений (РАПУ) заявили, что 
весь необходимый для внутрен-
него рынка объем минудобре-
ний в 2023 году — 5,4 млн тонн 
(в действующем веществе) — 
уже полностью поставлен. Сей-
час поставки идут уже под ве-
сенний сев следующего года. Де-
фицит минеральных удобрений 
отсутствует. При этом, по дан-
ным минсельхоза на 15 ноября, 
закупки минеральных удобре-
ний российскими аграриями по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года выросли 
на 5%.

Впрочем, в РАПУ летом это-
го года выступали за смягче-
ние экспортных ограничений, 
предлагая заменить квотирова-
ние лицензированием экспор-
та определенных марок удобре-
ний. Производители аргумен-
тировали это тем, что при суще-
ствующей системе невозможно 
быстро менять размер квоты, 
если производство удобрений 
в России увеличивается или 
отечественные аграрии покупа-
ют удобрений меньше. 

Одновременно с  квотой 
с 1 сентября на экспорт удо-
брений также действует еди-
ная пошлина в 7%. Пошлина не 
платится с водорастворимых 
фосфорсодержащих удобрений 
с высокой себестоимостью.  

РЕШЕНИЕ  

Блокировать 
продажу 
просрочки 
начнут весной 
2024 года

НЕСВОБОДНАЯ 
КАССА
Татьяна Карабут

Блокировать продажу неле-
гального табака на кассах мага-
зинов начнут с 1 апреля, а про-
сроченной молочной продук-
ции — с 1 мая 2024 года. Это сле-
дует из проекта постановления 
правительства, с которым озна-
комилась «Российская газета».

Документ предусматривает 
поэтапное введение запретов 
продажи нелегальных и про-
сроченных товаров по четырем 
группам: табачная продукция, 
молочная продукция, упако-
ванная вода и пиво. Все эти то-
вары сейчас маркируются си-
стемой «Честный знак».

Кроме сроков, документ 
оговаривает конкретные слу-
чаи, при которых будет блоки-
роваться продажа нелегаль-
ных товаров. Кроме просрочки, 
речь идет о незаконном оборо-
те — отсутствии необходимой 
информации о товаре в систе-
ме или ее искажении, двойной 
продаже или попытках реали-
зовать запрещенные товары. 

Так, уже с 1 апреля 2024 
года планируется начать бло-
кировать продажу нелегаль-
ной табачной продукции. С 
этой же даты запрет коснется 
пива в кегах, а с 1 ноября 2024 
года — в потребительской упа-
ковке. Потом блокировать на-
чнут продажу нелегальной и 
просроченной молочной про-
дукции, воды. При этом снача-
ла, с 1 мая, механизм введут в 
крупных торговых сетях (с бо-
лее чем пятьюдесятью магази-
нами), а с 1 сентября — во всех 
остальных.

Как пояснили «РГ» в мин-
промторге, благодаря сведе-
ниям из системы маркировки, 
розничные магазины смогут 
оперативно получать необхо-
димую информацию о товаре и 
если будут причины для запре-
та оборота конкретной едини-
цы продукции, не допускать 
ее реализацию потребителю, 
например, если срок годности 
продукции истек.

В момент сканирования то-
вара на кассе программное 
обеспечение кассового узла об-
ращается к системе маркиров-
ки для получения сведений об 
этой единице товара. Если за 
полторы секунды не получен 
ответ от системы маркировки, 
магазин проверяет продукцию 
в режиме офлайн по имеющей-
ся у него базе данных, которая 
актуализируется не реже чем 
один раз в два часа.

«Участники оборота, ко-
торые сейчас используют 
контрольно-кассовую технику, 
предназначенную для работы с 
маркированным товаром, уже 
оснащены всем необходимым 
оборудованием для механизма 
контроля продажи продукции. 
Потребуется только доработка 
программного обеспечения 
кассового узла. Соответствую-
щие решения от поставщиков 
ПО уже имеются на рынке», — 
заверили в минпромторге.

Новый механизм позволит 
автоматически пресечь саму 
возможность купить в магази-
не просроченный или нелегаль-
ный товар, товар с нарушением 
установленной государством 
цены. Такой товар просто не 
пробьет касса, пояснили в Цен-
тре развития перспективных 
технологий (ЦРПТ, оператор 
системы маркировки «Чест-
ный знак»). В том числе это ис-
ключит человеческий фактор: 
например, когда провизор не 
успел проверить сроки годно-
сти на всей молочной продук-
ции, размещенной на полке. 
При этом нововведение не по-
требует дополнительных за-
трат. Нужно будет только об-
новить программное обеспече-
ние, работающее с кассой.

Обязательную блокировку 
продаж нелегальной продук-
ции власти предложили ввести 
по результатам эксперимента, 
который проводился с 1 февра-
ля до 1 августа 2023 года.   

Новый механизм 
сможет автомати-
чески пресечь воз-
можность прода-
жи нелегальной 
или просроченной 
продукции — 
ее просто 
не пробьет касса
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СЕЗОН В Москве открылись катки 
с искусственным покрытием

Конек столицы
Сергей Буланов 

П
о всей Москве откры-
лись катки с искусствен-
ным покрытием, самые 

большие — в Парке Горького, на 
ВДНХ и в Лужниках. Как сооб-
щил в своем блоге мэр Сергей 
Собянин, помимо массово-
го катания на каждом заплани-
рована музыкальная програм-
ма, конкурсы и спортивные ма-
стер-классы. А скоро к этим кат-
кам добавится еще более тысячи 
площадок с естественным льдом. 

Самый крупный по площа-
ди из уже работающих каток в 
Парке Горького — больше 22 тыс. 
квадратных метров. В последние 
годы каток был в глубине парка, 
теперь появилась ледовая аллея 
и на Пушкинской набережной — 
так как это было в 50-е годы про-
шлого века. Одновременно каток 
сможет принять 7,5 тыс. гостей. 
Оформители вдохновились твор-
чеством известного московско-
го художника-авангардиста Ари-
старха Лентулова — входной па-
вильон выполнен в ярком коло-
рите. Перед главным пунктом 

проката — светящиеся ланды-
ши. Это находка художников-
конструктивистов Владимира и 
Георгия Стенбергов, такое осве-
щение нашли на архивных фото-
графиях парка.

Каток на ВДНХ залили на 
Площади промышленности, 
между павильонами «Транс-
порт СССР», «Космос» и новым 
«Атомом». Гости могут посмот-
реть на исторический архитек-
турный ансамбль и макет кораб-
ля «Восток», на котором Юрий 
Гагарин впервые полетел в кос-
мос. Пространство под каток на-
чали готовить еще в сентябре: 
установили деревянные брусья, 
внутрь засыпали песок для ров-
ного покрытия, утрамбовали 
его специальной машиной, а по-
сле уложили полиэтилен, кото-
рый позволил не впитаться воде 
в песок. По этой основе проло-
жили трубы. Впервые каток за-
лили, когда на улице было плюс 
15 — тогда вода замерзла под 
воздействием установок, на по-
верхность уложили подсветку. 
Потом толщину льда поэтапно 
увеличивали, и после финаль-

ного разглаживания льда каток 
открылся. 

Центром массового катания 
станут и Лужники. Здесь на кат-
ке «Мечтатели» запланирована 
обширная развлекательная про-
грамма: музыкальные и спортив-
ные мероприятия для взрослых и 
детей. Есть комфортная зона, где 
можно переодеться, работает 
фудкорт, прокат и заточка.

Открылись катки и практи-
чески во всех округах столицы. 
Например, на шоссе Энтузиа-
стов впервые после реконструк-
ции залили каток на стадионе 
«Авангард». Как и каждый год, 
можно покататься в «Сокольни-
ках», Измайловском, Таганском 
и других парках по всей терри-
тории Москвы. Информацию о 
работе катков можно уточнить 
на портале mos.ru и в соцсетях 
городских парков. На платных 
катках стоимость начинается от 
400 рублей за сеанс для обычных 
категорий и от 100 — для льгот-
ников. В выходные и праздники 
цены достигают 1—1,5 тыс. руб-
лей, есть и бесплатные катки во 
многих парках и скверах.  

Кроме массового катания, на катках запланированы музыкальная и развлекательная программы. 
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ОБРАЗОВАНИЕ Свыше 
4,5 тысячи столичных 
девятиклассников прошли 
профтестирование

Выбор есть

Ирина Огилько

На рынке труда Москвы наблюдается колоссальный 
спрос на специалистов со средним профессиональным 
образованием. Чтобы восполнить их дефицит, для уче-
ников девятых классов школ столицы запустили но-
вую программу профориентации — «Мастерство начи-
нается здесь».

Как рассказала заммэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анастасия Ракова, эта програм-
ма знакомит с широким спектром среднего профес-
сионального образования столицы и возможностями, 
которые открываются после его окончания. С начала 
проекта профтестирование прошли более 4,5 тыся-
чи ребят. Как отмечает Ракова, более 80% участников 
профориентации уже выбрали специальность и летом 
будут поступать в колледж. Проходит тестирование в 
центре «Моя карьера» на улице Сергея Радонежского. 
Чтобы не было толчеи, вход строго по записи, записы-
вают школами, лишь на последний сеанс в 16.00 есть 
доступ по индивидуальной записи. Молодежи отведе-
ны два этажа здания. Ребятам рассказывают о рынке 
труда, для многих становится новостью, что рабочие 
профессии так в наши дни востребованы и высокоопла-
чиваемы. Например, очень нужны квалифицирован-
ные специалисты в строительстве, промышленности, 
на транспорте. В тесте 20 вопросов, которые помогают 
выделить наиболее интересную для опрашиваемого 
тематику. Тест нужно заполнить письменно. По его ре-
зультатам консультанты с каждым школьником беседу-
ют. Затем ребята идут знакомиться с представителями 
колледжей. Всего в столице работают 53 колледжа. Они 
обучают по 164 профессиям и специальностям.

Записаться на тестирование школы могут 
по ссылке: https://mycareermoscow.timepad.ru/
event/2631461/  

ПОГОДА Москву накрыла 
«черная метель»

Время мести

Сергей Буланов

Минувшей ночью в Москву пришла «черная метель» — 
поземка, характерная лишь для Крайнего Севера. 

По словам ведущего специалиста центра погоды 
«Фобос» Евгения Тишковца, такую метель характери-
зуют снег и метель очень высокой интенсивности с су-
щественным ухудшением видимости, до 100 м и менее.  
Для Центральной России это нонсенс.  

В своем Telegram-канале Евгений Тишковец сооб-
щил, что ненастье вызвал пришедший с Балкан цик-
лон. Из-за него снежный покров вырастет до 32 санти-
метров, что значительно превышает климатическую 
норму.

Пока последствия оценивают городские службы. Но 
не исключено, что будет побит рекорд дня по количе-
ству выпавших осадков почти полувековой давности, 
который держится с 1977 года. 

Отметим, что городские службы заранее получили 
прогноз, поэтому заблаговременно перевели все служ-
бы в режим повышенной готовности.   

СТИХИЯ 
На Крым обрушился 
средиземноморский 
ураган

Турецкий след

Сергей Винник, Екатерина Ковалевская, 
«Российская газета», Крым-Кубань

В минувшее воскресенье на Крым обрушился ураган, 
пришедший из Турции. Он был небывалой силы. Сти-
хия валила деревья, заливала дороги, обрывала прово-
да. В Евпатории эвакуировали людей, а в Керчи соору-
жали дамбу, чтобы преградить путь стихии, отрезав-
шей от мира целый поселок. 

Первый удар стихии пришелся на западное побе-
режье Крыма. Там порывы ветра достигали 40 метров 
в секунду. На море поднялись восьмиметровые вол-
ны, затопившие дорогу Саки — Евпатория, там, где она 
ближе всего подходит к побережью. А это около 100 
метров, но нагонный ветер и шторм преодолели это 
расстояние. Одну полосу дороги стихия затопила, по 
второй движение продолжалось в реверсном режиме. 
В самой Евпатории затопило дома на улице Симферо-
польской, там спасатели вывозили жителей на надув-
ных лодках. В правительстве республики создали опе-
ративный штаб, который взял на себя координацию 
взаимодействия всех служб.

А в Севастополе в 19.29 произошло технологиче-
ское нарушение в электрических сетях «Севастополь-
энерго». Обесточенными оказались несколько улиц го-
рода. Власти города в связи с непогодой объявили по-
недельник выходным днем. 

В Краснодарском крае   стихия бушевала тише. В 
курортном селе Архипо-Осиповка ветер снес крышу 
школы №17, на улице Красных партизан. А в Красно-
даре ураган сорвал часть кровли с пятиэтажного дома 
№ 30 по Первому проезду Айвазовского. На улицах 
Анапы также ликвидируют последствия непогоды. По-
рывы ветра достигали 25 метров в секунду.  В Сочи про-
должает действовать штормовое предупреждение.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Москве открылся первый 
Центр женского здоровья, созданный по новому стандарту

Мама всегда рядом
Любовь Проценко 

В 
канун Дня матери, 
который вчера отме-
чался в нашей стра-
не, в столице начал 
работу первый в го-
роде Центр женского 
здоровья, созданный 
по новому стандарту. 
Расположенный на 

юго-западе Москвы, он вошел в 
состав перинатального центра 
Городской клинической боль-
ницы № 31 имени академика 
Г.М. Савельевой. 

Открывая новый центр, мэр 
Москвы Сергей Собянин напо-
мнил, что в течение последних 
лет в столице многое сделано 
для модернизации всей систе-
мы здравоохранения, начиная 
от поликлиник и заканчивая 
крупнейшими многофункци-
ональными клиниками. И вот 
дошла очередь до еще одного 
очень важного звена в медици-
не — женских консультаций. В 
Москве их порядка 90, распо-
ложены они, к сожалению, не 
в лучших помещениях, многие 
морально и физически устаре-
ли. Как правило, консультации 
находились в зданиях взрос-
лых поликлиник, которые тоже 
переживают новый этап модер-
низации. Между тем квалифи-
цированная медицинская по-
мощь будущим мамам необхо-
дима срочно. Чтобы изменить 
эту ситуацию, специалисты вы-
работали новый стандарт, с по-
мощью которого город в бли-
жайшие годы намерен превра-
тить все женские консультации 
в современные Центры жен-
ского здоровья. Первый такой 
центр и создан на базе ГКБ № 
31, для которой возведен новый 
пятиэтажной корпус. «В его 
основе — бесшовная маршру-
тизация от первой консульта-
ции до последующего сопро-
вождения беременности. Глав-
ное в новом стандарте — забо-
та о маме и малыше», — сказал 
Сергей Собянин. Сочетание 
комфорта и высокого качества 
медицинской помощи стало 
основой для создания женских 
консультаций нового поко-
ления. 

Площадью новый центр око-
ло 13 тысяч квадратных метров. 
Занимает он два этажа здания, 
построенного по индивидуаль-
ному проекту и рассчитан на 
1000 посещений в день. Для того 
чтобы женщины могли в одном 
месте получить все необходи-
мые виды диагностики и лече-
ния как для подготовки к рожде-
нию ребенка, так и для сохране-

ния женского здоровья, он осна-
щен новейшей медицинской 
техникой: маммографом, УЗИ 
экспертного класса, лаборатор-
ным оборудованием, а также 
высокотехнологичной аппара-
турой для выхаживания недо-
ношенных детей, КТ и МРТ. Своя 
круглосуточно работающая ла-
боратория, оснащенная всем 
необходимым оборудованием 
для проведения широкого спек-
тра исследований, позволит не 
терять время на транспорти-
ровку биоматериала, а также 
в течение суток загрузить ре-
зультаты исследований в элек-
тронную медкарту пациенток.  
На третьем, четвертом и пятом 
этажах будет работать перина-
тальный центр на 76 коек, 30 из 
которых предназначены для ре-
анимации новорожденных. Ку-
везы-трансформеры в них обес-
печивают малышам условия, 
приближенные к внутриутроб-
ным. Кроме того, они обеспече-
ны всей аппаратурой, необходи-
мой для контроля и коррекции 
жизненно важных параметров. 
«Статус перинатального цен-
тра и его оснащенность высоко-

технологичным оборудовани-
ем дали нам возможность ока-
зывать помощь глубоко недо-
ношенным детям и малышам с 
экстремально низкой массой 
тела — от 500 граммов и выше», — 
рассказал журналистам зав-
отделением реанимации и ин-
тенсивной терапии Андрей Ми-
зерия. И еще одно новшество, 
на которое обратил внимание 
врач: мама у этих младенцев 
будет все время рядом: возле 
каждого кувеза для нее преду-
смотрено удобное и функцио-
нальное кресло. Это позволяет 
использовать метод «кенгуру» 
(или «кожа к коже») — технику 
выхаживания, которая улучша-
ет психоэмоциональное состо-
яние матери при преждевре-
менных родах и поддерживает 
грудное вскармливание. Име-
ется в центре также молочный 
блок со стерилизаторами и всем 
необходимым для приготовле-
ния молочных смесей, комфорт-
ные помещения для сцеживания 
грудного молока, оснащенные 
современными молокоотсоса-
ми, family room — комнаты отды-
ха для родителей.  

Сергей Собянин: Забота о здоровье будущих мам — безусловный приоритет столичных властей на ближайшие годы. 

А К Ц Е Н Т

В основе — бесшовная маршрутизация 
от первой консультации до последую-
щего сопровождения беременности

ТЕНДЕНЦИЯ 

Косметологи 
и диетологи 
пользуются 
большим 
спросом

ЛЮБИ СЕБЯ

Сергей Буланов

Жители Москвы и других круп-
ных городов России на фоне 
экономической нестабиль-
ности все больше свободных 
средств вкладывают в себя — 
в собственное ментальное здо-
ровье и красоту. Об этом сви-
детельствуют данные иссле-
дования рынка, проведенного 
«Авито Услуги».

Эксперты сервиса связыва-
ют это с наметившимся трен-
дом на заботу о себе. 

Спрос на услуги в катего-
рии «Красота и здоровье» за 
последние два месяца вырос на 
44 процента. Самыми востре-
бованными специалистами в 
сфере красоты и здоровья этой 
осенью стали: мастера по бро-
вям и ресницам (за год спрос 
на услуги вырос в 4,5 раза), а 
также диетологи, косметологи 
и психологи — их ищут в 2—2,5 
раза чаще, чем обычно. Но при 
этом многие горожане предпо-
читают обращаться не в салоны 
красоты, а к частным мастерам, 
услуги которых дешевле.

Интерес аудитории почув-
ствовали и сами специалисты. 
Предложение их услуг на этой 
платформе за осень расшири-
лось более чем на 40 процен-
тов. Однако спрос опережает 
предложение в десятки раз.

Кроме того, стоит отметить, 
что после летнего сезона тради-
ционно стали более востребо-
ваны и услуги профессиональ-
ных диетологов и нутрициоло-
гов. Количество обращений по 
этому поводу за последний год 
выросло в 3,8 раза, а количе-
ство предложений — в 2,7 раза.

Многие мастера постепенно 
расширяют свою деятельность: 
они уже не принимают на дому 
и не ездят к клиентам. В Моск-
ве широкое развитие получи-
ли бьюти-коворкинги, один из 
крупнейших работает рядом с 
метро «Дмитровская». Здесь 
специалисты могут арендовать 
специальную зону для стрижки 
и маникюра по минимальной 
цене от 200 рублей в час.  

РАКУРС Больше 
половины 
исторических 
зданий 
в столице 
реставрируют 
инвесторы 

ЧАСТНАЯ 
ИСТОРИЯ
Сергей Жуков

За последние годы в Москве от-
реставрированы более двух ты-
сяч памятников истории и ар-
хитектуры, сообщил вчера на 
форуме «Наследие» глава де-
партамента культурного насле-
дия Алексей Емельянов. 

Обсудить проблемы и пер-
спективы реставрационной 
отрасли архитекторы и урба-
нисты собрались во Дворце 
пионеров на Воробьевых го-
рах. Этот архитектурный ан-
самбль, который причисляют 
к образцам советского модер-
низма, недавно отреставриро-
вали. Участники форума гово-
рили о влиянии культурного 
наследия на экономическое 
развитие городов и интеграции 
исторических памятников в 
современную инфраструктуру. 
По словам Алексея Емельяно-
ва, больше половины зданий в 
Москве сейчас реставрируют-
ся силами частных инвесторов. 
Для многих из них это имидже-
вые проекты. «За счет бюджета 
невозможно все отреставриро-
вать и даже, может быть, эко-
номически нецелесообразно, — 
объяснил начальник управле-
ния территориального контро-
ля Мосгорнаследия Олег Го-
лосной. — Потому и появилась 
программа «Рубль за квадрат-
ный метр». Памятники выстав-
ляются на торги, а победитель 
берет на себя затраты на их 
восстановление. После того как 
здание отреставрировано, ин-
вестор может взять у города его 
в аренду на 49 лет по льготной 
ставке».  По словам Голосного, 
интерес к программе продол-
жает расти: «Торги по флигелю 
усадьбы на Андроньевской пло-
щади шли больше 13 часов». В 
ближайшее время планирует-
ся восстановить дореволюци-
онную водонапорную башню  у 
Павелецкого направления же-
лезной дороги.   

Восьмиметровые волны затопили дорогу Саки — Евпатория, 
хотя до нее от побережья около 100 метров.

Женские консультации Москвы оснащаются самым современным оборудо-
ванием.

ЖИЛЬЕ Число сделок с эскроу 
в Москве выросло в 2,5 раза

Срок от счета

Александр Мелешенко

В октябре на столичном рынке 
новостроек 96,2 процента сде-
лок были совершены с участи-
ем эскроу-счетов, то есть день-
ги покупателей квартир попа-
ли не к застройщикам, а осели 
в банках — строители получат 
к ним доступ только после вво-
да домов в эксплуатацию. Похо-
же, уже в следующем году через 
банки будут проходить практи-
чески все сделки. В чем же их 
особенности и почему они не 
всегда на 100 процентов защи-
щают права дольщиков? 

Эскроу-счета появились еще 
в 2019 году как инструмент за-
щиты от появления новых об-
манутых дольщиков. Как было 
раньше? Покупая квартиру 
или помещение в новострой-
ке, вы заключали договор доле-
вого участия и платили деньги 
напрямую застройщику. Если 
брали ипотеку, то банк перево-
дил сумму строительной компа-
нии. Но когда стройка вставала, 
а застройщик банкротился, вы 
оставались ни с чем — ни денег, 
ни ключей. Эскроу-счета стали 
играть роль посредников — день-
ги за жилье остаются в банке, 
пока застройщик не введет дом 
в эксплуатацию. Если же он это-
го не делает, средства возвраща-
ются к покупателю. Доля сделок 
с эскроу растет с каждым годом, 
но часть новостроек изначаль-
но получили право работать 
по старым схемам и получать 
деньги напрямую от людей. Эти 
дома достраиваются, а новые 
жилые комплексы продаются 
уже с участием банков. В сто-
личном управлении Росреестра 
подсчитали, что число сделок 
с эскроу-счетами в минувшем 
октябре в 2,6 раза превыси-
ло показатель прошлогоднего 
октября. И дело тут не столько 
в растущей распространенно-
сти эскроу, сколько в общем ро-
сте количества продаж в ново-
стройках — они в целом вырос-

ли сопоставимыми темпами. Но 
по сравнению с 2021 годом за-
метна большая разница именно 
с эскроу-счетами — тогда на них 
приходилось 64 процента сде-
лок, а теперь 96. В городе сейчас 
остается меньше 50 новостроек, 
которые достраивают по старой 
схеме. При этом эскроу-счета 
уже стали и для покупателей, и 
для застройщиков делом обы-
денным. Председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Войстра-
тенко говорит, что за время 

их действия банки раскрыли 
больше 156 тысяч счетов на 1,5 
триллиона рублей. Это значит, 
что новостройки ввели в экс-
плуатацию, а застройщики по-
лучили деньги. «С начала года 
в домах, построенных по но-
вой схеме, сдано почти 57 ты-
сяч квартир и нежилых поме-
щений. Общая сумма догово-
ров по ним составляет 609 мил-
лиардов рублей», — поделился 
он. Но панацеей эскроу-счета 
не стали, и при покупке жилья 
осмотрительность не помеша-
ет: застройщики могут прибег-
нуть к хитростям – продавать 
квартиры по договорам уступки 
прав требования от сторонней 
компании. Вы покупаете как бы 
не саму квартиру, а право полу-
чить ее. Вот только сумма в та-
ком договоре может быть выше, 
чем та, что лежит на эскроу-сче-
те. И в случае проблем со строй-
кой, получите денег вы меньше, 
чем заплатили.  

Панацеей 
эскроу-счета 
не стали, и при 
покупке жилья 
осмотрительность 
не помешает
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Отвечая на вопрос, 
отмечу,  что  недав-
но завершившаяся в 

Нью-Дели встреча G20 показа-
ла, что мировая динамика не мо-
жет ждать, пока Запад придет к 
осознанию бесперспективности 
не только эскалации, но и про-
сто продолжения украинско-
го конфликта. В Индии мировое 
сообщество сделало первый шаг 
к постглобальному, постукра-
инскому миру. Имею в виду, что 
глобализация по-американски, 
глобальное управление, на осно-
ве западных правил (rules based 
order) осталось в прошлом.  Ав-
торитет Индии и ее премьер-ми-
нистра Нарендра Моди не поз-
волили Западу протащить на 
саммите G20 конфронтацион-
ную резолюцию. Как заявил не-
давно Джайшанкар, министр 
иностранных дел Индии — дол-
госрочные последствия Ирака 
и Афганистана и относительное 
снижение экономического веса 
США — симптомы наступления 
полицентричного мира.

Что касается Украины, сего-
дня непредвзятому наблюдате-
лю очевидны три стратегиче-
ских просчета Запада, по пово-
ду этого конфликта:1) прова-
лились надежды на экономи-
ческую катастрофу в России, 
в результате беспрецедентной 
(более 15 тыс. санкций) фи-
нансово-экономической вой-
ны; 2) широко разрекламиро-
ванное июньское наступление 
ВСУ также провалилось; 3) по-
терпела поражение и попытка 
изолировать Россию от миро-
вых рынков. Наступает время 
признания ошибок и тяжело-
го пересмотра стратегии, тем 
более, что у администрации 
Байдена осталось не так много 
времени.

Нам надо переосмыслить 
себя как самодостаточный, 
развитый Север

Год назад в канун Прима-
ковских чтений мы говорили с 
вами о том, что России следу-
ет уходить от горизонталь-
ного восприятия своего места 
в мире к вертикальному, ме-
ридианному, то есть сменить 
парадигму «Восток — Запад» 
на модель «Север — Юг», и это 
было главной темой тогдаш-
них Примаковских чтений. 
Какова главная тема на этот 
раз? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Действитель-
но, такой разворот уже проис-
ходит. Здесь и строительство 
транспортных коридоров Се-
вер—Юг, и участие президен-
та России в саммите «Пояс и 
путь» в Пекине, и недавний ви-
зит в Астану, и газовый союз 
России, Казахстана и Узбеки-
стана, и укрепление сотрудни-
чества в Евразийском экономи-
ческом союзе. Всех событий не 
перечислить. Совокупный эко-
номический потенциал стран 
БРИКС-11 по ряду критических 
рынков (металлы, автомоби-
лестроение, нефть, минераль-
ные удобрения и др.) превосхо-
дит или не уступает потенциалу 
стран G7. Перед Россией, к ко-
торой переходит председатель-
ство в БРИКС в 2024 году, стоит 
задача активизировать согласо-
ванную экономическую поли-
тику стран-членов. 

С другой стороны, санкцион-
ная война против России и Ки-
тая, украинский кризис и пан-
демия нанесли удары по гло-
бализации, какой мы ее зна-
ли последние 30 лет. Она ли-
шилась таких своих базовых 
основ, как дешевые деньги, де-
шевая рабочая сила, дешевая 
энергия, недорогая логистика. 
Все это в прошлом. Глобализа-
ция не справилась и с невоен-
ными вызовами безопасности: 
неравенством, климатическим 
и миграционным кризисами, 
пандемией COVID-19. Поэтому 
мы решили посвятить IX При-
маковские чтения обсуждению 
«Горизонтов постглобализа-
ции». Глобальный Юг, Африка, 
соперничество Китая и США, 
политические риски энерге-
тических рисков — все эти фак-
торы формируют и влияют на 
контуры постглобализации и 
поэтому находятся в фокусе 
внимания ИМЭМО и россий-
ских исследователей. 

Выступая весной этого года в 
Совете Федерации, вы предло-
жили провести ревизию рос-
сийских внешнеполитиче-
ских активов с тем, чтобы 
уделить пристальное вни-
мание странам, регионам и 
объединениям, имеющим, на 
ваш взгляд, ключевое значе-
ние для России. Надо, говорили 
вы, переосмыслить себя, как 
самодостаточный развитый 
Север, партнер глобального 
Юга и Востока. В чем именно 
это переосмысление должно 
выражаться?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Считаю, что 
это справедливый и необходи-
мый подход. И он реализуется. 
Скажем, в Москве нет эстонско-
го посла, а в Таллине — россий-
ского. Зачем полноформатные 
дипотношения со страной, ко-
торая, условно говоря, соревну-

ется с Польшей за звание глав-
ного русофоба Европы? Какой 
«приз» ждет Эстонию в этом 
«чемпионате»? Место генсека 
НАТО для премьера Каи Каллас? 
Если так — тогда «эстонизация» 
Европы уйдет на следующий ви-
ток. Как долго это будут терпеть 
европейцы и весь Старый Свет? 
Уже сегодня экономика ЕС, по 
данным Financial Times, состав-
ляет 65% от размера экономи-
ки США. Десять лет назад в 2013 
году этот показатель был 91%. 
При том что население ЕС по-
чти на 100 млн человек больше 
населения США. В результате, 
ВВП США на душу населения 
сегодня более чем в два раза 
превышает аналогичный пока-
затель ЕС, и разрыв увеличива-
ется. Отставание Европы также 
растет в технологическом ли-
дерстве, финансировании НИ-
ОКР, производстве полупровод-
ников, рейтинге университетов 
и др. Двойной американский 
удар по конкурентоспособно-
сти европейцев — через разрыв 
энергетических и хозяйствен-
ных связей с Россией и стимули-
рование перетока капиталовло-
жений и инновационных ресур-
сов из Старого Света в Новый 
(через закон США о конкурен-
ции 2022 года) — уже сказыва-
ется на уровне жизни европей-
ских стран. 

Если говорить историче-
ски, то в течение 300 лет, на-
чиная с Петра Великого, Евро-
па была образцом для подра-
жания, ролевой моделью для 
России. Сегодня, убежден, этот 
период завершается. Нам надо 
переосмысливать себя как 
самодостаточный, развитый 
Север, партнер Большой Азии 
и Глобального Юга, активный 
участник будущего полицен-
тричного мирового порядка, 
формирующегося сегодня уже 
не в Европе, а скорее в Евра-
зии. Развитый — потому, что 
нам принадлежат передовые 
позиции на многих технологи-
ческих рынках, в подходах к до-
стижению и удержанию техно-
логического лидерства. А поче-
му Север — думаю, не требует 
пояснений. Конечно, сохранят-
ся вековые культурные, хри-
стианские, исторические свя-
зи с Европой. Но экспорт КНР 
в текущем году снизился во все 
страны. Единственный рынок, 
куда поставки из Китая рас-
тут в 2023 году, — Россия. Рост 
на 56,9%. Тем самым роль Рос-
сии для Китая резко возраста-
ет. И пора, на мой взгляд, закан-
чивать с «политологической» 
гимнастикой: то «вставать с 
колен», то строить «общеевро-
пейский дом», то делать пово-
роты на Восток. «Сами предло-
жат и сами все дадут».

КНР — восходящая
мировая держава, 
а США — нисходящая

 Все очевидней нарастающее 
противостояние между Ки-
таем и США в сфере идеоло-
гии, одновременно происходит 
военно-политическая кон-
фронтация вокруг Тайваня, 
идет санкционная война ин-
формационно-коммуника-
ционных технологий. Можно 
ли ожидать полного разры-
ва отношений между этими 
странами?

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  Китайцы не 
будут одномоментно разры-
вать экономические отноше-
ния с Соединенными Штата-
ми, как этого не будут делать 
и Соединенные Штаты, пото-
му что это угрожает экономи-
ческому благополучию обеих 
стран. Но в первой половине 
ХХI века основное противоре-
чие мировой динамики заклю-
чается в том, что КНР — восхо-
дящая мировая держава, а США 
— нисходящая. Контуры этого 
противоречия очевидны в по-
литико-идеологической сфе-
ре, в области высоких техноло-
гий, в военном строительстве. 
Американцы будут стремить-
ся сдерживать Китай, что на-
зывается по «всем азимутам». 
Один из них — конфронтация 
вокруг Тайваня, где 13 января 
состоятся выборы главы адми-
нистрации. В традиционную 
конкуренцию правящей ДПП 
и Гоминьдана ворвалась тре-
тья сила — Тайваньская народ-
ная партия (ТНП) и независи-
мый выдвиженец, миллиардер 
Терри Гоу, основатель компа-
нии Foxconn Technology Group. 
Если они объединятся, может 
сложиться новая расстановка 
сил. ТНП занимает более уме-
ренную позицию, чем проаме-
риканская ДПП. После ряда 
провокационных визитов аме-
риканских политиков в Тайбэй 
Китай под видом военно-мор-
ских маневров ввел фактиче-
скую блокаду острова. Сторо-
ны продемонстрировали готов-
ность к эскалации напряжен-
ности. Возможно, появление 
третьей политической силы 
отражает стремление напуган-
ного тайваньского общества 
понизить градус конфронта-
ции. Да и в Вашингтоне опаса-
ются роста напряженности, 
поскольку третий конфликт, 
очевидно, превышает возмож-
ности США. Для китайско-
го рынка важен тайваньский 
экспорт. Только 11 крупных 
стран в мире имеют профицит 
в торговле с КНР, Россия вхо-
дит в этот список. Но возглав-
ляет его Тайвань, с профици-
том в 136 млрд долларов. В то 
время как торговый дефицит с 

Китаем — у 174 стран. Полагаю, 
что эти обстоятельства сни-
зят на какое-то время остроту 
тайваньской проблемы в ки-
тайско-американских отноше-
ниях, особенно после саммита 
Си Цзиньпина и Байдена в Сан-
Франциско 15 ноября. 

Американский эксперт Курт 
Кэмпбелл высказал мысль, 
что структуру мирового 
порядка в середине ХХI века 
определит то, на чьей сторо-
не окажется Индия. Прогно-
зируется, что Индия к 2027 
году по размерам ВВП опере-
дит Японию и Германию и 
станет третьей экономи-
кой мира. Как в связи с этим 
Москве следует выстраивать 
отношения с Индией? На-
сколько активна сегодня рос-
сийская дипломатия на этом 
направлении, нет ли ощуще-
ния, что она здесь недораба-
тывает? 

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  Думаю, что 
после некоторой заминки на 
Смоленской площади отлично 
понимают роль Индии и прио-
ритетность привилегирован-
ного стратегического партнер-
ства с этой страной. Естествен-
но Индия — суверенная стра-
на, выбирающая собственный 
путь. Однако мне представ-
ляется, то, что сближает индий-
ское и российское общества 
— известный приоритет духов-
ного над материальным, гума-
нистического над транзакци-
онным имеет глубокие мен-
тальные и культурные корни. К 
сожалению, в Москве нет ни од-
ного корпункта индийских ме-
диа. Индийское общество на-
ходится в поле радиации аме-
риканских и британских СМИ. 
Мне представляется, эта ситу-
ация требует исправления. Но 
даже бесконечные англо-сак-
сонские нарративы о том, что 
Москва стала марионеткой Пе-
кина, или что российские во-
оружения устаревают — сталки-
ваются с сопротивлением ква-
лифицированного индийского 
читателя. Может быть, поэто-
му Индия не приняла запад-
ную трактовку украинского 
конфликта. Пойдя на просчи-
танный риск, страна получает 
прагматические выгоды в энер-
гетическом и оборонном секто-
рах. В основе такой политики — 
вывод об угасании однополяр-
ной архитектуры мирового по-
рядка во главе с США.

Путин подчеркнул 
достаточность положений 
военной доктрины России

Выступая недавно на заседа-
нии Валдайского клуба, Пу-
тин сказал, что не видит 
необходимости менять ядер-
ную доктрину России. По его 
словам, нет такой ситуации, 
при которой сегодня что-то 
угрожало бы российской госу-
дарственности и существова-
нию Российского государства. 
По словам президента, «ника-
кому человеку в здравом уме и 
ясной памяти не придет в го-
лову применить ядерное ору-
жие в отношении России». А 
самой  России — в отношении 

какого-то государства? Как 
понимать некоторые выска-
зывания, что Россия может 
в определенный момент при-
менить тактическое ядерное 
оружие?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Эти высказы-
вания — отражение плюрализма 
российского политологическо-
го сообщества. Выступая в Вал-
дайском клубе, Путин резко от-
межевался от такой точки зре-
ния, подчеркнув достаточность 
положений военной доктри-
ны России, с точки зрения при-
менения ядерного оружия. Она 
предусматривает: а) ответ-
но-встречный удар на попытку 
применения этого оружия про-
тив нас; б) в случае угрозы су-
ществованию Российского го-
сударства. Слова президента: 
«Нужно ли нам это менять? А 
зачем? Все можно поменять, я 
просто не вижу необходимости 
в этом».

Политическая динамика 
на Ближнем Востоке 
отброшена назад 
на несколько десятилетий

Как скоро и чем, по вашим 
прогнозам, завершится ны-
нешнее жесточайшее столк-
новение между Израилем и 
ХАМАС? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Деструктив-
ный потенциал этого столкно-
вения велик. Фактически он 
взорвал всю политическую ди-
намику Ближнего Востока. Ви-
димо, именно этого добива-
лись планировщики ХАМАС. 
Что не устраивало? После об-
острения, связанного с выхо-
дом США (при Трампе) из СВПД 
по иранской ядерной програм-
ме наметился тренд к смягче-
нию региональной напряжен-
ности. При посредничестве Пе-
кина произошло сближение 
КСА и Ирана. Премьер-мини-
стры Моди и Нетаньяху подчер-
кивали дружеские отношения, 
что объясняется, в частности, 
тем, что Израиль третий по-
ставщик вооружений, а Моди 
испытывает большую аллер-
гию к исламистам. Шла разряд-
ка напряженности между Анка-
рой и Тель-Авивом, был анонси-
рован транспортный коридор 
«Индия — Саудовская Аравия — 
Израиль — Европа», произошла 
реинтеграция Сирии в Лигу 
арабских государств, предпри-
нимались шаги по нормализа-
ции отношений между Анка-
рой и Дамаском. Но главное, 
против чего, похоже, направле-
но было острие террористиче-
ской атаки ХАМАС, — перего-
воры о нормализации отноше-
ний КСА и Израиля при актив-
ной роли Вашингтона. Запросы 
МБС были высоки: соглашение 
об американских гарантиях 
безопасности КСА (как Израи-
лю), согласие и поддержка са-
удовцев в создании ядерной 
энергетики, с полным циклом 
обогащения урана; перегово-
ры о создании палестинского 
государства, которые должны 
были бы вестись с Махмудом 
Аббасом. Если бы все это со-
стоялось — роль ХАМАС была 
бы маргинализирована. Те-
перь все эти процессы разру-

шены, обращены вспять или в 
лучшем случае поставлены на 
длинную паузу. От конфлик-
та проигрывают все: и населе-
ние Газы, и Израиль, и косвен-
но весь Ближний Восток, поли-
тическая динамика на котором 
отброшена назад на несколько 
десятилетий. Подчеркнутая же-
стокость атаки на Израиль, ду-
маю, была спланирована с тем, 
чтобы поднять волну гнева и не-
нависти в Израиле. Это вызвало 
сверхпропорциональную эска-
лацию применения всех видов 
обычных вооружений Армией 
обороны Израиля. На это и был 
расчет, чтобы взорвать, таким 
образом, весь мусульманский 
мир. Этого, несмотря на душе-
раздирающие кадры из сек-
тора Газа, пока не произошло. 
Вовлечение третьих стран пока 
не очень просматривается. Ге-
нерал Абдель Фаттах ас-Си-
си, президент Египта борол-
ся с братьями-мусульманами 
(Мурси), свергнувшими во вре-
мя Арабской весны президен-
та Мубарака, при полной тогда 
американской поддержке это-
го переворота. А ХАМАС — одно 
из разветвлений этого движе-
ния. Король Иордании также 

не рвется в бой. «Хезболла», 
кроме обстрелов севера Изра-
иля, не решается на большее. 
А недавно руководство «Хез-
боллы» заявило, что посколь-
ку ХАМАС «не согласовал свое 
нападение на Израиль, эта ор-
ганизация воздержится от пол-
номасштабного участия в кон-
фликте». Никто в регионе не 
хочет влезать напрямую в кон-
фликт, хотя предпринимают де-
монстративные шаги поддерж-
ки палестинцев. По сравнению 
с предыдущими конфликтами 
арабская улица менее активна. 
И мировые рынки, кроме цены 
фрахта, особенно в Средизем-
номорье, пока не реагируют на 
конфликт.

Сегодня даже Байден 
заговорил о создании 
независимого 
палестинского государства

Существует ли диплома-
тическое решение, кото-
рое принесет прочный мир и 
стабильность на Ближний 
Восток?

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  Оно давно, 
уже 56 лет, на столе — в соот-
ветствии с резолюциями СБ и 
Генеральной Ассамблеи ООН. 
«Квартет» международных по-
средников в составе России, 
США, ЕС и ООН занимался со-
гласованием политической 
стратегии по урегулированию 
конфликта. Однако на каком-то 
этапе США предпочли действо-
вать в одиночку. «Плоды» этих 
усилий — на экранах во всем 
мире. Думаю, что нет лучше-

го инструмента поиска реше-
ния по стабилизации Ближне-
го Востока, чем создание кол-
лективного механизма с актив-
ной ролью региональных го-
сударств: Египта, Саудовской 
Аравии, ОАЭ, а также России, 
Китая и США, и других стран. 
Сегодня даже Байден заговорил 
о создании независимого пале-
стинского государства.

Ближневосточный регион 
сейчас один из самых пробле-
матичных регионов мира. Он 
становится важнейшим цен-
тром притяжения. Какую 
роль Ближний Восток может 
сыграть в создании нового 
миропорядка?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Палестино-и-
зраильский конфликт значи-
тельно разделил мир. Самую 
диаметральную позицию за-
няли, наверное, Турция и Ин-
дия. Эрдоган занял однознач-
но пропалестинскую пози-
цию. Напряженные отноше-
ния с Израилем длились с 2009 
по 2022 год. Только в прошлом 
году страны вернули послов. 

Турецкое население пропаган-
дистски прокачано на тему по-
мощи палестинским братьям. 
Первые дни после 7 октября 
Эрдоган был сдержан, не хотел 
спугнуть начавшуюся норма-
лизацию. Но масштабы опера-
ции Армии обороны Израиля 
и выступления внутри страны 
не оставили ему выбора. Этому 
много причин: и приближаю-
щиеся парламентские выборы, 
и идеологические симпатии к 
«братьям-мусульманам», к ко-
торым принадлежит ХАМАС. И 
опасения конкуренции Израи-
ля как энергетического хаба в 
Восточном Средиземноморье. 
Сегодня Израиль больше не по-
ставляет газ Египту, заморозил 
и собственную добычу газа.

Н а р е н д р а  М о д и ,  с  д ру-
гой стороны, занял однознач-
но произраильскую позицию. 
Здесь и его недоверие к мусуль-
манскому Пакистану, память 
о терактах в Мумбае, насторо-
женное отношение к мусуль-
манскому населению Индии. И 
то, что Израиль является тре-
тьим по значимости постав-
щиком вооружений, и плот-
ное сотрудничество индийских 
фирм Бангалора с израильски-
ми компаниями в цифровых 
индустриях. Палестино-изра-
ильский конфликт разделил 
и скажем Испанию и Герма-
нию. Таков сегодня многопо-
лярный мир. И Россия первая 
бросила вызов осточертевше-
му всем однополярному миро-
вому порядку. Можно сказать, 
что большинство стран Гло-

бального Юга поддержали этот 
вызов, не согласились с запад-
ной трактовкой конфликта на 
Украине. Будущий мировой 
порядок формируется на на-
ших глазах. Очевидны тренды 
к новой биполярности и к по-
лицентризму. Нам стоит быть 
готовыми к любому развитию 
событий. Думаю, что много-
полярный мир предпочтитель-
нее для России. Но такой мир 
требует и нового глобального 
управления, и его институты 
укрепляются: БРИКС, ЕАЭС, 
G20. И конечно важна роль та-
кого универсального институ-
та, как ООН. С другой стороны, 
существуют институты Запа-
да, управляемые в основном 
из Вашингтона: НАТО, G7, ЕС и 
др. Естественно, что они будут 
противодействовать институ-
там первой группы, пытаться 
включать независимые центры 
силы многополярного мира в 
свою орбиту. Это реальность, 
и надо к ней быть готовыми, не 
драматизировать «перемен-
ную геометрию» их интере-
сов, но реагировать на основе 
защиты собственных интере-
сов. На смену биполярности 
прошлого века и однополяр-
ному мироустройству нынеш-
него — пришел рост конфликт-
ности как межгосударствен-
ной, так и отчасти внутри госу-
дарств. Эта конфликтность свя-
зана большей самостоятельно-
стью центров многополярного 
мира, перераспределением сил 
между старыми и динамичны-
ми новыми центрами, приори-
тетом национальных интере-
сов, ценностей и идентично-
стей с сильными националь-
ными, религиозными и исто-
рико-культурными акцентами. 
Это видно в Восточной Евро-
пе, на Южном Кавказе, Ближ-
нем Востоке, на Балканах, во-
круг Тайваня. Внутригосудар-
ственные конфликты обостря-
ются растущим неравенством, 
исчерпанием старого социаль-
ного контракта в развитых об-
ществах, размыванием средне-
го класса, уходом в недосягае-
мый отрыв новой элиты, фор-
мирующейся на базе цифровой 
экономики. Все это влияет и на 
индивидуальное, и обществен-
ное сознание и повышает по-
тенциал социально-политиче-
ской конфликтности. Все это 
говорит о необходимости но-
вых организационных прин-
ципов мироустройства. Нис-
ходящая однополярность по 
инерции создает проблемы: от 
Украины до Ближневосточно-
го урегулирования, от Тайваня 
до Сирии, Афганистана и Ира-
ка. На сегодня трудно предло-
жить что-то лучшее, чем ООН 
— пока слабый, но универсаль-
ный институт.

В текущем, неспокойном 
мироустройстве возросла роль 
совокупной мощи лидирующих 
стран, определяемая военной 
силой, технологиями и эконо-
микой. После 2014 года мы су-
мели провести перевооружение 
стратегических сил по опережа-
ющим технологическим траек-
ториям. Тем самым укрепился 
стратегический паритет. Гео-
стратегическое превосходство 
России в Арктике общепризна-
но. КНР начинает сотрудниче-
ство с нами в создании «Поляр-
ного шелкового пути».

Если говорить о двух других 
слагаемых совокупной мощи 
России, то сегодня у нас разви-
тый и стабильный внутренний 
рынок и устойчивая к стрессам 
банковская система, очищен-
ная от основных проблемных 
банков. У нас высокий уровень 
самообеспечения всеми вида-
ми ресурсов: сырьем, энерги-
ей, продовольствием, водой. У 
нас высококвалифицирован-
ная рабочая сила и огромная 
территория. Наша националь-
ная инновационная система 
смогла первой создать одну из 
лучших в мире вакцин. Мы ли-
дируем в создании замкнутого 
ядерно-топливного цикла, по-
сле годичного функционирова-
ния реактора БН-800 — откры-
ваются горизонты «зеленой» 
малоотходной атомной энер-
гетики.

Другими словами, занима-
ясь вопросами внутреннего, 
прежде всего технологическо-
го развития и являясь самодо-
статочной суверенной стра-
ной, Россия — привлекатель-
ный и надежный партнер для 
стран, с которыми у нас сло-
жились привилегированное 
стратегическое партнерство. 
В «недружественных» стра-
нах сохраняется память о де-
сятилетиях взаимовыгодно-
го сотрудничества и одновре-
менно общества и элиты этих 
стран начинают понимать, что 
многолетнее пренебрежение 
национальными интересами 
России, хроническое наруше-
ние договорных обязательств 
— не останется без ответа. Тем 
более что по последним оцен-
кам Всемирного банка, Россия 
вошла в пятерку самых круп-
ных экономик мира по ВВП 
по паритетам покупательной 
способности.  

Примаковские чтения родились 
как дань памяти академику 
Евгению Максимовичу Примакову.

А К Ц Е Н Т

Санкционная война против России 
и Китая, украинский кризис и пандемия 
нанесли удары по глобализации, какой 
мы ее знали последние 30 лет

А К Ц Е Н Т

Многополярный мир предпочтительнее 
для России. Но такой мир требует и ново-
го глобального управления

Глобализация осталась в прошлом
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Баршев 

В
озможно, незастра-
хованные по ОСАГО 
автомобили начнут 
вычислять по каме-
рам уже с I  квартала 
следующего года. Об 
этом сообщил прези-
дент Российского со-
юза автостраховщи-

ков Евгений Уфимцев. 
Впрочем, ловить будут не все 

машины, а только те, которые 
нарушили Правила дорожного 
движения. Например, превыси-
ли скорость, проехали на крас-
ный сигнал светофора, поверну-
ли не из своего ряда, нарушили 
требования знаков или размет-
ки. Но и тут есть исключения. 

Например, при нарушении 
правил парковки проверять на-
личие полиса не будут. Ведь ма-
шина стояла. А штраф преду-
смотрен за движение на неза-
страхованном автомобиле. В 
каждом деле есть свои тонкости. 

Напомним, что запустить 
такую систему пытаются уже 
два года. И все никак не полу-
чается. Под камерами, напри-
мер, в Москве за сутки проез-
жает 4 миллиона автомобилей. 
Для проверки информации о 
страховке по каждому автомо-
билю придется строить целую 
«кремниевую долину». Одна-
ко, если проверять выбороч-
но и только нарушителей, то 
такой огромный цифровой ре-
сурс не нужен. 

Более того, инспектор ведь 
подписывает штраф за превы-
шение скорости, выявленный 
камерой. Что ему стоит прове-
рить еще и наличие ОСАГО на 
этот автомобиль? 

Тем более что теперь база 
АИС ОСАГО передана в до-
чернее предприятие Центро-
банка «Национальная страхо-
вая информационная система» 
(НСИС). А обмен информацией 
между МВД и ЦБ возможен по 
системе межведомственного 
электронного взаимодействия. 
К чему страховщики не были 
допущены. 

Огня во всю историю с каме-
рами добавил и законопроект, 
принятый Госдумой в первом 
чтении. Он вносит поправки 

в закон о регистрации транс-
портных средств и в закон об 
ОСАГО. А именно — отменяет 
ныне существующую обязан-
ность автовладельца при реги-
страции машины предъявлять 
полис ОСАГО. 

Таким образом ОСАГО оста-
ется почти вовсе без проверки. 
Инспекторы на дорогах — ред-
кость в наше время. Их замени-
ли камеры. А те, что остались, в 
основном оформляют аварии. 

Как считает Евгений Уфим-
цев, если  такой закон будет 
принят, то его необходимо сов-
местить со стартом работы ка-
мер, которые будут выявлять 
незастрахованные автомоби-
ли. Остался открытым вопрос, 
когда и то, и другое будет  при-
нято. 

К сожалению, это пока неиз-
вестно. 

Однако уже можно сказать, 
что за прошлый год  количество 
выплат по страховым случаям 
по ОСАГО выросло. 

А в октябре 2023 года сред-
няя выплата по ОСАГО достиг-
ла нового рекорда и впервые 
превысила 100 тысяч рублей, 
составив 100 698 рублей. Это 
на 22,4% больше, чем сред-
няя выплата по ОСАГО в янва-
ре этого года. При этом общая 
средняя выплата по итогам 10 
месяцев 2023 года составила 
88,3 тысячи рублей, она выше 
средней выплаты за аналогич-
ный период в прошлом году 
на 17% (75,6 тысячи рублей в 
2022 году). Об этом также со-
общил президент Российского 
союза автостраховщиков  Евге-
ний Уфимцев.

По его словам, многие во-
дители не приобретают полис 
ОСАГО. Однако, в первую оче-
редь такая ситуация грозит пе-
шеходам, попавшим под коле-
са. Именно они не смогут полу-
чить выплату. 

Еще и поэтому проверка на-
личия полиса ОСАГО должна 
стать более эффективной. И 
здесь без камер видеонаблюде-
ния не обойтись.  

ДЕНЬГИ Приставы 
планируют создать единое 
долговое досье

Должников 
перепишут

Владислав Куликов

В России планируется создать единое долговое досье с 
данными о задолженностях, которые будут аккумули-
роваться в облачных хранилищах. Об этом сообщил ди-
ректор департамента государственной политики в сфе-
ре принудительного исполнения Минюста России Вла-
димир Ведерников в ходе XVII международной научно-
практической конференции «Державинские чтения».

По словам Владимира Ведерникова, инициатива 
создать единое досье содержится в проекте Концеп-
ции развития системы принудительного исполнения 
РФ до 2030 года, работу над которой завершают ми-
нюст и Федеральная служба судебных приставов   . Он 
также рассказал, что Минюст России внес в прави-
тельство разработанный совместно с ФССП законо-
проект о переходе на реестровую модель исполнитель-
ных производств. Ведерников считает, что переход на 
реестровую модель станет «революцией в исполни-
тельном производстве» и предусматривает отказ от 
бумажных и электронных исполнительных докумен-
тов. Должник и взыскатель смогут контролировать 
процесс исполнения требований исполнительного до-
кумента через личный кабинет на портале госуслуг. 

«Принудительное исполнение будет осуществлять-
ся на основе юридически значимой информации, по-
лучаемой из единого государственного реестра запи-
сей требований, содержащихся в судебных актах, ак-
тах иных органов и должностных лиц, — отметил пред-
ставитель минюста. — Помимо реестровой модели ис-
полнительного производства, планируется создание 
единого долгового досье. Это некое облачное хранили-
ще данных о должниках. Мы считаем, что это повысит 
эффективность идентификации должников и поиск их 
имущества».  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, как следует 
потребителю составлять 
претензию к продавцу

Штраф 
по умолчанию

Наталья Козлова

Очень нужное для граждан разъяснение сделал Вер-
ховный суд, когда изучил спор жительницы Майкопа, 
которая судилась с управляющей компанией после 
того, как ее квартиру затопило. 

В подобных случаях всегда требуется писать претен-
зию. Правда, что в ней перечислить, помнят единицы. 
Принято думать, что если в претензии не упомянуть по-
требительский штраф, то в дальнейшем суд может отка-
зать в его взыскании с того, по чьей вине все случилось. 
Но Верховный суд указал коллегам: штраф в пользу по-
страдавшего нужно взыскивать независимо от того, пи-
сали о нем в претензии или нет. Юристы говорят, что 
благодаря такому подходу потребителям станет проще 
взыскать штраф с исполнителя или продавца, даже если 
сначала они не смогли правильно сформулировать тре-
бования. Спор заметил портал «Право.ru».

Гражданка, у которой случилось ЧП, живет в квар-
тире на пятом этаже. И однажды ее кухню затопило 
стекающей с крыши талой водой. Собственница обра-
тилась в управляющую компанию, и к ней пришла 
комиссия, которая сказала, что вода проникла в квар-
тиру с козырька балкона, который владельцы остекли-
ли без соответствующего разрешения. Следовательно, 
ответственность лежит на самих жильцах. Гражданка 
не согласилась и потребовала с управляющей компа-
нии возмещение ущерба. Написала претензию, в ко-
торой не было точной суммы повреждений и не указа-
ла 50-процентный 
штраф, который 
ждал компанию в 
случае отказа. Но 
УК ей отказала.

Тогда хозяйка 
квартиры пошла в 
суд. Она утверждала, 
что залив произо-
шел по вине УК, и по-
просила взыскать 
стоимость устране-
ния повреждений, 
которую независи-
мая экспертиза оце-
нила в 86 377 рублей. Еще истица требовала присудить 
ей 689 288 рублей неустойки и штраф (50% от взыскан-
ной суммы). Коммунальщики вину не признали. 

Майкопский горсуд согласился с собственницей и 
взыскал с УК ущерб, расходы на экспертизу и мораль-
ный вред, всего — 117 377 рублей. Но отказал в неу-
стойке и штрафе. Залив кухни из-за воды с крыши суд 
посчитал недостаточным основанием для взыскания 
штрафа с компании. А еще сослался на статью 13 Зако-
на «О защите прав потребителей». Там сказано: чтобы 
присудить 50% от взысканной суммы, ответчик дол-
жен отказаться исполнить требования потребителя, 
которые тот заявил до обращения в суд. Но гражданка 
не указала в претензии, что при обращении в суд с УК 
взыщут потребительский штраф. 

С этими выводами согласились апелляция и касса-
ция. Тогда гражданка пошла в Верховный суд. ВС по-
считал, что первая инстанция сделала неправильный 
вывод, решив, что нет оснований для взыскания штра-
фа. Суд сослался на постановление Пленума ВС (от 
28.06.2012 № 17). Там сказано, что, если требования 
потребителя не удовлетворили добровольно, суд дол-
жен взыскать с ответчика штраф, даже если истец не 
заявил его в суде. 

Из Закона «О защите прав потребителей» и разъяс-
нений Пленума Верховного суда № 17 и № 18 нельзя 
сделать вывод, что потребитель должен просить о на-
значении штрафа в какой-то определенной форме. Не 
установлен и обязательный досудебный или внесудеб-
ный порядок для требований о 50-процентном штрафе. 

По мнению ВС, первая инстанция ошиблась, не по-
считав претензию требованием о возмещении вре-
да. То, что в досудебном письме не была прописана 
конкретная сумма ущерба, не мешало управляющей 
компании самостоятельно оценить вред от залива и 
добровольно его оплатить. ВС отменил акты нижесто-
ящих судов и направил дело на новое рассмотрение в 
первую инстанцию. И суд взыскал в пользу гражданки 
и неустойку, и штраф.  

Определение Верховного суда № 24-КГ23-6-К4.

ИНИЦИАТИВА Предлагается законодательно запретить в России рекламу энергетиков

Горло не промочат
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор от-
зывов на законопроект, 
предлагающий запретить 

рекламу так называемых энер-
гетиков. Чтобы, так сказать, 
лишний раз не будоражить мо-
лодежь.

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы вме-
сте с одним сенатором. Разра-
ботчики законопроекта напо-
минают: производство и реа-
лизация безалкогольных энер-
гетических напитков в нашей 
стране не запрещены.

«Энергетики содержат в себе 
кофеин, таурин, аминокисло-
ты, сахар в большом количестве 
и ряд других веществ, оказыва-
ющих возбуждающее действие 
на мозг, — рассказывают авторы 
проекта. — Как заявляют произ-

водители, энергетики помога-
ют человеку снять усталость и 
оставаться бодрым на протяже-
нии очень долгого времени».

Подобные напитки, продол-
жают депутаты, стали очень по-
пулярными среди студентов и 
молодежи.

«Их любители полагают, 
что они помогают эффектив-
нее подготовиться к экзаменам 
или дольше не спать на вечерин-
ках», — утверждают разработчи-
ки проекта.

Желание молодых людей 
подольше оставаться на ногах 
— что в ходе сессии, что на ве-
черинке — вполне понятно. Но 
есть проблема. Медики и уче-
ные предупреждают, что у та-
ких напитков есть серьезные 
побочные эффекты, которые 
могут привести к развитию сер-
дечных приступов, повышению 

артериального давления, риску 
диабета, депрессии, раздражи-
тельности, расстройству сна.

Молодежь часто не отдает 
себе отчет в том, что все вече-
ринки рано или поздно закан-
чиваются, а вот болезни оста-
ются с нами надолго. Если не на-
всегда.

«Врачи установили, что ре-
гулярное употребление энерге-
тиков вызывает зависимость, 
а также истощение нервной 
системы, — говорится в пояс-
нительной записке. — Неред-
ки случаи летального исхода 
от острой сердечной недоста-
точности в результате употреб-
ления подростками энергети-
ков в больших количествах. По-
мимо проблем с сердечно–со-
судистой системой и обезво-
женности в ряде случаев энер-
гетические напитки могут ста-

новиться причиной острых 
панкреатитов. А этот вид забо-
леваний также может иметь ле-
тальный исход».

Таким образом, утверждают 
разработчики проекта, энерге-
тики — это новая вредная при-
вычка наряду с алкоголем, та-
баком и наркотиками. При этом 
продажи тонизирующих напит-
ков растут.

В ряде регионов уже дей-
ствует запрет на продажу энер-
гетиков лицам до 18 лет. Одна-
ко, полагают авторы инициати-
вы, установленные ограниче-
ния не дают желаемого эффек-
та, поскольку энергетики ак-
тивно рекламируются на теле-
видении, радио и в Сети. По 
данным сторонников проекта, 
продажи энергетиков постоян-
но растут. Причем если до 2022 
года основными производите-

лями этих продуктов выступа-
ли зарубежные бренды, то сей-
час значительно расширился 
список российских производи-
телей.

«Учитывая наносимый энер-
гетиками вред здоровью детей, 
подростков, молодежи и взрос-
лого населения, полагаем необ-
ходимым установление на фе-
деральном уровне запрета рас-
пространения рекламы этих 
напитков, как это установле-
но в отношении табака, — гово-
рится в пояснительной записке. 
— При этом довод о том, что та-
кой запрет ограничит права по-
требителей на получение ин-
формации о представленных 
на рынке товарах, является, на 
наш взгляд, несостоятельным, 
поскольку речь прежде всего 
идет о здоровье подрастающего 
поколения».  

СЛЕДСТВИЕ 

Задержание 
чиновника 
из Подмосковья 
вырастает 
в крупное дело

ПОГОРЕТЬ 
НА БОЛЬШИХ 
СОТКАХ
Наталья Козлова

Громкой оказалась новость о 
задержании в конце минувшей 
недели правоохранителями 
главы Ленинского городского 
округа Подмосковья Алексея 
Спасского. 

 Силовые ведомства пока не 
делали официальных заявле-
ний о причинах принятия такой 
меры пресечения в отношении 
чиновника такого уровня. Но из 
источников «РГ» стало извест-
но, что причиной стали махина-
ции с земельными участкам и 
вероятная крупная взятка.

В минувшую пятницу в Вид-
ном — это центр подмосковного 
Ленинского городского окру-
га — весь день работали силови-
ки. Они в служебных помеще-
ниях проводили обыски и вы-
емку документов. Спасского 
силовики задержали прямо в 
кабинете на рабочем месте.

Известно, что незадолго до 
этого громкого задержания в 
Видном был задержан Альберт 
Гравин. Этот человек до недав-
него времени был первым заме-
стителем Спасского и куриро-
вал в округе земельные вопро-
сы. По слухам от местных пра-
воохранителей, Гравина счита-
ют причастным к нарушениям 
при строительстве многоэтаж-
ных домов. 

Примерно три недели назад 
его уволили. Точнее, он ушел 
сам «по собственному жела-
нию». Но сразу после задержа-
ния долго общался с правоохра-
нителями. 

Еще в расследовании речь 
идет о крупной взятке в 10 млн 
рублей. Обыски у Гравина про-
шли не только на бывшей рабо-
те чиновника, но и дома у его 
родственников. 

Среди объектов, которые 
привлекли повышенное внима-
ние правоохранителей, назы-
вается кадастровая фирма из 
Ногинска.

Эта фирма, как объясни-
ли наши источники, зареги-
стрирована на жену Гравина. 
Не ясно, насколько женщина 
разбирается в кадастре, но сам 
Гравин точно разбирается в зе-
мельных отношениях. В его по-
служном списке до перехода 
в администрацию было руко-
водство отделом БТИ.

Сейчас к материалам, кото-
рые прошли через эту фирму, 
силовики проявляют особое 
внимание. С этим связан и до-
прос его жены — хозяйки фир-
мы. По информации от право-
охранителей, у женщины ста-
тус свидетеля по уголовному 
делу.

В правоохранительных 
структурах не стали опровер-
гать информацию о том, что 
Гравин на допросе в Следствен-
ном комитете по Московской 
области много говорил о своем 
бывшем шефе Спасском.

Пока, не называя фамилий 
и конкретных строительных 
фирм, говорят, что чиновники 
занимались лоббированием, не 
бескорыстным, интересов со-
лидных застройщиков.

Про Алексея Спасского из-
вестно, что он «классический» 
чиновник. Спасский возглавил 
Ленинский округ Московской 
области совсем недавно, в 
2021 году. До этого он трудил-
ся в администрации городско-
го округа Домодедово. Также 
он возглавлял Каширу и Крас-
ногорск. Причем Спасский 
в администрации городско-
го округа Домодедово рабо-
тал долго — с 2002 по 2014 год. 
Плюс к этому он с декабря 2018 
года был и до сих пор является 
председателем Совета муни-
ципальных образований Мо-
сковской области.  

СТРАХОВАНИЕ Водителей без ОСАГО начнут выявлять 
с помощью камер

Фото на полис

Вряд ли решение о штрафах за ОСАГО по камерам поставят на «стоп». 

Про задержанного 
Алексея Спасского 
известно, что он 
«классический» 
чиновник. 
Спасский возгла-
вил Ленинский 
округ области 
совсем недавно, 
в 2021 году, 
а до этого работал 
в Домодедове

Верховный суд: 
штраф нужно 
взыскивать неза-
висимо от того, 
писали о нем в 
претензии или нет 

— Названы самые дорогие 
автомобильные марки 
для оформления ОСАГО
rg.ru/art/2661726

А К Ц Е Н Т

Многие водители не приобретают полис 
ОСАГО. Из-за этого пешеходы, попавшие 
под колеса, не могут получить страховую 
выплату 
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КИНО Реальная история о скептике Фодоре и говорящем мангусте уже на экранах

А был ли этот самый Джефф?
Валерий Кичин

Э
тот британский фильм 
нужно смотреть подго-
товленным — иначе вру-

биться в предлагаемый абсурд 
будет трудно, многие уйдут с 
середины. Но если знать подно-
готную — становится интересно.

Странным кажется уже на-
звание: «Нандор Фодор и гово-
рящий мангуст». Что за Нандор 
Фодор? Он был знаменитейшим 
ученым венгерского происхо-
ждения, спец по паранормаль-
ным явлениям, автор сенсаци-
онных статей и книг. Исследо-
вал он не столько привидений, 
криптидов и полтергейсты, 
сколько природу заблуждений 
— фантазмов, которые люди 
проецируют в реальную жизнь. 
И случай с говорящим мангу-
стом — один из самых нашумев-
ших: в 1930-е годы им занима-
лись такие светила, как Нандор 
Фодор и Гарри Прайс, об их тру-
дах спорила вся Британия.

Однажды, разбираясь в кор-
респонденции о расплодивших-
ся призраках, Фодор наткнулся 
на письмо: его коллега доктор 
Прайс сообщал, что фермер-

ская семья Ирвингов держит 
дома говорящего мангуста по 
имени Джефф. Зверька никто 
не видел, но его голос постоян-
но слышен в доме — мангуст о 
чем-то толкует, читает стихи, 
распевает песенки. С ним мож-
но побеседовать — и он ответит. 
Не наугад, как попугай, а осмыс-
ленно, даже остроумно.

Стоит ли говорить, что скеп-
тик-парапсихолог немедленно 
отправился на остров Мэн, что-
бы лично разоблачить фейк.

Фильм этот процесс вос-
производит подробно, во всех 
деталях и с преувеличенной се-
рьезностью, но, как и положе-
но британскому фильму, с иро-
нией, разлитой в каждой ак-
терской интонации. Что и дало 
основание дистрибьюторам 
обозначить картину как коме-
дию, но хохота в зале не будет 
— только неопределенная, блу-
ждающая, часто растерянная 
улыбка: это нас так дурачат? 

Если говорить о стиле кар-
тины, он ближе всего к манере 
нашего режиссера-мистифика-
тора Алексея Федорченко. Та же 
серьезность абсурдятины, та же 
взрывная смесь как бы научно-

го подхода с фантастичностью 
исследуемых гипотез, тот же 
привкус неопровержимой «мо-
кументальности».

Саймон Пегг в роли Фодо-
ра играет человека, вынужден-
ного заниматься ерундой и за-
гнанного в тупик невероятным, 
но очевидным. Ирвинга, вла-
дельца фермы, Тим Дауни игра-
ет как антипода материалиста 
Фодора — его герой рассуждает 
о фантастическом существе как 
о чем-то банальном, наподобие 
домашней собачки. Что только 
усиливает впечатление мисти-
фикации. Окончательно запу-
тывает дело появление Джесси-
ки Балмер в роли дочери Ирвин-
га Вари, которая демонстрирует 
впечатляющее искусство чрево-
вещания (русский дубляж филь-
ма здесь восхитителен).

Но это не просто экранизи-
рованный анекдот, основан-
ный на реальном случае. Для ре-
жиссера Адама Сигала это еще 
и возможность философского 
эссе. Малобюджетная, но изыс-
канно снятая картина состоит 
в основном из провокацион-
ных диалогов. Первый, важный, 
случится на старте, когда уче-
ный Фодор в интервью распро-
страняется об относительности 
веры и знания. Вот он якобы ви-
дит в углу бородача, который 
корчит рожи, а другие видят, 
что угол пуст. Доказать ему, что 
старика нет, невозможно: он же 
его видит! А тогда что есть ре-
альность? Не зависимая от нас 
сущность или эманация нашего 
сознания, нашей фантазии?

Самый трудный вопрос за-
даст мангуст Джефф: а что, если 

там, по ту сторону, нет ни ада, ни 
рая — ничего нет? Тут и скептич-
ный Фодор окажется на грани 
безумия: человеку легче верить, 
что «весь он не умрет», и точно-
го знания в этой области он стра-
шится. А отсюда полшага до со-
мнения в существовании пред-
писанных нам судеб и самого 
Всевышнего. Лукавый мангуст 
на все это, разумеется, не отве-
тит, но зритель покинет кино-
зал в куда более взъерошенных 
чувствах. Конечно, все эти фи-
лософические максимы в филь-
ме были ему преподаны, как на 
детском утреннике, в простей-
шем виде — но они волнуют лю-
дей, и человечество вечно пре-
бывает в поисках кто призраков, 
кто НЛО, а кто говорящих ман-
густов, декламирующих стихи 
прежде, чем они были написаны.

Мы так и не узнаем, был ли 
Джефф. Но на память о нем у не-
доверчивого ученого останется 
след когтей на запястье. И мно-
жество простых, но базовых во-
просов, на которые у человече-
ства нет точных ответов — лишь 
вера в Нечто, которое то ли есть, 
то ли нет. «Я сомневаюсь — стало 
быть, существую».  

ТЕАТР 

В «Геликоне» 
придумали 
оперу
для детей

КИКИМОРА
В ЦИФРЕ
Мария Бабалова

В спектакле «Страна забытых 
сказок» постарались вспомнить 
не модные, растиражирован-
ные истории, а позабытые рус-
ские сказки, точнее, их героев. 
Автором сценария выступила 
Марина Скалкина, режиссером-
постановщиком Илья Ильин, 
сценография Ростислава Про-
тасова, костюмы придумала Та-
тьяна Куликова, место за дири-
жерским пультом занял Артем 
Давыдов.

На сцене выясняют отноше-
ния Кикимора, Водяной, Леший, 
Соловей-разбойник, Чудо-юдо, 
Лихо Одноглазое и еще десяток 
героев, которых играют арти-
сты, а еще цифровые персонажи 
(они появляются на световых 
панелях-декорациях: Дракон, 
Жар-птица и волшебный горшо-
чек, который варит гигантскую 
порцию каши). Оказывается, 
сказочные злодеи очень страда-
ют от того, что дети перестали 
читать книги.

Лаконичный и динамичный 
спектакль получился очень кра-
сивым прежде всего благодаря 
костюмам от Татьяны Кулико-
вой. При этом партитура спекта-
кля не оригинальная, а собран-
ная по принципу «пэчворк». 
Использованы фрагменты клас-
сических произведений, в осно-
ве которых есть что-то мистиче-
ское. Повествование начинается 
с пьесы «Баба Яга» Мусоргско-
го и чуть позже действо возвра-
щается к сочинениям компо-
зитора, и звучит его «Ночь на 
Лысой горе». Только музыки 
Римского-Корсакова в спекта-
кле больше: исполняются эпизо-
ды из опер «Золотой петушок» 
и «Сказка о царе Салтане».

Возникают и более редко зву-
чащие произведения: ноктюрн 
Дебюсси «Сирены» или «Мам-
бо» из мюзикла Бернстайна 
«Вестсайдская история», «Марш 
Лебедя, Рака и Щуки» из цикла 
Шнитке «Эпизоды» или народ-
ное сказание для оркестра Лядо-
ва «Кикимора». Симфонический 
оркестр из ямы переместился на 
сцену и было бы хорошо, если бы 
стал важным героем сказки, что-
бы дети получили возможность 
рассматривать инструменты. 
Но музыканты и дирижер скры-
ты за декорацией. А под занавес 
повествования шедевр немец-
кой вокальной лирики — песню 
Шуберта «Лесной царь», гени-
альную философскую миниа-
тюру, трактуют на уровне дет-
ского сказочного номера, что уж 
слишком большое допущение. 
Волшебное путешествие впол-
не предсказуемо заканчивается 
«Исчезновением Кощеева цар-
ства» из балета Стравинского 
«Жар-птица».

И еще то, о чем нельзя не за-
метить без сожаления: вся му-
зыка в оперном театре звучит 
очень громко, почти с дискотеч-
ным усилением. До такой степе-
ни, что производит «искусствен-
ное» впечатление. Но история, 
конечно же, завершится абсо-
лютным торжеством добра: ведь 
в каждом злодее всегда таится 
хоть капелька чего-то хорошего! 
И сказочным героям удалось до-
биться того, чтобы детвора сно-
ва полюбила читать книги.

В самом финале на сцене по-
является мальчонка, как пре-
красное олицетворение буду-
щего человечества. Участник 
тренинг-студии кино «Актер» 
юный Леон Тафары напомина-
ет тем, кто в зале постарше, коду 
легендарного фильма «Цирк» 
и заставляет задуматься над тем, 
чтобы наши дети всегда помни-
ли о том «О, сколько нам откры-
тий чудных / Готовят просвеще-
нья дух».  

ВЫСТАВКА Музей русского импрессионизма предлагает
зрителям побыть Шерлоком Холмсом

Автор неизвестен
Жанна Васильева 

П
роект Музея русско-
го импрессионизма 
«Автор неизвестен. 
Коснуться главно-
го» (кураторы Ана-
стасия Винокурова 
и Константин Цали-
ков) дает шанс каж-
дому почувствовать 

себя Шерлоком Холмсом. Все, 
что требуется от вас, кроме, ра-
зумеется, способности к дедук-
ции и наблюдательности, ин-
терес к живописи и умение ви-
деть и думать.

Для музея новая выставка 
стала продолжением проектов 
Андрея Сарабьянова «Неизвест-
ный авангард», «Авангард: На 
телеге в XXI век», и более ранне-
го проекта Московского центра 
искусств «Неопознанный худо-
жественный объект». В фокусе 
внимания кураторов нынешне-
го проекта тоже работы конца 
XIX — начала ХХ века из почти 
30 региональных музеев и част-
ных собраний. Большая часть от-
мечена лаконичным «н.х». А по-
скольку многие работы из музей-
ных запасников, то большинство 
впервые встречаются со зри-
телем.

Но, если учесть, что посе-
титель перед картиной задер-
живается в среднем на 17 се-
кунд, шансы на удачную встре-
чу «неизвестного художника» 
со зрителем стремятся к нулю. 
А если «неизвестными» окажут-
ся Роберт Фальк, Алексей Явлен-
ский, Маргарита Сабашнико-
ва? Но как их распознать под ни-
ком «н.х.»? И тут музей вступает 
в игру, предлагая зрителю стать 
экспертом. В качестве набора 
инструментов — представления 
о свете в физике и живописи, зна-
ние о том, как работают с лини-
ей и пятном, фактурой и движе-
нием художники авангарда, как 
выстраивают композицию. Экс-
позиция обустроена как лабо-
ратория знатока: инструменты 
формального метода предстают 
«волшебной палочкой», с помо-
щью которой произведения мо-
гут обрести имя автора.

Это желание «замедлить» 
пробег зрителя по музейным за-
лам, затормозить его скользя-
щий взгляд, отсылает не толь-

ко к образовательным проек-
там, но и к выставкам, норо-
вящим вернуть музею ауру 
волшебной пещеры Аладди-
на.  Таким, как «Игра с шедевра-
ми…» в Еврейском музее и цен-
тре толерантности и «Бывают 
странные сближенья…» в ГМИИ 
им. А.С.Пушкина...

Прежде всего остановиться 
помогает качественный отбор 
работ. К примеру, трудно не за-
держаться у портрета Валерия 
Брюсова из Литературного му-
зея. Он был куплен на Сухарев-
ском рынке в 1918 году адво-
катом и библиофилом Сергеем 
Кара-Мурзой. Портрет на гра-
ни гротеска оглушает ярко-
стью и контрастами цвета, гру-
бой лепкой лица и рук, траги-
ческим выражением огром-
ных «азиатских» очей поэта. 

Из музея Пушкинского Дома — 
небольшой портрет Констан-
тина Константиновича Фофа-
нова. Острый профиль поэта 
вписан в квадрат холста без за-
зора, словно итальянский ре-
нессансный профиль в медаль. 
Плотно сжатый рот, взгляд голу-
бых глаз, устремленный вперед, 
копна темно-русых, почти каш-
тановых волос. Никаких деталей 
быта. Тем более — символиче-
ских деталей. Но этот лаконич-
ный портрет оставляет ощуще-
ние человека, принадлежащего 
вечности. Для смертного это по-
чти приговор. Портрет написан 
в самом начале 1920-х, задолго 
до первого ареста поэта-эгофу-
туриста в 1930 году по делу «ан-
тисоветской группировки сре-
ди части богемствующих писа-
телей города Ленинграда». Тем 

более — задолго до смерти Фо-
фанова в 1940-м в Омске после 
второй ссылки. Но кажется, что 
тень будущего видна в этом пор-
трете. 

Страшный по напряжению, 
рисунок тушью «Голод» сделан 
в 1921-м, судя по надписи на обо-
роте. Но кто стоит за инициала-
ми «М.Д.», непонятно. Городская 
сценка торговли с рук превраща-
ется тут в остановленный кадр. 
В центре — крупный план «об-
резанного» снизу худого лица 
мужчины в кепке, кусающего 
кусок хлеба. Его глаза вроде бы 
смотрят прямо на зрителя, но он 
не видит никого. Он переживает 
момент острого счастья — мгно-
вения насыщения. А сбоку — про-
филь девочки, которая смотрит 
на тот же исчезающий кусок хле-
ба. Все выдает руку профессио-
нала. Но кто он, пока неясно.

Иногда картины все же вы-
дают свои тайны. Счастливый 
финал тут неотделим от иссле-
дований музейщиков и архиви-
стов. Благодаря им среди «незна-
комцев», которые теперь могут 
представлять свои работы сами, 
оказались Роберт Фальк и Иван 
Клюн, Ольга Розанова и Нико-

лай Милиоти, Анна Зельманова, 
Борис Пестинский и Алексей Яв-
ленский… И каждая история не-
похожа на другую.

Скажем, автопортрет Мар-
гариты Сабашниковой, первой 
жены Волошина, ученицы Репи-
на, Бакста, Добужинского, счи-
тался портретом неизвестной. 
Автором числился некий М.В. Са-
башников (да, буква «а» стерлась 
или потерялась, как в детской за-
гадке). Картина лежала в запас-
никах Пензенской картинной га-
лереи с 1927 года. А в 1988 году 
в Пензу приехали на конферен-
цию музейщики со всей страны. 
И сотрудница Астраханской кар-
тинной галереи упомянула об ис-
чезнувшем автопортрете Сабаш-
никовой, оставшемся только на 
фото. Музейщики из Пензы по-
просили фото — взглянуть, и при-
знали на нем ту неизвестную, ко-
торую написал некий Сабашни-
ков. Букву «а» вернули на место, 
автор оказался дамой, к тому же 
знаменитой поэтессой и худож-
ницей, а картина — ее автопор-
третом 1905 года.  

Как распознать автора под ником 
«н.х.»? И тут музей вступает в игру, 
предлагая зрителю стать экспертом.

А К Ц Е Н Т

Человеку легче верить, что «весь он 
не умрет», а точного знания 
в этой области он страшится 

А К Ц Е Н Т

Посетитель перед картиной
задерживается в среднем на 17 секунд. 
Выставка «замедляет» пробег по залам

Cпектакль получился очень
красивым прежде всего благодаря 
костюмам от Татьяны Куликовой.
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

НАЙТИ ИУДУ
Что в театре главное — результат или поиск? Вот, 
например, антреприза какая-нибудь, комедия со звез-
дами… Результат очевиден: зритель придет. С поис-
ком — в том числе и в театре — сложнее: поиск, он ни-
когда не очевиден, но процесс захватывающ.

Театр «Модерн», с тех пор как им стал руководить 
Юрий Грымов, исповедует поиск. Это вовсе не значит, 
что у него нет результата. Это означает, что от теат-
ра нужно постоянно ждать неожиданностей. И уже за 
одно это «Модерн», во главе с его руководителем, за-
служивает уважения.

Театр этот мне вовсе не чужой. При предыдущем 
худруке Светлане Враговой я поставил на его сцене 
два спектакля. (Спасибо Светлане Александровне за 
приглашение.) Я неплохо знаю труппу и, как мне каза-
лось, само здание.

И вот — впер-
вые при Грымо-
ве — иду смотреть 
спектакль. «Иуда». 
Пьеса Александра 
Шишова. Постанов-
ка, сценография, 
свет, музыкаль-
ное оформление — 
Юрий Грымов.

Я останавлива-
юсь около сводной 
афиши театра и по-
нимаю: Юрий Гры-
мов создает абсо-
лютно уникальный репертуар, не похожий ни на один 
московский театр. На афише имена: Иуда, Леонар-
до, Петр Первый, Чехов, Юлий Цезарь. А еще «Война 
и мир» и «На дне».

Афиша свидетельствует о том, что Грымов хочет го-
ворить про главное, про самое важное. Приглашает не 
к совместному веселью — против которого я лично ни-
чего не имею, и комедии в репертуаре, к счастью, тоже 
есть, — а к совместному размышлению.

Почему театр «Модерн» находится на периферии 
внимания критиков, я не знаю. Номинации и премии, 
как правило, этот театр минуют. Развернутых статей 
о театральном творчестве Грымова я не читал (воз-
можно, пропустил). В театральной среде Грымов, ко-
нечно, человек уникальный, ни на кого не похожий. 
Казалось бы, это должно заинтересовать, но на самом 
деле вызывает некоторое даже раздражение. Мне ка-
жется — рад буду ошибиться, — что театральная обще-
ственность воспринимает его немного как чужака. 
И соответствующим образом относится. 

Здание театра внутри, должен сказать, преобрази-
лось. Зритель словно попадает внутрь шкатулки, где 
все сделано так, чтобы ему было удобно и приятно. 
Витражи, широкая лестница, какие-то бесконечные 
украшения. Поскольку буфетов два, очередей практи-
чески нет. Играет милая девушка-тапер, создает сим-
патичную атмосферу. 

Красиво. Уютно. Приятно. Вежливые гардеробщи-
ки и капельдинеры. Как и буфетчики. Такая интелли-
гентная, театральная атмосфера. Которой не каждый 
театр может похвастать. 

И вот мы садимся в зал. Видим красивый занавес. 
Начинается.

История «Иуды» занимает разных писателей дав-
но, много веков. Вот вам, пожалуйста, еще одна, сочи-
ненная Александром Шишовым.

История эта не претендует на некую новую реаль-
ность — абсолютно! Создатели сразу объясняют нам 
условия игры. Есть некий педагог (абсолютно блиста-
тельная работа Вадима Пинского), который вместе со 
своими студентами и работниками института приду-
мывает — услышали слово? — именно придумывает — 
новую версию истории Иуды.

Спектакль невероятно красив! Каждая театральная 
картина сделана так, будто это художественная кар-
тина. Все точно выверено. Нам рассказывают притчу, 
а притча должна существовать в очень красивом 
оформлении. Быт здесь почти всегда уступает красоте.

В «Иуде» нет ни одного знаменитого актера, из тех, 
кого сегодня называют «медиа-лицами», но зато не-
мало актеров замечательных. Например, Александр 
Борисов, прекрасно играющий властного и уставшего 
Пилата. Или Алексей Багдасаров, чей Каиафа — такой 
многослойный, многосложный, неоднозначный чело-
век. Есть еще несколько хороших ролей.

Что до Иуды (Лев 
Смирнов), то акте-
ру, на мой взгляд, 
просто не повез-
ло с материалом. 
Роль Иуды в этой 
конкретной при-
думанной истории 
не совсем понят-
на. Самое интерес-
ное происходит 
не с ним, а вокруг 
него. Что в такой 
ситуации делать ар-
тисту? 

Спектакль делится как бы на две части. Первая 
происходит в наше время — преподаватель во главе со 
студентами устраивает эдакий суд над Иудой, дабы 
понять: был ли он виноват и в чем. После чего — и это 
вторая часть — преподаватель с коллегами и разыгры-
вает спектакль.

Первая часть — блестяща! Такой философский дис-
пут, точно всеми сыгранный, естественный, очень ин-
тересный для думающего зрителя.

Во второй части действие периодически начинает 
провисать. Красивые картинки спасают — потому что 
они действительно очень красивые, — но ненадолго. 
Все-таки хочется, чтобы действие двигалось, а оно не 
всегда так делает.

Но самое главное — вопрос, который поселился 
у меня в голове где-то ближе к концу спектакля и уже 
не отставал ни в театре, ни в машине, когда ехал до-
мой, ни сейчас. Вопрос очень простой и совсем неза-
мысловатый: «Зачем? Зачем все это?»

Про Иуду можно придумать миллион разных исто-
рий. И человечество этим занимается на протяжении 
всей своей истории. И что? История Иуды как пример 
какого-нибудь парадокса? Может быть… Но знамени-
тая история настолько мощная и многослойная, что 
совсем не ясно: вы, правда, хотите сделать лучше?

«Иуда» — третья часть трилогии Юрия Грымо-
ва «Антихрист и Христос». У меня лично вызывает 
огромное уважение худрук театра, который движется 
в направлении не просто серьезных размышлений, но 
самых главных.

Поиск сложен. Результат его не всегда гарантиро-
ван. Но только на этом пути случаются подлинные 
открытия. Поэтому удачи театру «Модерн» и его худ-
руку! Быть другим — трудно, но очень интересно…  

Афиша свидетель-
ствует о том,
что Грымов хочет 
говорить про глав-
ное, про самое 
важное

Нам рассказывают 
притчу, а притча 
должна существо-
вать в очень кра-
сивом оформле-
нии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Кстати

В дни новогодних каникул «Гели-

кон» самой маленькой своей 

аудитории покажет еще один вол-

шебный спектакль «Сон в зим-

нюю ночь».

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 ноября 2023
понедельник № 268 ( 9213 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Козина, Санкт-Петербург

Д
вукратный олимпийский чемпион на 
дистанциях 100 и 200 м баттерфля-
ем, спортивный комментатор Денис 

Панкратов подвел итоги чемпионата Рос-
сии по плаванию на короткой воде, который 
завершился в Санкт-Петербурге.

Что для вас стало гвоздем программы?
ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Для меня турнир разделил-
ся на две ипостаси. Во-первых, мы все вре-
мя следили за рекордами. Были попытки 
установления рекорда мира у Арины Сур-
ковой на 50 м баттерфляем, у Климента 
Колесникова на 100 м на спине, близко к 
супербыстрым секундам были наши брас-
систки. Во-вторых, турнир разбился на 
противостояния. Мы много говорили о Ев-
гении Чикуновой и Юлии Ефимовой. Женя 
сделала хет-трик, выиграла все дистанции 
в брассе. Но в то же время мы увидели фан-
тастическую Юлю, которая вернулась по-
сле паузы в два года и умудрилась оказать-
ся везде в тройке призеров. И на 200-мет-
ровке! С одной стороны, у нас прима Чику-
нова. Но с точки зрения какого-то нечело-
вечного умения реализации, примой, на-
верное, остается Ефимова. Поэтому про-
тивостояние продолжается. 

Заплывы на спине у мужчин тоже были 
шикарны. Вроде Климент Колесников идет 
на рекорд мира. Однако визуально этого 
не видно. Буквально на плечах у него ви-
сят два человека. Его преимущество всего 
в несколько сотых долей секунды. Это что-
то невообразимое. Вроде все должно идти к 
тому, что наше плавание в ситуации отстра-
нения должно чахнуть и дышать на ладан. А 
оно как будто получило второе дыхание.

За счет чего?
ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Раньше чемпионаты России 
были проходящими соревнованиями, на 
которых необязательно было показывать 
результат. Все готовились к чемпионатам 
мира и Олимпийским играм. Но на фоне 
мировых звезд мы тоже многого не замеча-
ли и не видели. То есть иногда рекорды стра-
ны бились где-нибудь в финалах Б. Сейчас 

ребята готовятся к национальному первен-
ству, потому что это апофеоз. И турнир стал 
неимоверно интересным и красивым. Это, 
конечно, кощунство так говорить, ведь для 
нынешнего поколения отстранение — это 
трагедия, но мне нравится, какой блеск и 
лоск приобрел чемпионат страны. 

И все же рекорды мира нашим лидерам не 
покорились...

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Ребята сами говорили, что 
настраиваются на Кубок Сальникова. Но 
и тут есть свои нюансы. Турнир будет идти 
не пять дней, а всего два. Если Колеснико-
ву на ЧР приходилось выбирать из двух ди-
станций в день, то теперь у него будет пять-
шесть вариантов проплывания. И везде он 

может установить рекорд. В пользу какой 
дистанции он сделает выбор? Той же Чику-
новой придется плыть и 50 и 200 м в один 
день. Это чуть-чуть посложнее. Может быть 
накопление усталости после дистанции. Я 
не исключаю рекордов, но не думаю, что 
уровень в целом будет выше чем на ЧР. Но 
будет очень интересно. Здесь закрутили 
столько интриг, поставили столько знаков 
вопроса. Суркова в двух десятых от рекорда 
мира и у нее загорелись глаза. 

За нашими результатами следят зару-
бежные соперники? 

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Как не будешь следить, когда 
прилетает новость о рекорде мира?! И все 
надеются на встречу. Судя по рассказам 
Владимира Сальникова (президента ВФП. 
— Прим. «РГ»), очень многие зарубежные 
специалисты искренне сожалеют о нынеш-
ней ситуации. Потому что, действительно, у 
нас лучшее поколение за всю историю. И от-
сутствие россиян на международной арене 
обедняет общее дело.  

Николай Долгополов

П
ублики на трибунах «Мегаспорта» 
собралось не меньше, чем на ином 
футбольном матче. Народ шел «на 

Камилу». К тому же истинные любители 
этого вида спорта соскучились по большим 
и настоящим спортивным соревновани-
ям, которых не заменить никакими, даже 
классными, шоу.

В принципе, шестой этап серии Гран-при 
«Московский конек» надежды оправдал. Как 
оправдала их всероссийская любимица Ка-
мила Валиева. Сначала для больших специ-
алистов о чисто спортивной стороне ее вы-
ступления в короткой программе. Камила 
очень спокойно и надежно исполнила двой-
ной аксель, тройной флип и сделала в каскаде 
тройной лутц и тройной тулуп. Конечно, пер-
вое место с высокими баллами — 81,27.

Что сказать о чисто визуальном впечатле-
нии. Скорость, быть может, не столь высока, 
как раньше. Ее отсутствие компенсирует по-
явившаяся плавность. На смену резким дви-
жениям явилась во всей красе пластичность. 

Еще два момента, о которых критики не 
знают или забывают. Несколько месяцев на-
зад олимпийская чемпионка в команде и по-
бедительница первенства Европы 2022 года 
перенесла операцию на глазе. Понятно, что 
какое-то время тренировки не могли быть та-
кими же интенсивными, как прежде. Судя по 
короткой программе, ученица тренера Этери 
Тутберидзе успешно набирает форму, навер-
стывая не по своей вине упущенное.

Наверняка не могут не бередить душу 
фигуристки и разбирательства по употреб-
лению запрещенного вещества, затеянного 
ВАДА и резво поддержанное МОКом. Идут 
заседания в Спортивном арбитражном суде. 
Заседания идут, фигуристка пусть и заочно, 
но отвечает на вопросы судей. А вынесение 
вердикта переносится и переносится. Новая 
дата вынесения решения — январь. Но ведь 
такие затяжки означают: у судей сомнения, 
виновность тогда 15-летней  девочки совсем 
не очевидна, твердых доказательств проступ-
ка нет. Иначе приговор был бы давно подпи-
сан. Такая нервотрепка способна выбить из 
колеи и опытного спортивного бойца, а не то 
что Камилу. А Валиева борется и побеждает.

В короткой программе ее могла бы пре-
взойти Софья Муравьева. Спасение было 
в акселе в три с половиной оборота. Имен-
но благодаря исполнению этого элемента 
ультра-си годами держалась в мировой эли-
те сильнейших Елизавета Туктамышева. На 
разминке Софья, к радости своего тренера 
Евгения Плющенко, прыжок выполнила чи-
сто. А на прокате упала. Итог — 76,67 балла. 
И все равно в воскресной произвольной про-
грамме отставание можно было отыграть. Но 
не удалось. Муравьева лишь третья (210,25). 
Она пропустила вперед и Веронику Яме-
тову (212,75), и, конечно, Камилу Валиеву 
(226,22). Так что разговор о том, что Камиле 
не обрести прежней формы, можно считать 
закрытым.

Специалисты, с которыми говорил, отме-
чают в нашем фигурном катании, не только 
женском, приятные перемены. Так много-
летний глава Федерации фигурного катания 
на коньках России, а ныне ее почетный пре-
зидент Валентин Писеев отметил, что спорт-
смены, а главное, тренеры возвращаются к 
нашим славным отечественным традици-
ям. Сравнительно недавно программы были 
довольно стандартны. Во многом состояли 
из набора прыжков, пусть и сложных, но не 
представляющих из себя художественного 
целого. Был несколько утерян интерес к му-
зыке, служившей лишь аккомпанементом к 
хорошо подобранным элементам. Теперь же, 
как и в прежние времена, любимый вид спор-
та радует артистизмом. Тренеры, постанов-
щики программ стараются дать ученикам 
возможность выразить в катании свои чув-
ства. 

У мужчин по сумме двух программ побе-
дил вчерашний юниор петербуржец Влади-
слав Дикиджи. Обратите внимание на вос-
питанника тренера Олега Татаурова. Это 
уже его вторая победа на этапе серии Гран-
при-2023. 

 У спортивных пар после короткой без-
оговорочно лидировали чемпионы Евро-
пы-2020 Александра Бойкова — Дмитрий 
Козловский. Естественно, и общая победа 
за этим дуэтом.

И никаких сюрпризов у танцоров. Луч-
шим стал дуэт Александра Степанова — 
Иван Букин.    

НАГРАДА Фигуристка Анна Щербакова получила приз «Серебряная лань» 
на торжественной церемонии в Олимпийском комитете России

Статуэтка в коллекцию
Николай Долгополов

П
риз олимпийской чемпи-
онке вручил на традици-
онной церемонии прези-

дент Олимпийского комитета 
России Станислав Поздняков.

— Благодарю журналистов, 
признавших меня в числе дру-
гих десяти спортсменов, лауре-
атом года. Кто знал бы о наших 
победах, если бы не вы.

Анна, одетая в строгое чер-
ное платье, была настоящей 
звездой традиционной торже-
ственной церемонии вручения 
призов «Серебряной лани» в 
Олимпийском комитете России. 

По итогам года спортивные 
журналисты определяют деся-
терых сильнейших спортсме-
нов, а также лучшего тренера и 
команду.

Для 19-летней Ани Щерба-

ковой это первая «Лань». А для 
других победителей конкурса — 
еще одна красивая серебряная 
статуэтка в богатой коллекции. 
Так для бессменно входящих в 
последние годы в десятку тен-
нисистов Даниила Медведева и 
Андрея Рублева она четвертая 
и, соответственно, третья. Три 
«Лани» и у гимнаста Никиты 
Нагорного. У Климента Колес-
никова эта «Лань» пока вторая. 
Но есть все шансы, что пловец, 
установивший мировой рекорд, 
снова войдет в число лучших по 
итогам голосования за уходя-
щий 2023 год.

— Рад, что мы, самбисты, 
включились в эту гонку чемпи-
онов, — сказал мне четырехкрат-
ный чемпион мира по самбо, об-
ладатель «Серебряной лани» 
Сергей Рябов. — Очень наде-
юсь, и в будущем году журнали-

сты обратят внимание на наши 
успехи. К примеру, Артем Оси-
пенко выиграл в десятый раз 
звание чемпиона мира в супер-
тяжелом весе. Лишь у великого 
мастера самбо Марата Хасанова 
на один титул больше.

В этот же вечер награжда-
лись и спортивные журнали-
сты, победившие в творческом 
конкурсе «Энергия побед». На 
рассмотрение жюри, неизмен-
но возглавляемое знаменитым 
телекомментатором Виктором 
Гусевым, было представлено 
около 400 работ. Вошедшие в 
тройку лучших в шести катего-
риях получили дипломы, меда-
ли и денежные поощрения. Ну 
а специальный приз «Патриар-
ху спортивной журналистики» 
вручен замечательному «бас-
кетбольному» телекоммента-
тору Владимиру Гомельскому.   

ФУТБОЛ Действующий победитель Премьер-лиги опять вышел 
в лидеры, обогнав «Краснодар»

«Зенит» снова первый

Артур Нанян 

Ч
емпион страны по-
следних пяти лет 
«Зенит» вышел в 
лидеры российской 
Премьер-лиги (РПЛ) 
по итогам 16 тура. 
Питерцы разгро-
мили дома «Сочи» 
(3:0),  в  то время 

как «Краснодар» неожидан-
но проиграл в Екатеринбурге 
«Уралу» со счетом 1:3.

«Зенит» продолжает 
бить рекорды 

Вряд ли кто-то сомневал-
ся в победе зенитовцев над 
худшим клубом первенства — 
«Сочи». Тем не менее до пере-
рыва команде Сергея Семака 
пришлось помучиться, но по-
сле гола бразильца Родригао на 
45-й минуте гости сдались. Во 
второй половине точные удары 
француза Вильсона Изидора и 
Андрея Мостового принесли 
«сине-бело-голубым» очеред-
ные три очка.

Благодаря победе над со-
чинцами «Зенит» установил 
рекорд национальной лиги, за-
бив в 23-й встрече подряд. Пи-
терцы опередили по данному 
показателю столичные «Локо-
мотив» с ЦСКА. 

— В первой половине нам не 
хватало скорости. Мы контро-
лировали мяч, однако острых 
моментов не создавали. Хоро-
шо, что отличились со стандар-
та. Во втором тайме игра рас-
крылась, ребята начали дей-
ствовать острее и заслужен-
но победили, — отметил глав-
ный тренер «Зенита» Сергей 
Семак. 

На тот момент питерцы не 
могли знать, что после выход-
ных они останутся на первой 
строчке в таблице. По словам 
Мостового, он и его партнеры 
ставят цель уйти на зимний 
перерыв лидерами Премьер-
лиги: «Я по-прежнему считаю, 
что в чемпионской гонке все 
будет зависеть от нас. Постара-

емся выйти, обогнать «Красно-
дар» до конца года. Дальше все 
будет хорошо, мы как следует 
подготовимся на сборах и про-
ведем ударный весенний отре-
зок». 

У «быков» сдают 
нервы

Помнится, в одном из не-
давних интервью «РГ» бывший 
форвард сборной России Дмит-
рий Булыкин признался, что он 
не верит в чемпионство «Крас-
нодара». Более того, как счита-
ет Булыкин, задача максимум 

для южан — попадание в тройку 
по итогам первенства.

Сложно предсказать, на ка-
ком именно месте завершат се-
зон краснодарцы, но в послед-
нее время у команды большие 
проблемы. В четырех преды-
дущих турах перед выездом в 
Екатеринбург «быки» побе-
дили лишь однажды, потерпев 
при этом два поражения. 

С «Уралом» подопечные 
сербского специалиста Влади-
мира Ивича выглядели блед-
ной тенью самих себя на старте 
сезона и заслуженно остались 
ни с чем. Ну а после финально-
го свистка нервы сдали у луч-
шего бомбардира «Краснода-
ра» колумбийца Джона Кордо-
бы. Форвард оскорбил арбит-
ра Сергея Иванова и получил 
красную карточку. Уже в под-
трибунном помещении Кордо-
ба пытался прорваться в судей-
скую, чтобы понять, за что его 
удалили. Футболист на повы-
шенных тонах хотел объясне-
ний от рефери. Будет ли Джон 

дисквалифицирован дополни-
тельно за свои действия — узна-
ем в ближайшее время.

Вопросы к судьям были не 
только у Кордобы, но и у руле-
вого южан Владимира Ивича: 
«Мне не понравились реше-
ния арбитра в двух моментах, 
особенно в эпизоде с неназна-
ченным пенальти за снос Кок-
шарова. Хотелось бы получить 
ответ от рефери. Поздравляю 
«Урал» — они заслужили по-
беду, но этот матч далеко не 
первый, когда так обходятся с 
«Краснодаром».

Дерби за «Динамо»
Настоящий триллер выда-

ли ЦСКА и «Динамо» в рамках 
столичного дерби. Ведя 2:1 к 
перерыву, армейцы умудри-
лись пропустить два мяча во 
второй половине и проиграть 
— 2:3.

В последние годы для «крас-
но-синих» нет более неудобно-
го соперника, чем динамовцы. 
До субботней встречи ЦСКА 
дважды подряд уступил «бе-
ло-голубым», а всего в преды-
дущих десяти поединках ар-
мейцы одержали лишь две по-
беды при пяти поражениях.

Казалось, в нынешнем дер-
би у «красно-синих» неплохие 
шансы набрать важнейшие три 
очка. Первый тайм лишь под-
твердил серьезные намерения 
хозяев. После гола бразильца 
Бителло ЦСКА мог забить как 
минимум 3—4 мяча, но ограни-
чился двумя точными удара-
ми — полузащитника из Узбеки-
стана Аббосбека Файзуллаева и 
Антона Заболотного. Во втором 

тайме динамовцы резко при-
бавили, сумев вырвать победу 
благодаря голу все того же Би-
телло и Константина Тюкавина. 

Таким образом, «бело-го-
лубые» остались на третьей 
строчке в РПЛ и продлило се-
рию без поражений во всех 
турнирах до девяти встреч. В 
активе команды чешского спе-
циалиста Марцела Лички пять 
побед и четыре ничьих. Впере-
ди «Динамо» ждет первый чет-
вертьфинальный матч Кубка 
страны дома против чемпиона 
страны питерского «Зенита».

— Парни в хорошей форме, 
и им нравится играть против 
сильных соперников. Во встре-
че с ЦСКА мы смогли перевер-
нуть ситуацию, забить три мяча 
— это большой плюс. После пере-
рыва «Динамо» перестроилось, 
важной фигурой стал колумби-
ец Хорхе Карраскаль, добавив-
ший качество впереди. Наши за-
щитники проделали хорошую 
работу, не позволив их напада-
ющим угрожать воротам Игоря 
Лещука. Заслуженная победа, — 
считает Личка.

В свою очередь ЦСКА опу-
стился на шестое место, впер-
вые с августа потерпев пора-
жение в матче РПЛ. При этом 
в последних 11 турах армей-
цы выиграли лишь трижды. 
По мнению главного тренера 
«красно-синих» Владимира 
Федотова, его команде порой 
не хватает внимательности.

— Соперник смог усилить 
игру после перерыва, мы же 
подсели. Не хватило баланса, 
дисциплины и организован-
ности в обороне, пропустили 
слишком легкие мячи. Все мог-
ло сложиться иначе, будь мы 
хладнокровнее у чужих ворот, 
— уверен Федотов.

Пенальти раздора
Скандальным и невероятно 

зрелищным получился матч в 
Самаре, где «Крылья Советов» 
принимали «Локомотив». Ведя 
в счете 3:1 к 90-й минуте, моск-
вичи умудрились упустить по-

беду. Хозяева забили на 93-й и 
96-й минутах усилиями Влади-
мира Писарского и аргентинца 
Бенхамина Гарре.

Большие споры вызвало ре-
шение арбитра Василия Казар-
цева назначить пенальти в поль-
зу «Крыльев», с которого Гарре 
забил спасительный для хозяев 
мяч. В том эпизоде судьи разгля-
дели игру рукой в собственной 
штрафной защитника «крас-
но-зеленых» Евгения Морозо-
ва. Гарре с «точки» не промах-
нулся, а «Локомотив» упустил 
верные три очка.

После встречи рулевой «же-
лезнодорожников» Михаил Га-
лактионов нецензурно выска-
зался в прямом эфире, коммен-
тируя работу рефери, а капитан 
столичной команды Дмитрий 
Баринов подошел к резервному 
арбитру Игорю Панину и ска-
зал: «Для всего футбола вы по-
зор». Теперь Галактионову с Ба-
риновым грозят дисквалифи-
кации. Скорее всего, тот же Ба-
ринов не сыграет в следующем 
туре с «Зенитом», а Галактио-
нов не сможет руководить свои-
ми футболистами с бровки.    

Зенитовцы разгромили «Сочи» (3:0), 
забив в 23-м матче чемпионата 
России подряд. 

Евгения Чикунова сделала хет-трик, выиграв золото ЧР на дистанциях 50, 100 и 200 м брассом.

«Серебряную лань» Щербакова получила из рук главы ОКР Позднякова.

А К Ц Е Н Т

У краснодарцев лишь одна победа 
в последних пяти турах. Южане 
растеряли отрыв в семь очков 
от питерцев

Отсутствие россиян 
на международной арене
обедняет общее дело

ЭКСКЛЮЗИВ Денис Панкратов 
о фантастической конкуренции в сборной

Красиво плывут

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  Камила Валиева 
украсила Гран-при

На своем месте
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
«Зенит» 16 10 3 3 33—14 33

«Краснодар» 16 9 5 2 25—13 32

«Динамо» 16 7 7 2 27—21 28

«Спартак» 16 8 3 5 23—22 27

«Кр. Советов» 16 7 5 4 34—24 26

ЦСКА 16 6 7 3 29—23 25

«Рубин» 16 7 4 5 16—20 25

«Локомотив» 16 6 7 3 24—22 25

«Пари НН» 16 6 3 7 14—15 21

«Ростов» 16 5 5 6 24—27 20

«Факел» 16 5 4 7 14—18 19

«Урал» 16 5 4 7 18—25 19

«Оренбург» 16 3 5 8 17—25 14

«Ахмат» 16 3 4 9 16—22 13

«Балтика» 16 3 3 10 12—23 12

«Сочи» 16 3 1 12 16—28 10
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